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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Delegação paraibana se prepara para 5a Conferência Nacional das Cidades

l Sesc está com inscrições abertas para 49 vagas de estágios em várias áreas

l Orquestra de Cordas da UFPB realiza hoje “Concerto de Feriado” no Campus I

l Chagas Fernandes e Helton Souza são as atrações de amanhã do Sabadinho Bom
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Ano CXX
Número 243

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

Mensalão: prisões 
de condenados 
ficam para a 
próxima semana

Caso Manoel 
Mattos: júri 
começa 2a e deve 
durar  três dias

Sine-PB supera em 
38% o número  de  
vagas preenchidas 
em relação a 2012

 

 

 

justiça

justiça

empRego

A expedição dos mandados 
de prisão dos condenados do 
Mensalão vai ficar para a próxi-
ma semana. Dos 25 réus, pelos 
menos 16 vão cumprir pena por 
algum tipo de crime. PágInA 4

Primeiro crime federaliza-
do no país, o julgamento  dos 
cinco acusados de matar o 
advogado Manoel Mattos co-
meça segunda-feira, em João 
Pessoa. PágInA 14

Nos 10 primeiros meses 
deste ano, o Sine-PB colocou 
no mercado de trabalho 3.052 
profissionais. Durante todo o 
ano passado foram  2,2 mil en-
caminhamentos. PágInA 11

Foto: ortilo antônio Foto: josé Lins/secom-pB

Paraíba registra aumento de 12% 
no fluxo de turistas em outubro

A Paraíba recebeu 139.860 
turistas em outubro, o 3º mês 
do ano com maior movimento. 
A PBTur registrou um aumento 
de 12.02% no total de visi-
tantes em relação ao mesmo 
período de 2012. PágInA 25

Fotos: Divulgação

 

 

Dois mil PMs 
vão reforçar 
a segurança 
no feriadão

“Astringere”:  
TJ revoga prisão 
do juiz Edvaldo 
Albuquerque

PágInA 13

PágInA 4Alunos do curso de operações Táticas da Polícia Civil fazem prova de rapel em JP PágInA 13

sol e poucas 
nuvens

sol e poucas 
nuvens
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02h36

2.3m

2.3m

baixa
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08h39

21h00

0.4m

0.3m

2oCaderno

Companhia Tenório 
sirius apresenta hoje 
e amanhã o monólogo 
Sebastião no Teatro 
Piollin PágInA 5

Acordeonista Mahatma 
Costa é a atração de 
amanhã no Projeto  
novos Palcos e Plateias 
em Zabelê PágInA 8
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DÓLAR    R$ 2,320 (compra) R$ 2,321 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,250 (compra) R$ 2,390  (venda)
EURO   R$ 3,114 (compra) R$ 3,115    (venda)

Nublado com 
chuvas ocasionais

Esportes
Botafogo continua 
reforçando time e 
anuncia o zagueiro 
Magno Alves 
PágInA 21

Paraibano Juninho 
é convocado para 
a seleção Brasileira 
de Handebol 
sub-19 PágInA 22

oito seleções entram em campo hoje para iniciar 
a disputa pelas quatro últimas vagas europeias 
para a Copa do Mundo do Brasil PágInA 23
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ELIMINATÓRIAS EUROPEIAS: últimas vagas
Fotos: Divulgação

A Suécia de Ibrahimovic e Portugal de Cristiano Ronaldo duelam por uma vaga

PMs usam equipamentos especiais



Não raro se ouve dizer que no Brasil só 
pobre é quem vai para a cadeia. Não por ser 
pobre, claro, mas por ter cometido algum 
tipo de delito e não poder articular uma as-
sistência jurídica capaz de livrá-lo das gra-
des através de mil artifícios, todos com am-
paro na controversa legislação brasileira.

Seguindo este “senso comum”, a situa-
ção se agrava, em termos de “celeridade pro-
cessual”, para os pobres, negros e sem esco-
laridade. Já a elite branca, letrada e abastada 
teria a favor de si, nas situações delituosas, 
um sem número de atenuantes, alguns sem 
cobertura ética ou registro nos códigos cí-
veis e penais.      

No caso do “Mensalão”, por exemplo, não 
poucos brasileiros acreditavam que tudo iria 
“terminar em pizza”, ou seja, o julgamento se 
arrastaria por anos a fio até cair no descrédi-
to e esquecimento. Quando um dia fosse dado 
voz de prisão aos condenados, todos se livra-
riam das penas por decurso de prazo.

Portanto foi histórica, embora muito 
confusa, a sessão do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) de quarta-feira passada, em que se 
determinou a prisão imediata de vários con-
denados no processo do “Mensalão”, incluindo 
um ex-ministro de Estado, José Dirceu, e um 
deputado federal licenciado, José Genoíno.

Para sociólogos e operadores do direi-
to, a sessão do Supremo foi uma Aula Magna 
de Processualística e realidade brasileira. O 
embate hermenêutico confundiu os próprios 

ministros e expôs as contradições que impe-
ram na Corte, que, em última análise, são as 
próprias contradições sociais do Brasil.

O Supremo ainda não definiu a data 
certa da expedição dos mandados de pri-
são, mas a confirmação de que vários réus 
ligados ao partido que detém o poder cen-
tral vão, realmente, cumprir as penas que 
lhe foram impostas, é um indício inequívoco 
de que o Brasil mudou ou, pelo menos, está 
mudando.

A construção de uma sociedade verda-
deiramente democrática leva tempo e dá tra-
balho, muito trabalho. O capítulo da demo-
cracia no Brasil está sendo escrito a duras 
penas e ocupa ainda um pequeno número de 
páginas, se o compararmos às extensas lau-
das dos períodos de autoritarismo.

A lei é para todos, sem discriminação. A 
Nação aspira esse ideal, que se materializa no 
Estado Democrático de Direito. Com a aplica-
ção das penas aos chamados “mensaleiros”, 
nasce, no coração e na mente de uma maioria 
que se manifestava cética, a certeza de que a 
justiça pode, sim, existir de fato, no Brasil.

Quem fere a legislação por ela deve ser 
ferido na proporção de seu crime. A apli-
cação dessa regra parece elementar, mas é 
algo muito difícil em uma sociedade ainda 
marcada pelas desigualdades sociais. Um 
passo significativo foi dado em direção a 
uma mudança de paradigma. Que não haja 
recuo. 

Editorial

Artigo

 A posse que nunca fui

 Quebra de paradigma

                      Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br
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Em 1979, com treze anos de idade, 
ganhei uma passagem de ônibus na 
Viação Itapemirim, com direito a hos-
pedagem em Brasília, para ir assistir 
à posse do presidente João Baptista de 
Figueiredo. Foi o meu primeiro prêmio 
literário!

São oito e meia da manhã. Estamos 
em sala de aula e escutamos a campai-
nha da escola tocar três vezes. (Quando 
a campainha tocava três vezes, não 
eram toques para o recreio, era um 
chamado excepcional do diretor, para 
algum aviso importante. Então a mo-
lecada largava as suas carteiras e saía 
correndo para o auditório, ansiosa em 
saber qual seria o aviso daquele dia.)

Pronto. Chegamos ao auditório. 
Todo mundo em silêncio, olhando para 
o diretor. Ele pega o microfone e, com 
sua voz sempre austera, cheia de ufa-
nismo patriótico, anuncia com palavras 
mais ou menos assim:

– O nosso país vai ganhar um novo 
presidente. E estão todos convidados 
a redigirem uma redação sobre ele ou 
sobre o Brasil. Todas as escolas estão 
fazendo esse concurso. As melhores 
redações serão premiadas com passa-
gens a Brasília, para que os seus auto-
res tenham a honra de prestigiar esse 
momento histórico da nossa nação.

A proposta me atentou. Não para 
ver a cara do presidente, mas para co-
nhecer Brasília. E nem tinha consciên-
cia, ainda, do que significava o regime 
militar, mas o presidente realmente 
não me interessava. Eu queria mesmo 
era viajar na Viação Itapemirim, pas-

sar três dias percorrendo o país com 
a cabeça na janela do ônibus, olhando 
as paisagens que diziam ser belas. E, 
de quebra, conhecer a capital da nossa 
grande federação – o que só veio acon-
tecer 16 anos depois...

Só fui a Brasília uma vez na vida, 
no ano de 1996. Foi durante uma turnê 
do meu grupo de teatro Sagarana, 
levando a peça “Nua na Igreja”. Passei 
15 dias naquela cidade, o que foi su-
ficiente para voltar com uma sinusite 
e os lábios rachados pela estranha 
temperatura do cerrado, e nunca mais 
retornei lá.

O que quero dizer, com isso, é que 
no ano 79 eu tive o direito dessa via-
gem porque fui um dos vencedores 
daquele concurso de redação. O prê-
mio, no entanto, até hoje não foi pago. 
Não recebi a passagem e não lembro 
de outro aluno, pelo menos da minha 
escola, que tenha ido assistir à posse 
de Figueiredo.

Ignoro o motivo de não terem honrado 
a premiação. Não lembro se foi o governo 
estadual, federal ou até a própria escola 
quem promovera o concurso, o que sei é 
que ficaram calados e até hoje não tivemos 
resposta.

Com relação à posse, acho que não 
perdi muita coisa. Figueiredo assumiu, 
governou, morreu e eu jamais estive perto 
dele. Nunca, em toda a minha vida, me 
aproximei de um presidente da República, 
muito menos daquele que adorava o cheiro 
dos seus cavalos e que foi a única chance 
que tive até hoje, simplesmente porque foi 
um prêmio que não me pagaram.

 

O deputado Carlos Dunga (foto) externou da tribuna da As-
sembleia, sua preocupação com as conclusões da Comissão de 
Climatologia, que esta semana discutiu em Brasília problemas e 
projeções sobre a falta de chuva no Nordeste. O deputado, que 
esteve na audiência da comissão na Câmara Federal, revelou que 
as conclusões são alarmantes para a região.
Preocupado, Dunga aproveitou um encontro com o governador Ri-
cardo Coutinho na quarta-feira e comunicou seu receio, pedindo ao 
chefe do Poder Executivo que solicitasse à Câmara Federal cópia do relatório da comissão. Igual pedido 
ele fez a todos os senadores paraibanos. 
Dizendo-se mais preocupado com esse relatório de que com a “discussão do orçamento nesse momen-
to”, o parlamentar considera essencial antecipar-se ao conhecimento do teor da conclusão do docu-
mento, no sentido de se preparar com ações para enfrentar seus efeitos.
Pela ótica da comissão, que é integrada por especialistas, professores universitários e até cientistas 
do exterior, haverá a continuidade da escassez de chuvas no Nordeste, que já enfrenta “a maior seca 
dos últimos 80 anos”. Independente do relatório da comissão, outros estudos não têm projetado dias 
molhados para o Nordeste, daí a necessidade de se preparar ações para enfrentar os efeitos da conti-
nuidade da seca.

ATENDIMENTO
Está doloroso o atendimento aos clientes no banco Santander, agência localizada no Espaço Cultural, 
nos últimos dias. Demissões e licenças reduziram drasticamente o número de funcionários, que já era 
insuficiente, comprometendo sobremaneira o funcionamento da unidade. Aliás, falta de funcionários 
é comum num setor que a cada ano se supera em lucros astronômicos. 

EVANGÉLICA

Literatura paraibana em alta. José Lins do Rego é o ho-
menageado em 2013 da Festa Literária Internacional de 
Pernambuco – Fliporto. 
Sendo o primeiro grande escritor brasileiro a colocar o 
futebol em posição de relevo na sua obra (e vida), o seu 
nome se harmoniza inteiramente com o tema da Fliporto 
deste ano: “A literatura é um jogo”,
A homenagem ao autor de “Fogo Morto” será feita em 
parceria com a Editora Record, que prepara especialmente 
para a Festa edições exclusivas e atividades lúdicas e di-
dáticas que aproximarão ainda mais os leitores do grande 
escritor. paraibano. 
 Hoje debate-se Cartas na mesa: José Lins do Rego -  muito 
além do regionalismo e do romance de 30. Anahã, jogos da 
memória – José Lins na intimidade.

O deputado João Gonçalves, de-
pois de parabenizar a Polícia pa-
raibana pela repressão que vem 
mantendo sobre o tráfico, defen-
deu na Assembleia Legislativa a 
necessidade dela se juntar à con-
gênere de Pernambuco, com o 
auxilio de helicóptero do vizinho 
Estado, no sentido de rastrear 
plantação de maconha em áreas 
suspeitas. Todo equipamento é 
bem vindo no combate ao crime 
organizado.

PARCERIA
HOMENAGEM A JOSÉ LINS

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

PRÊMIO ESSO OS 100 MAIS
Nem tudo na Câmara Munici-
pal de João Pessoa é briga no 
calor dos debates. 
Os 95 anos da Assembleia de 
Deus na Paraíba mereceram 
daquele Poder, uma sessão 
solene para reverenciar o 
feito, obedecendo a reque-
rimento da vereadora Eliza 
Virginia (PSDB). 
No evento, ela destacou que 
se trata da congregação 
evangélica importante, a 
segunda maior igreja do país, 
perdendo apenas para a Igre-
ja Católica.

A ExxonMobil anunciou os ven-
cedores da 58ª edição do Prêmio 
Esso de Jornalismo, correspon-
dente ao ano de 2013. 
O prêmio principal foi concedido 
aos jornalistas José Luís Costa, 
Humberto Trezzi, Marcelo Perro-
ne e Nilson Mariano pelo trabalho 
“Os arquivos secretos do coronel 
do DOI-CODI”, publicado na jornal 
Zero Hora. Já o Prêmio Esso Re-
gional Norte/Nordeste ficou com 
Bruno Albertim, com o trabalho 
“Identidade Comestível”, publi-
cado no Jornal do Commercio, de 
Recife.

Apenas três paraibanos apa-
recem na relação dos “100 
Cabeças do Congresso” sobre 
o poder e a capacidade de 
liderança dos eleitos na de-
finição da agenda legislativa, 
em pesquisa promovida pelo 
Departamento Intersindical de 
Assessoria Parlamentar – Diap. 
São eles: Luiza Erundina (19), 
que é deputada por São Paulo; 
senador Vital Filho(21) e o de-
putado petista Luiz Couto(81). 
Na relação dos 10 mais, o pri-
meiro é o presidente da Câma-
ra, Henrique Eduardo Alves.

Só fui a Brasília uma vez na vida, no ano de 1996. Foi durante uma tur-
nê do meu grupo de teatro Sagarana, levando a peça “Nua na Igreja”.

H
um

or
D

om
in

go
s 

Sá
vi

o 
- 

sa
vi

o_
fe

l@
ho

tm
ai

l.c
om

PREOCUPAÇÃO DE DUNGA



Benedito Honório
Ex-presidente do Auto Esporte

“Auto tem tudo para ser um 

cenário futebolístico paraibano ganhou grande 
evidência com a vitória do Botafogo no Campeonato 
Brasileiro da Série D e a inserção para a Série C. 
Mas, o adversário de sempre dentro do gramado é o 
Auto Esporte. Clube que anda meio ofuscado pelas 
conquistas do tricolor. Entre tantas vitórias, “o clube 
dos motoristas”, como é conhecido, pode estar sendo 
prejudicado por uma má gestão. É o que garante 
Benedito Honório, ex-presidente e atual conselheiro 
do clube. 
Honório teve o início de sua história no Auto ainda no 
ano de 1964, como treinador. Antes disso, foi jogador 
e fundador da Portuguesa de Cruz das Armas. Em 
1991 assumiu pela primeira vez a presidência do Auto 
Esporte Clube.

No esporte, você começou 
a carreira como jogador, che-
gou a defender o Auto Esporte 
nos gramados?

Não. Sempre fui experien-
te dentro de campo, aquele que 
mais falava. Tanto no futebol de 
campo quanto no futebol de sa-
lão. Fui jogador e fundador da 
Portuguesa de Cruz das Armas, 
que eu considero o meu segundo 
time. Fui atleta infantil, juvenil 
e treinador, e o primeiro presi-
dente, com 16 anos. Disputei di-
versos campeonatos contra, por 
exemplo, o Clube Cabo Branco, 
Astrea, Botafogo, Santos, Tique-
-Taque de Itabaiana, tudo isso 
no futsal. Mas, me machuquei 
com 27 anos, problemas de joe-
lho. E foi nessa época então que 
eu fui convidado para assumir o 
Auto Esporte. Eu estudava mui-
to sobre a prática, as regras do 
futebol, estudava Educação Físi-
ca. Nesse tempo o Auto Esporte 
estava há 10 anos sem disputar 
nada. Reformularam o time, Edu-
ardo Belo, que era procurador 
do INSS assumiu a presidência, 
Navarro era o diretor de futebol 
e José Lira era o tesoureiro e eu 
fui convidado para ser o treina-
dor. Fiz um time bom, ganhamos 
três partidas, mas pedi para sair 
por que os dirigentes não cum-
priram com o prometido, de-
ram a palavra aos jogadores. E 
fui eu que trouxe jogadores de 
primeira categoria para o time, 
peguei dois do Santos, dois da 
Portuguesa, que apesar de ser 
um time amador, tinha renome. 
E para ninguém duvidar que eu 
fui treinador do Auto, basta pe-
gar o jornal A União do dia 5 
de agosto de 1964. Houve uma 
partida entre o Auto e A União, 
que por sinal teve um time muito 
bom comandado por Ivan Bezer-
ra. Em 1991-1992 foi minha pri-
meira gestão e o último título do 
Auto Esporte foi nesse período. 
Em 1994 reassumi a presidência 
do clube. E entre idas e vindas, 
em 1999 assumi a presidência 
novamente, e no ano seguin-
te nós fizemos um grande time, 
uma ótima equipe, disputamos o 
quadrangular. Levamos a equipe 
para a Espanha, onde fizemos 

oito jogos, quatro empates e 
quatro derrotas. 

E como o senhor considera 
esse resultado fora do Brasil?

Bom, lá é muito difícil ganhar. 
Os times fazem a pré-temporada 
para os sócios dos times. Não 
são torcedores, mas sim sócios, 
porque compram o carnê com os 
ingressos para o ano todo. Então 
eles não vão fazer jogo para per-
der. Houve uma partida em que 
nós estávamos ganhando de 2x1 
até os 58 minutos do segundo 
tempo. 13 minutos a mais. Em-
pataram num gol com um impe-
dimento muito claro e perdemos 
nos pênaltis. Houve jornalistas 
que falaram que o Auto esteve 
numa fase muito ruim de 2002 
para cá, mas não foi, apenas 1999 
não foi um ano muito favorável, 
mas o time esteve muito bem sim, 
modesta parte, na minha gestão. 
Inclusive em 2002 nós disputa-
mos novamente o quadrangular e 
ganhamos. O jogo foi em Campina 
Grande, contra o Treze. Nós está-
vamos perdendo por 4x1 e fomos 
para a prorrogação e vencemos por 
1x0. Nunca vi um estádio lotado 
num total silêncio dos trezeanos. 
Naquele mesmo ano nós disputa-
mos a Série B do Campeonato Bra-
sileiro. E tem repórter que duvida. 
Eu só digo para procurar o jornal 
de maio de 2002, eu guardei alguns, 
mas com questões de mudanças eu 
não tenho mais. Nós participamos 
do quadrangular que foi formado 
por Tuna Lusa, do Belém do Pará, 
Nacional de Manaus, Auto Esporte 
e o Fluminense de Feira da Bahia. 
Conseguimos conquistar o terceiro 
lugar da Série B do Brasileirão. 

O investimento financeiro 
no time nesta época, era satis-
fatório?

Nessa época não recebia in-
vestimento nenhum não. A gente 
costuma dizer que para ser pre-
sidente de time tinha que ter di-
nheiro. Por que muito do que era 
depositado saia dos nossos bol-
sos. Ano passado o Auto Espor-
te recebeu R$ 1,6 milhão entre 
prefeitura e Governo do Estado e 
não fizeram nada. Precisa mudar 
alguma coisa no clube. 

O
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EXCLUSIVO

Nádya Araújo
Especial para A União

O Botafogo é o 
atual campeão 
da Série D e já 
está na Série C do 
Brasileirão de 2014. 
Com essa mídia 
toda que o clube 
tem ganhado é 
natural aumentar 
o número de 
torcedores 

Como você vê a atual admi-
nistração do clube?

Muito mal. A administração 
não está condizente com a fama 
do clube. Sinto que a coisa não 
está bem encaminhada, o Auto 
tem tudo para ser um dos melho-
res clubes da Paraíba.

E o que falta para melho-
rar?

Gestão administrativa. Só 
isso. Porque eles contratam jo-
gadores caros sem necessidade. 
Não fazem uma base boa, como 
no passado fizemos. Já teve time 
do Auto Esporte campeão junio-
res e sumiram. Ninguém sabe 
para onde foram. Quando eu sai 
em 2001, é bom que se registre, 
eu deixei nove jogadores titula-
res com o passe preso ao clube. 
Ação trabalhista eu deixei uma. 
Hoje dizem que já têm várias, 
além de dívidas com o INSS e ain-
da querem vender o patrimônio. 
E se forem à frente para vender, 
a briga, no bom sentido, será 
grande. O patrimônio do Auto é o 

maior entre os clubes da Paraíba, 
um de maior valor. Outro dia fa-
laram em vender, eu espero que 
não. Por que nós temos 66 sócios 
proprietários, alguns falecidos já, 
mas a legislação diz que os her-
deiros assumem o título. A lista 
está no cartório, eu também te-
nho em casa.

 
E a relação Auto e Botafo-

go?
As pessoas costumam pen-

sar que os dois times têm que ser 
desunidos. Eu digo que não. Eles 
têm que ser adversários dentro 
de campo, mas fora, eles têm 
que lutar e defender os mesmos 
interesses. O Botafogo é o atual 
campeão da Série D e já está na 
Série C do Brasileirão de 2014. 
Com essa mídia toda que o clube 
tem ganhado é natural aumentar 
o número de torcedores.

Como o Auto Esporte vê 
esse espaço que deixou de ga-
nhar?

O clássico paraibano é o Bo-

tauto não é mesmo? Fizemos um 
jogo em 1953 combinado de Auto 
e Botafogo contra o Flamengo do 
Rio e nós vencemos. Agora o nos-
so time tem um longo caminho 
pela frente para conquistar tor-
cedores. 

dos melhores clubes da PB”
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Prisões ficam para próxima semana
condEnados do mEnsalão

Como relator, Joaquim 
Barbosa pode tomar decisão 
sobre as penas sozinho

O STF (Supremo Tribu-
nal Federal) publicou ontem 
o resultado do julgamento da 
sessão de anteontem em que 
os ministros decidiram que os 
condenados no Mensalão já 
devem começar a cumprir as 
penas para as quais não cabe 
mais recurso. No entanto, a 
assessoria da Corte informou, 
por volta das 20h de ontem, 
que a expedição dos man-
dados de prisão não ocorre-
ria mais ontem. Isso porque 
assessores do presidente 
da Corte, ministro Joaquim 
Barbosa, ainda trabalham na 
análise da admissibilidade de 
dois embargos apresentados 
ontem e também dos proce-
dimentos para executar a de-
cisão tomada anteontem.

A proclamação do resul-
tado abre caminho para que o 
relator do processo, Barbosa, 
possa emitir os mandados de 
execução da pena. A assesso-
ria do tribunal não soube di-
zer, porém, se o ministro irá 
trabalhar durante o feriado 
prolongado para já expedir 
os mandados nesse período, 
já que, como relator da ação, 
tem a prerrogativa de tomar 
essa decisão monocratica-
mente, ou seja, sozinho. 

Dos 25 condenados, pelo 
menos 16 irão cumprir ime-
diatamente pena por algum 
crime - entre eles o ex-minis-
tro da Casa Civil José Dirceu.

Desses 16, quatro irão 
para a cadeia no regime fe-
chado; sete cumprirão no se-
miaberto (quando ficam em 

colônias penais industriais ou 
agrícolas); dois ficarão no regi-
me aberto, em que só passam 
a noite presos. Outros três irão 
cumprir penas alternativas.

Os demais réus ainda 
têm recursos para serem 
analisados pela corte e, por 
isso, não começarão a cum-
prir sua pena imediatamen-
te. É o caso de quem questio-
nou a condenação por meio 
dos chamados embargos 
infringentes, tipo de recur-
so que, em tese, permite re-
verter a decisão. Na sessão 
de ontem, os ministros de-
cidiram aguardar a análise 
desses embargos, mesmo 
daqueles que apresentaram 
sem ter direito a eles, para só 
então considerar o final do 
processo quanto a eles.   

No entanto, há casos em 
que condenados entraram com 
infringentes apenas em relação 
a alguns crimes. Para os outros 
crimes não questionados por 
meio de recurso, os réus já vão 
começar a cumprir a pena.

Como relator, Barbosa 
também poderá decidir sozi-
nho rejeitar os embargos in-
fringentes apresentados por 
aqueles que não tinham direi-
to --assim, o número de réus 
que começarão a cumprir a 
pena pode aumentar.

A publicação do resulta-
do põe fim a um impasse so-
bre se Barbosa havia feito ou 
não a proclamação anteon-
tem – medida necessária para 
a expedição dos mandados.

Houve dúvida porque 
Barbosa disse que traria o 
caso novamente para o ple-
nário ontem para esclarecer 
o resultado. Isso constou até 
da pauta de julgamento.

O advogado do ex-
ministro José Dirceu, 
José Luís Oliveira Lima, 
disse ontem que Dirceu 
vai se entregar. “Ele vai 
cumprir a decisão do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF). Eu vou apresen-
tar meu cliente. Eu não 
sei ainda onde. Minha 
intenção e fazer uma 
apresentação discreta.”

O advogado de 
Marcos Valério, Marce-
lo Leonardo, afirmou 
que, se o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) de-
cidir pela prisão de seu 
cliente, ele vai se entre-
gar. “Se houver ordem 
de prisão, ele a cumpri-
rá voluntariamente. Ele 
se apresenta imedia-
tamente. Não tem ne-
nhum obstáculo”, disse 
o defensor.

Sob o argumento 
de que o critério para 
se determinar a puni-

ção “beirou o caos”, 
a defesa do deputado 
federal José Genoíno 
(PT-SP) entrou com re-
curso no qual pede re-
dução da pena imposta 
ao réu e a anulação do 
acórdão do julgamento 
do Mensalão. Ex-pre-
sidente do PT, Genoí-
no foi condenado por 
formação de quadri-
lha e corrupção ativa. 
A pena somou 6 anos 
e 11 meses de prisão, 
além de multa no valor 
R$ 468 mil.

O advogado de 
Cristiano Paz, Castellar 
Modesto Guimarães 
Neto, disse que seu 
cliente também vai se 
entregar à Polícia Fede-
ral assim que o manda-
do de prisão foi expedi-
do. Segundo Castellar, 
a intenção é evitar que 
Paz seja mais exposto, e 
proteger a família.

Defesas dos réus 

O governador Ricardo 
Coutinho autorizou ontem o 
início das obras de pavimen-
tação de mais quatro estra-
das no Cariri Ocidental. Os 
municípios de Santo André, 
Parari, São José dos Cordeiros 
e o Coxixola, hoje isolados, se-
rão ligadas por asfalto a Serra 
Branca e a PB-402, benefi-
ciando 22.621 habitantes.

Ao todo, o Governo do 
Estado, por meio do Depar-
tamento de Estradas e Roda-
gens (DER), está investindo 
R$ 42.392.503,98 para pavi-
mentar 66,5 km, mudando o 
cenário social e econômico 
dessa região.

Ricardo Coutinho res-
saltou que o governo inicia 
as obras de asfaltamento das 
últimas quatro cidades isola-
das dessa parte do Cariri que 
vão escrever uma nova his-
tória. “Nenhuma cidade cria 
uma perspectiva de cresci-
mento e desenvolvimento se 
não tiver água e um acesso 
asfáltico. Quando não têm, as 
pessoas não querem ir para 
o município, o escoamento 
da produção agrícola fica 
prejudicada, o comércio não 
desenvolve. Estamos criando 
as bases para o desenvolvi-
mento e o bem-estar dessa 
população”.

A primeira ordem de ser-
viço foi para a pavimentação 
de 10 km da PB-202, entre 

Parari/Santo André, e inves-
timento de R$ 10.239.665,92. 
Em Santo André, Ricardo 
Coutinho foi recebido pela 
prefeita Silvana Marinho e 
pela população local.

A prefeita Silvana Mari-
nho disse que esse é um dia 
histórico, pois marca o final 
do tempo do isolamento e 
o início da integração com 
Parari, São José Cordeiros e 
Serra Branca. Silvana tam-
bém agradeceu ao governo 
pelas obras da adutora que 
estão sendo realizadas e tra-
rão água tratada para toda a 
população e a construção de 
uma escola estadual e de 37 
casas dentro do Minha Casa, 
Minha Vida.

Em seguida, Ricardo au-
torizou a pavimentação da 
PB-200, no entroncamento 
da PB-148/Parari. A rodovia 
tem 12,5 km e o investimen-
to é de R$ 10.189.610,54. 
Em Parari, o governador foi 
recebido pelo prefeito Josa 
Ferreira e pelo secretário de 
Comunicação de Pernambu-
co, Evaldo Costa, natural de 
Parari, que não escondia a 
emoção de ver as estradas 
que vão, num futuro próxi-
mo, estimular o surgimento 
de comércio e empresas nes-
sa região que durante muito 
tempo estava estagnada.

“Para nós de Parari é um 
sonho que começa a ser rea-

lizado. Como prefeito no pri-
meiro mandato tenho a hon-
ra de receber investimentos 
para a construção da escola, 
a construção de uma delega-
cia, construção de duas pas-
sagens molhadas e a estra-
da. Um ano de muito avanço 
para Parari, que abre uma 
nova perspectiva de cresci-
mento”, ressaltou Josa.

Maratona de obras
A maratona de autori-

zação de obras continuou no 
período da tarde em São José 
dos Cordeiros, com a auto-
rização da pavimentação da 
PB-148/200, trecho Serra 
Branca/São José dos Cor-
deiros, com 25 km e investi-
mento de R$ 12.307.762,21. 
A última ordem de serviço foi 
assinada no início da noite 
para a construção da PB-200, 
trecho Serra Branca/Coxixo-
la, com 19 km e investimento 
de R$ 9.655.465,31.

O prefeito de São José 
dos Cordeiros, Fernando 
Queiroz, disse que a pavi-
mentação da PB-140/200 
era esperada há 50 anos e vai 
melhorar em 100% a vida 
social e econômica da popu-
lação. “São José dos Cordei-
ros está vendo o empenho 
e a coragem do governador 
Ricardo em investir milhões 
em municípios pequenos 
com R$ 2, 3 mil habitantes”.

Governo tira 4 municípios do 
isolamento com pavimentação

bEnEfício para quasE 23 mil
restos mortais de 
Jango para perícia

Brasília - Os restos mortais 
do ex-presidente da República João 
Goulart foram recebidos ontem com 
honras militares, pela presidente 
Dilma Rousseff. O corpo de Jango, 
como era conhecido, foi exumado 
anteontem, em São Borja (RS), e será 
submetido à perícia da Polícia Fede-
ral, na capital. A exumação faz parte 
de uma investigação para esclarecer 
se a causa da morte de João Gou-
lart foi mesmo um ataque cardíaco, 
conforme divulgaram na ocasião as 
autoridades do regime militar.

Os ex-presidentes Luiz Inácio 
Lula da Silva, José Sarney e Fernando 
Collor também acompanharam a ce-
rimônia. Fernando Henrique Cardoso, 
que se recupera de uma diverticulite, 
não pôde participar da homenagem.

A presidente Dilma Rousseff 
disse, em sua conta no Twitter, que 
a solenidade de honra ao ex-presi-
dente João Goulart “é uma afirma-
ção da democracia” no Brasil, que se 
consolida com este gesto histórico. 
“Hoje é um dia de encontro do Bra-
sil com a sua história. Como chefe 
de Estado da República Federativa 
do Brasil participo da recepção aos 
restos mortais de João Goulart, úni-
co presidente a morrer no exílio, em 
circunstâncias ainda a serem escla-
recidas por exames periciais. Junto 
comigo estarão ex-presidentes da 
República, o presidente do Senado 
e políticos de todas as vertentes. 
Este é um gesto do Estado brasilei-
ro para homenagear o ex-presiden-
te João Goulart e sua memória”.

Deposto pelo regime militar 
(1964-1985), Goulart morreu no 
exílio, no dia 6 de dezembro de 
1976, na Argentina.

cupom legal 
entrega prêmios

A Secretaria de Estado da Recei-
ta (SER) e a Lotep realizaram a entrega 
de 14 prêmios aos vencedores dos 
sorteios do Cupom Legal, que vem esti-
mulando o exercício da cidadania fiscal 
entre os consumidores na exigência do 
cupom fiscal. Cada um dos 14 ganha-
dores recebeu o cheque no valor de R$ 
1 mil, ontem, na sede da Lotep.

Para facilitar e simplificar a 
participação dos consumidores no 
final de ano à campanha do Cupom 
Legal, a Secretaria de Estado da Re-
ceita retirou a obrigatoriedade do 
CPF no cupom fiscal, com data retroa-
tiva ao dia 1º de outubro. A portaria 
236 publicada no Diário Oficial do Es-
tado dessa quinta-feira (14) diz que 
“não há exigência da informação do 
número do Cadastro de Pessoa Física 
(CPF) do consumidor final no cupom 
fiscal para efeito de participação no 
“Programa Paraíba Legal. Receita Ci-
dadã – Torpedo Premiado”, conforme 
previsto no ato COTEPE/ICMS”.

“A equipe técnica da Comissão 
do Programa avaliou que para facilitar 
a maior participação dos paraibanos à 
campanha do Cupom Legal seria im-
portante tornar facultativo o número 
do CPF no cupom, que agora tem base 
legal com o ato Cotepe. Outro proble-
ma que pesou na decisão de retirar a 
exigência do CPF foi que alguns opera-
dores de caixa dos estabelecimentos 
encontravam dificuldades em digitar 
o CPF no ato da compra”, declarou o 
secretário de Estado da Receita, Ma-
rialvo Laureano, que prevê uma ade-
são ainda mais forte ao Cupom Legal 
nesse final de ano com o “big prêmio 
de R$ 30 mil no Natal”.

Uma das maiores conquistas 
na campanha Cupom Legal tem sido o 
exercício da cidadania fiscal cada vez 
mais intenso dos consumidores no ato 
da compra ao exigir o cupom fiscal.

Por determinação do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, através de alvará de 
soltura assinado pelo desembargador 
Joás de Brito Pereira, o juiz José Edvaldo 
Albuquerque de Lima foi liberado da 
prisão preventiva, ontem. O juiz havia 
sido preso em 18 de abril deste ano pela 
Polícia Federal, durante a denominada 
operação “Astringere”, acusado de par-
ticipar de um esquema de favorecimen-
to de sentenças e que envolvia advoga-
dos, serventuários e um delegado.

O alvará de soltura beneficia, tam-
bém, Cícero de Lima e Edilson Araújo de 
Carvalho, também acusados de partici-
pação no esquema fraudulento.

O alvará de soltura, cuja expedição 
foi determinada pelo desembargador 
Joás de Brito, determina a revogação 
da prisão preventiva do juiz Edvaldo 
Albuquerque. A Justiça, no entanto, 
proíbe o juiz de visitar o Fórum de 
Mangabeira, ausentar-se da Comarca 
de João Pessoa e manter contato com 
as testemunhas do processo.

“Não se faz mais necessária a ma-
nutenção da prisão preventiva dos 
acusados José Edvaldo de Albuquer-
que Lima, Cícero de Lima e Edilson 
Araújo de Carvalho, razão porque, 
com suporte no art. 316 do Código Pe-
nal, revogo, como revogada tenho, a 
medida em referência”, argumentou 
Joás de Brito Pereira Filho, ao expedir 
o alvará de soltura.

Contudo, devido a informações 
de que eles exerciam funções de di-

reção sobre os demais integrantes 
daquilo que se afirma constituir con-
sórcio criminoso, e em atendimento 
à solicitação da própria defesa, o de-
sembargador Joás de Brito aplicou de 
medidas cautelares diversas da prisão 
consistentes na: abstenção de visitas 
ou de atuação profissional junto ao 
Fórum Distrital de Mangabeira, na 
capital; proibição de manter contato 
com as testemunhas, pessoas ou au-
toridades diretamente vinculadas ao 
processo; proibição de ausentar-se de 
João Pessoa por mais de oito dias sem 
autorização do relator ou eventual 
substituto legal; suspensão do exercí-
cio de função pública ou de atividade 
de natureza econômica ou financeira, 
enquanto durar os efeitos da decisão.

O descumprimento injustificado 
de quaisquer das condições impostas 
poderá resultar no restabelecimento 
da custódia preventiva.

Juiz Edvaldo Albuquerque ganha 
liberdade após sete meses

opEração “astringErE”

O caso

l O juiz José Edvaldo Albuquerque de 
Lima e os demais envolvidos no caso fo-
ram presos no dia 18 de abril deste ano, 
acusados de participação de esquema de 
concessão de multa diária imposta por 
condenação judicial.
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Orquestra de Cordas da 
UFPB faz concerto hoje na 
Sala Radegundis Feitosa
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Em Chamas, sequência 
de Jogos Vorazes, entra 
em cartaz hoje no Brasil

Mahatma Costa se
apresenta amanhã na
cidade de Zabelê

PÁGINA 7 PÁGINA 8

CINEMA MÚSICA

Baseada em um fato verídico, ocorrido 
em 2007, no distrito de Maracanga-
lha, próximo a Salvador, o quarto es-
petáculo da Companhia baiana Terri-
tório Sirius Teatro narra a história de 
uma comunidade que tem sua rotina 
transformada após a queda de um 
avião transportando R$ 5,6 milhões 

e o saque desse dinheiro realizado pelos moradores 
da região. O espetáculo Sebastião se apresenta hoje, 
amanhã e domingo no Teatro Piollin, às 20h, com 
ingresso ao preço popular de R$ 2. 

Patrocinado pelo Programa Petrobras Dis-
tribuidora de Cultura 2013/2014, o monólogo 
Sebastião possui texto, encenação e atuação de 
Fábio Vidal, além da colaboração dramatúrgica de 
Gil Vicente Tavares. Estreado em 2010, o trabalho 
teatraliza fatos reais abordando a natureza huma-
na e provocando no espectador reflexões sobre 
o poder, os direitos humanos, a ética e os valores 
sociais. Ao retratar o fato ocorrido em Maracan-
galha, a Companhia reflete como o dinheiro que 
‘caiu dos céus’ não trouxe felicidade aos morado-
res, pelo contrário foi instaurada uma verdadeira 
situação de terror e desespero, devido a persegui-
ções e invasões domiciliares a procura do dinheiro 
saqueado do avião. 

“Tive contato com o acontecimento pelo jornal. 
Estava em Fortaleza e vi na televisão uma reporta-
gem completa sobre o acontecimento e as conse-
quências para os moradores. A partir da queda do 
avião, a cidade foi transformada em um inferno com 
casas sendo invadidas. Essa situação despertou o 
meu interesse. Desde a estreia, experimentamos as 
mais diversas reações, desde pessoas que reco-
nhecem o fato a pessoas que nunca ouviram falar 
do ocorrido. Tentamos trazer emoções e reflexões 
a plateia com esse monólogo que transita entre a 
comédia, tragédia e drama”, explicou o ator e diretor 
Fábio Vidal em entrevista ao jornal A União. 

A narrativa do espetáculo é contada e vivida 
pelo personagem Sebastião que empresta corpo e 
voz a toda a comunidade que sofreu o impacto da 
queda do avião. Devoto de Padre Cícero, viciado em 
jogos e endividado, Sebastião participa do saque do 
dinheiro e vê sua vida ser transformada. Persegui-
ção e violência caracterizam as consequências do 
ato anti-heroico de Sebastião. Construído a partir 
de fatos jornalísticos, o monólogo apresenta um 
teatro múltiplo recheado por uma estética filosófica 
e poesias cênicas. 

“Sebastião retrata toda uma comunidade. 
Independente do fato em si, ao qual foi inspirado, o 
espetáculo tem toda uma dramaturgia desenvolvida. 
O espectador sorri e se emociona ao mesmo tempo. 
É uma tradição da Companhia refletir e questionar 
sobre vários temas nos espetáculos montados. O 
poder e os valores éticos estão muito presentes 
em Sebastião. Na época, presenciamos casas sendo 
invadidas, a violência tomando conta da cidade, de-
vido ao dinheiro saqueado. Por isso, criamos Sebas-
tião, esse jogador / narrador que faz um verdadeiro 
pacto com o diabo”, comentou Fábio Vidal. 

Hoje, amanhã e domingo, Fábio Vidal tam-
bém ministra uma oficina intitulada de Teatro 
físico: o corpo como meio expressivo, aberta a 
atores, performers, artistas circenses e dançari-
nos. Técnica utilizada pela a Companhia Territó-
rio Sirius, o objetivo é explicar e proporcionar o 
contato dos envolvidos com essa prática teatral, 
contribuindo para expandir o repertório e o olhar 
cênico dos participantes.

Companhia Território Sirius Teatro, da Bahia, apresenta de hoje a domingo, 
no Teatro Piollin, um monólogo inspirado em fato real ocorrido em 2007

FoToS: Divulgação

Fausto nordestino

Em cena, o ator Fábio Vidal, autor e diretor do espetáculo, retrata o fato ocorrido no distrito de Maracangalha

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com
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As coisas nunca saem como 
idealizamos. Nossos sonhos, 
muitas vezes, ou quase sempre, 
ficam passados para trás, na  
ausência de oportunidades ou 
mesmo encobertos na falta do 
desejo.

Tempo atrás, conversando 
com uma amiga muito querida, 
ela me falou 
de sua grande 
frustração em 
não ter podido 
concretizar seu 
sonho de ser 
médica. Era, 
sem dúvida, 
o ideal de sua 
vida: estudar 
e ser aquela 
profissional 
competente e 
realizada. Com 
seu jeitinho 
generoso e 
sempre solícito 
em atender as demandas e as 
necessidades dos outros, penso 
que a minha amiga teria mesmo 
o ideal da sua vida, seu ápice 
profissional, inserida em algo na 
área de saúde.

Mas, nem sempre temos o 
que desejamos, é a verdade da 

vida. Como essa amiga, tantas 
outras mulheres tiveram que re-
nunciar aos seus sonhos e fazer 
outro tipo de trabalho, que não 
era o que pensavam fazer, mas o 
que tiveram a chance de segurar 
nas oportunidades de trabalho. 
Paralelamente, para elas, vêm 
outras coisas importantes, como 

a família, as obriga-
ções e outras alegrias 
que lhes dão uma 
permanente atenção- 
o de ser mãe e cuidar 
dos seus rebentos. 
Devem ser felizes, e 
muitas falam que a 
maternidade é uma 
coisa poderosa e 
única e que o mais 
importante é segurar 
essa felicidade da ma-
neira mais inteligente 
possível.

Muitas vezes, os 
nossos desejos, por 

mais fortes que sejam nunca são 
suficientes para ultrapassar as 
barreiras que surgem no limiar 
das nossas vidas. Outras neces-
sidades emergem como impor-
tantes e temos que renunciar aos 
nossos sonhos de criança para 
valer o inevitável, nos incluirmos 

em outras profissões que nos 
vem proporcionar nosso sus-
tento e a possibilidade de uma 
vida que nos assegure um bem 
estar e um lugar que nos dê uma 
chance de sermos bons naquilo 
que fazemos.

O que temos de pensar é 
que a felicidade está dentro de 
nós. Lidar com as frustrações 
não é algo fácil, traz inquietudes. 
É extremamente difícil, traz an-
gústia, incertezas e sensação de 
desamparo. Mas, se somos fortes 
internamente, saberemos lidar 
com substituições que se não são 
nossos sonhos de infância, são 
as nossas possibilidades do real 
que nos presenteia, em outros 
vieses, com nuances, que se não 
são satisfatórias, são as oportu-
nidades que encontramos.

No entanto, não devemos 
desistir nunca dos nossos so-
nhos, os acalentemos; nas devi-
das oportunidades eles poderão 
se presentificar nas nossas vi-
das. Poderão surgir do inespera-
do, no tempo certo, no momento 
exato. Nunca devemos, entretan-
to, por mais difícil que possam 
parecer desistir deles; serão, 
sem sombra de dúvida, os nos-
sos mais secretos desejos.

Diácono e jornalista - jnunes48@gmail.com

Viver com tão pouco 
apesar da seca

Minha passagem pelo Sertão da Paraíba levou-
me a região de Catolé do Rocha, que conheço, mas que 
ainda precisava depositar demorado olhar sobre sua 
paisagem ricamente cantada pelo poeta Zé Ramalho. 
Se a Pedra de Turmalina, observada da soleira da 
casa-grande nos encanta e emociona, foi em Riacho 
dos Cavalos onde completei a ração que alimentou a 
curiosidade do meu olhar.

Interessante... O lugar não difere dos demais da 
região, no entanto, algo me chamou a atenção, que 
passaria despercebido se não observasse com os 
olhos do coração. No meio da vegetação esturricada, 
dez léguas distantes da cidade, no pé da serra de onde 
é preciso levantar a cabeça para olhar seu cocuruto, 
encontraram família que nos serve de espelho.

A lição é a seguinte: pode-se viver com tão 
pouco. Cansado de trabalhar para os outros, Chico 
Nego decidiu comprar um pedaço de terra, onde já 
trabalhava desde o tempo de sua juventude. Menos de 
um hectare de terra. Para ser exato, são novecentos 
metros quadrados de terra em meio de uma vege-
tação degradada em área morta aos olhos do sem 
perseverança.

Alguns anos depois, essa nesga de terreno 
transformou-se em pequeno paraíso, um Shangri-La 
em pleno Sertão paraibano. É dali onde ele retira, 
com o suor do rosto e a resistência do muque, o 
sustento da família, pois cultiva de tudo um pouco. 
A multiplicação do maná ocorreu porque rigorosa-
mente segue as orientações técnicas para o plantio 
de sua lavoura.

No roçado tem variedade de culturas, desde fei-
jão, batata, macaxeira, hortaliças, barreiro onde cria 
peixe, um poço para garantir água usada na irrigação 
de gotejamento, além de pequenas criações, cabras e 
uma vaca que fornece o leite e queijo que comerciali-
za na cidade.

Este agricultor modelo me fez lembrar outro dis-
tante dali, que morou próximo ao sítio onde nasci, em 
Serraria, pois também trabalhava numa pequena área 
de terra. A diferença está justamente nas característi-
cas das regiões. Meu parente João dos Anjos morava 
no Brejo e perto estavam os vizinhos que forneciam 
água e estrumo para o cultivo de seu roçado e do 
partido de bananeira. Este, que mora em Riacho dos 
Cavalos, ao seu redor, é somente terra com vegetação 
morta e cascalho.

Causa admiração o trabalho deste agricultor que 
com tão pouca terra consegue produzir o suficiente 
para o sustento de sua família. Nas terras planta de 
tudo um pouco, e desse pouco multiplica como o 
maná que socorreu o profeta no deserto.

– Como tirar tantas coisas num pedaço de terra 
tão pequeno?

– Acreditar, ter confiança e não ter preguiça...
Respondeu-me incontinente, enquanto removia 

o boné da cabeça – hoje quase não se usa chapéu, 
mesmo no campo –, olhou para o Céu e apontou uma 
capelinha a uns quinhentos metros de distância, cons-
truída num elevado de terra no sopé da serra coberto 
de gravetos secos, onde o padre celebra a Eucaristia 
uma vez por mês.

Durante nossa conversa, observo seu filho e dois 
netos que percorriam canteiros de onde retiram o 
tomate, a beterraba, o coentro, o maxixe, couve e o 
quiabo, enquanto os pingos da água que chegavam às 
plantações por gravidade aspergiam a todos.

Lembrei-me de outro caso que me chamou a 
atenção e costumo recordar em situação que requer 
falar de exemplo de partilha e de camaradagem. No 
município de Prata, no Cariri, de paisagem semelhan-
te, um cidadão comprou terreno com a dimensão de 
vinte metros de largura por sessenta de extensão, 
onde criava dezessete cabras com seus filhotes, no 
sistema de confinamento.  Mas um vizinho, precisan-
do criar uma vaca com seu bezerro, este lhe reservou 
espaço onde o amigo montou estábulo e criou seus 
animais.

Tocou-me bastante esse gesto de partilha.

José
NunesInimigo silencioso

Tempo de espera

O que temos de 
pensar é que a 
felicidade está 
dentro de nós. Lidar 
com as frustrações 
não é algo fácil, traz 
inquietudes. É 
extremamente difícil, 
traz angústia, 
incertezas e sensação 
de desamparo

José de Paiva Netto Jornalista, radialista e escritor - paivanetto@lbv.org.brArtigo

Artigo Lígia Chaves Psicóloga - liginha.chaves@hotmail.com

Numa excelente matéria produzida pelo programa Viver 
é Melhor!, da Boa Vontade TV (canal 20 da SKY), o dr. Fadlo 
Fraige Filho, endocrinologista, presidente da ANAD (Associa-
ção Nacional de Assistência ao Diabético) e da FENAD (Federa-
ção Nacional de Associações e Entidades de Diabetes), trouxe 
importantes esclarecimentos sobre o perigo do diabetes e das 
doenças a ele correlacionadas.

Abordamos, mais uma vez, esse relevante tema por se 
tratar de assunto de saúde pública ainda não suficientemente 
difundido na população. E nesta época em que nos aproxima-
mos do fim do ano, a turma costuma abusar de tudo. Portanto, 
todo alertamento é bem-vindo.

Passaporte
Acerca do impacto do diabetes na área da saúde, dr. Fadlo 

afirmou que “para a Organização Mundial da Saúde (OMS) o 
diabetes e a obesidade são duas epidemias de males crônicos. 
Ambas andam juntas porque a obesidade acaba sendo um 
passaporte para o diabetes. É um fator desencadeante para 
aqueles que geneticamente já têm a doença. São dois os tipos 
básicos de diabetes. O tipo 1, que se manifesta na infância e 
adolescência, é autoimune, não muito ligado à genética (5% 
a 10% de todos os diabéticos). Já de 90% a 95% dos doentes 
são do tipo 2, que se manifesta na fase adulta e geralmente 
vem com a obesidade: 80% deles são obesos. Calcula-se em 
torno de 230 milhões o número de pessoas com diabetes 
no planeta. No Brasil são, em média, 10 milhões. Uma parte, 
cerca de 40%, tem a doença e não sabe. Ela é silenciosa, evo-
lui sem que percebamos. Você que é parente de diabéticos, 
ou que é obeso, tem hipertensão, tem de fazer seus exames 
periodicamente, porque é possível que você venha a desen-
volver o diabetes”. 

O exemplo do carro
Quanto à prevenção masculina, o especialista fez uma inte-

ressante analogia: “A mulher brasileira aprendeu a ter precau-
ção com as doenças em geral. O ginecologista pede os exames 
e ela os faz. Já o homem não se previne. Costumo dizer que o 
brasileiro aprendeu a fazer manutenção do automóvel. Quer 
dizer, ele sabe fazer a revisão do carro. Contudo, nunca leva 
seu corpo ao médico para ver o seu colesterol, o seu açúcar... O 
diabetes é uma doença pouco conhecida em seus fundamentos. 
Se não tratada, a pessoa aparentemente não sente nada, mas 
ao fim de talvez 7, 8, 9 anos, sem tratamento adequado, ou às 
vezes sem um diagnóstico, pode se manifestar por complica-
ções gravíssimas”.

Dados alarmantes
De acordo com a OMS, hoje, a cada cinco segundos, uma 

pessoa no planeta contrai o diabetes. E ainda consoante o 
endocrinologista, “é a primeira causa de cegueira e de amputa-
ções de membros inferiores no mundo. É também praticamen-
te a primeira causa de insuficiência renal. Você tem em torno 
de 40% a 50% das pessoas que fazem hemodiálise – quando 
o rim vai à falência – diabéticas. Em 40% das coronariopatias 
que levam aos infartos, são indivíduos com diabetes. Tudo isso 
não é para assustar, mas para alertar. Podemos evitar todas 
essas complicações desde que tenhamos conscientização e 
saibamos nos tratar. (...) Eu tenho pacientes que já estão com 
30, 40 anos de diabetes e não têm nenhum problema, porque 
se cuidam, se exercitam, fazem dieta”.

Sobremesa
Durante o programa, respondendo a uma telespectadora, 

que questionou se a sobremesa diária pode oferecer algum 
risco, explicou: “O doce, na realidade, acaba levando, de início, 
a um aumento de formação de gorduras, aumento de peso. 
Além do que é um alimento não saudável. É preferível, ao invés 
de habitualmente comer doce, você se alimentar de frutas na 
sobremesa. É uma forma de prevenção da doença. Aliás, um 
estudo feito em 2002 pela Associação Americana de Diabetes 
mostrou exatamente isso; pegou pessoas que já tinham pro-
pensão à doença, fase inicial, que a gente chama de intolerantes 
à glicose ou pré-diabéticas, e dividiram-nas em três grupos: um 
fazendo dieta, exercícios; outro tomando remédios; e o outro 
apenas controle. Aquele grupo que fez dieta e exercícios foi o 
que mais se beneficiou no sentido de regredir a patologia. En-
tão é possível prevenir a doença tipo 2, desde que você tenha 
uma vida mais saudável, uma alimentação pobre em açúcar, 
pobre em carboidratos, e evidentemente faça exercícios, mexa-
se, isso é muito importante. (...) As frutas, as fibras e os vegetais 
são fundamentais na alimentação de uma forma geral, para 
equilibrar a quantidade de carboidrato”.

Fator de risco
Quanto à famosa “barriguinha”, o dr. Fadlo atestou tratar-

se também de um fator de risco: “Já se sabe que ela é reflexo 
do acúmulo da gordura visceral. Aquela que é depositada não 
embaixo da pele, mas dentro das vísceras entre os intestinos, 
entre os órgãos internos. É a pior de todas porque, na reali-
dade, a gordura visceral está relacionada muito mais com as 
complicações cardiovasculares, com infarto do miocárdio, der-
rame, porque ela produz citoquinas inflamatórias, que acabam 
levando a esses problemas”.

Eis a nossa contribuição para que mais e mais pessoas se 
conscientizem da real necessidade de cuidar da saúde. Somen-
te assim poderemos vencer o diabetes, terrível e silencioso 
inimigo.
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Roteiro

Segundo filme da série Jogos Vorazes chega hoje 
às telonas estrelado por ganhadora de Oscar

Cinema

A ganhadora do Oscar 
de Melhor Atriz este ano 
por O Lado Bom da Vida, 
atriz Jennifer Lawrence in-
terpreta Katniss Everdeen, 
a heroína da trilogia Jogos 
Vorazes, que volta aos ci-
nemas de todo o Brasil e do 
mundo em sua sequência, 
Em Chamas (Catching Fire, 
em inglês). Baseado no li-
vro de Suzanne Collins, a 
história se passa em uma 
distopia, ou seja, um futu-
ro caótico em que as cida-
des do mundo são isoladas 
e precisam enviar jovens 
para competirem entre si 
em um reality show tele-
visionado, um jogo de vida 
ou morte para conquistar 
comida e recursos.

Após os acontecimen-
tos do primeiro filme, em 
que Katniss (Lawrence) 
ganha a 74ª edição dos Jo-
gos Vorazes, ela retorna à 
sua casa, no Distrito 12, jun-
to com seu companheiro 
Peeta (Josh Hutcherson). 
Entretanto nem chegam a 
descansar, pois logo em-
barcam na “Turnê da Vi-
tória”, uma obrigação con-
tratual do jogo, deixando 
parentes e amigos para 
atrás novamente. Porém, 
durante a viagem, o pre-
sidente Snow, indignado 
com a quebra de regras 
que fez ela e Peeta campe-
ões ao mesmo tempo, pas-
sa a tomar uma série de 
atitudes que deixam Kat-
niss preocupada, chegan-
do inclusive a ameaçar seu 

Festa da música paraibana

Quem compareceu a festa de lançamento da coletânea “Music 
from Paraíba”, domingo passado no Ateliê Multicultural Elioenai Go-
mes, teve a oportunidade de celebrar a diversidade da música parai-
bana. Com shows das bandas Sex on the Beach e Sonora Sambagroo-
ve, além da cantora Sandra Belê e discotecagem do Dj Furmiga Dub, 
foi uma tarde e noite de domingo pra ficar na memória do público que 
lotou o espaço.

Com entrada gratuita, os trabalhos foram abertos com a disco-
tecagem do Dj Furmiga, que preparou um set especial para o evento, 
sincronizado com o belíssimo por do sol nas águas do Rio Sanhauá. 
Os grooves do Furmiga, que incluíram bastante dub, reggae e coco, 
também contemplaram as produções autorais do músico paraibano, 
com versões e remixes para gravações de Chico Correa entre outros.

Em seguida o palco foi ocupado pelo Power trio campinen-
se Sex on the Beach e seu repertório instrumental e explosivo. 
Formado por Tonny Lira na bateria, Marlon no baixo e Diogo na 
guitarra, o trio colocou todo mundo pra dançar ao som da “surf-
music” envenenada da banda. A SOTB tem feito shows em festivais 
independentes por todo o país, formando público por onde passa 
e recebendo resenhas elogiosas de diversos blogs e revistas espe-
cializadas em música. Recentemente a banda emplacou uma faixa 
numa coletânea gringa e agora prepara o lançamento do seu pri-
meiro disco. A Sex on the Beach deu o seu recado e abriu o espaço 
para a terceira atração da noite.

Sandra Belê subiu ao palco e encantou o público com a sua 
mistura de ritmos regionais, samba e texturas eletrônicas. Acompa-
nhada de sanfona, bateria, programações, violão e guitarra, a can-
tora natural de Zabelê apresentou um show maduro e contagiante 
que também fez os presentes balançarem os esqueletos. Sandra tem 
uma forte presença de palco que, aliada a um original timbre de voz, 
nos transporta para os tantos Sertões que habitam o imaginário po-
pular nordestino.

Já passava das 20h quando a “prata da casa” Sonora Sambagroo-
ve deu o ar da sua graça. A banda que estava há alguns meses sem 
fazer apresentações na capital da Paraíba, preparou um show especial 
de retorno, com participação de dois percussionistas que se uniram 
ao baixo pesado do Chico Limeira; aos timbres das guitarras do Fur-
miga Dub; ao ritmo preciso da bateria do Nildo Gonzales, além dos 
vocais da cantora Debóra Malacar e sua afiada presença de palco. O 
público cantou junto músicas como ‘Fugirei’ e ‘Amassar a lataria’, que 
fazem parte dos dois Eps lançados pela banda.

A noite foi encerrada com a discotecagem do Furmiga Dub 
que colocou os resistentes de volta na pista. Vale destacar também 
a presença do Carrinho PBPOP que durante o evento circulou entre 
o público oferecendo discos de artistas locais. A próxima festa está 
programada para dezembro e promete casa lotada mais uma vez, 
com participação das bandas Nectar do Groove e Seu Pereira e Co-
letivo 401, além do Dj Chico Correa. Em tempo: o disco coletânea 
Music from Paraíba é uma ação do Governo do Estado, através da 
Funesc que tem como objetivo principal difundir a música parai-
bana no exterior.

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br
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Em cartaz
Meu Passado
Me Condena

Fábio Porchat e Miá Mello estrelam comédia brasileira

O longa-metragem Jogos Vorazes: Em Chamas é baseado no livro de Suzanne Collins

Quando Fábio e Miá se 
encontram, é amor à pri-
meira vista. Eles se casam 
um mês depois de se co-
nhecerem e decidem viajar 
à Europa em um cruzeiro em 
lua de mel. Só que, durante 
a viagem, eles encontram 
seus antigos namorados, 
Beto e Laura, que hoje estão 
juntos e também passam 
sua lua de mel.

FOtO: Paris Filmes

BONS DE BICO (Free Birds, EUA, 2013). 
Gênero: Animação/ Comédia. Du-
ração: 92 min. Classificação: Livre. 
Direção: Jimmy Hayward, com vozes 
de Owen Wilson, Woody Harrelson, 
Amy Poehler. A trama gira em torno 
de dois perus que não são nenhum 
pouco amigos. Eles são obrigados 
a colocar as diferenças de lado ao 
embarcarem numa aventura pra 
lá de inusitada. As aves viajarão 
no tempo para tentar mudar os 
rumos da história, impedindo que o 
peru se torne um prato tradicional 
em festas e feriados nos Estados 
Unidos. CinEspaço 1: 14h e 15h40. 
Manaíra 7/3D: 13h15 e 15h20. Tambiá 
3: 14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The 
Hunger Games: Catching Fire, EUA, 
2013). Gênero: Ação/Drama. Du-
ração: 146min. Classificação: 12 
anos. Diretor: Francis Lawrence, com 
Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson, 
Liam Hemsworth. A saga relata a 
aventura de Katniss, jovem escolhida 
para participar aos “jogos vorazes”, 
espécie de reality show em que um 
adolescente de cada distrito de Pa-
nem, considerado como “tributo”, 
deve lutar com os demais até que 
apenas um saia vivo. Neste segundo 
episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela 
deverá enfrentar a forte represália do 
governo local, lutando não apenas por 
sua vida, mas por toda a população de 
Panem. CinEspaço 2:  14h30, 17h30 
e 20h30. CinEspaço 3/3D: 15h, 18h e 
21h. Manaíra 2: 12h45, 15h45, 18h45 
e 21h40. Manaíra 5: 12h, 15h, 18h 
e 21h15. Manaíra 6: 13h30, 16h30, 
19h30 e 22h30. Tambiá 2: 14h10, 
17h10 e 20h10. Tambiá 6: 14h30, 
17h30 e 20h30.

MEU PASSADO ME CONDENA (BRA, 

2013). Gênero: Comédia. Duração: 102 
min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Julia Rezende, com Fábio Porchat, Miá 
Mello, Marcelo Valle. Quando Fábio e Miá 
se encontram, é amor à primeira vista. 
Eles se casam um mês depois de se 
conhecerem e decidem viajar à Europa 
em um cruzeiro em lua de mel. Só que, 
durante a viagem, eles encontram seus 
antigos namorados, Beto e Laura, que 
hoje estão juntos e também passam 
sua lua de mel. CinEspaço 1: 17h40, 
19h40 e 21h40. Manaíra 4: 14h30, 
17h, 19h40 e 21h50. Tambiá 4: 14h30, 
16h30, 18h30 e 20h30.

OS SUSPEITOS (Prisoners, EUA, 2013). 
Gênero: Suspense. Duração: 146 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Denis 
Villeneuve, com Hugh Jackman, Jake 
Gyllenhaal, Viola Davis. Em Boston, 
um pai de família deve lidar com o 
desaparecimento de sua filha e de 
um amigo dela. Quando suspeita que 
o detetive encarregado das buscas já 
desistiu de procurar pelo culpado, este 
pai desesperado começa a desconfiar 
de todas as pessoas ao redor. Fazendo 
sua própria investigação, ele encontra 
o principal suspeito e decide seques-
trá-lo. Tambiá 1: 20h15.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The 
Dark World, EUA, 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 111 min. Classifica-
ção: 10 anos. Direção: Alan Taylor, 
com Chris Hemsworth, Natalie Port-
man, Tom Hiddleston. Thor e Jane 
Foster terão que se adaptar a nova 
dinâmica intergalática, causada 
pela ausência de Odin. A trama será 
passada nos Nove Mundos presentes 
na mitologia nórdica. CinEspaço 4: 
14h30, 17h, 19h20 e 21h. Manaíra 
1: 13h, 15h30, 18h15 e 20h45. 
Manaíra 3: 14h, 16h45 e 19h15. 
Manaíra 7/3D: 17h45 e 20h15. 
Tambiá 4: 14h30, 16h30, 18h30 e 

O CONDE

ONE HIT WONDERS

Humor 

Tônio

Igor Tadeu

20h30. Tambiá 5: 14h30, 16h40, 
18h50 e 21h.

TÁ CHOVENDO HAMBÚRGUER 2 (Cloudy 
With a Chance of Meatballs 2, EUA, 
2013). Gênero: Animação. Duração: 
95 min. Direção: Cody Cameron, Kris 
Pearn, com Bill Hader, Anna Faris, 
James Caan. Após a desastrosa tem-
pestade de comida no primeiro filme, 
Flint  e seus amigos são obrigados 
a deixar a cidade de Boca Grande. 
Sem saída, ele aceita o convite de 
seu ídolo, Chester V, e junta-se à 
The Live Corp Company, que reúne 
os melhores inventores do mundo. 
Porém, quando descobre que sua 
máquina ainda funciona e agora 
cria perigosas comidas animalescas 
mutantes, Flint decide retornar e 
tentar salvar o mundo. Tambiá 1: 
14h15, 16h15 e 18h15.

CAPITÃO PHILLIPS (Captain Phillips, 
EUA, 2013). Gênero: Suspense. 
Duração: 134 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Greengrass, 
com Tom Hanks, Catherine Keener, 
Barkhad Abdi. Richard Phillips é 
um comandante naval experiente, 
que aceita trabalhar com uma nova 
equipe na missão de entregar mer-
cadorias e alimentos para o povo 
somaliano. No meio do caminho, 
enfrenta piratas e, embora Phillips 
utilize todos os procedimentos 
possíveis para dispersar os inimi-
gos, eles conseguem subir à bordo, 
ameaçando a vida de todos. Quando 
pensa ter conseguido negociar com 
os piratas, o comandante é levado 
como refém em um pequeno bote. 
Começa uma longa e tensa nego-
ciação entre os sequestradores e 
os serviços especiais americanos, 
para tentar salvar o capitão antes 
que seja tarde. Manaíra 8: 18h30 e 
21h30. 

FOtO: Paris Filmes

melhor amigo (que se pas-
sa por primo) Gale Haw-
thorne (Liam Hemsworth). 

O sentimento de revol-
ta fica cada vez mais per-
ceptível durante a Turnê da 
Vitória, já que rebeliões em 
vários Distritos começam a 
surgir e o papel de Katniss 
é pôr um freio nelas. Snow, 
presidente de Panem, país 
fictício em que a história 
se passa, aparece na Aldeia 
dos Vitoriosos e explica a 
situação à Katniss e ameaça 
sua família e amigos para 
que ela colabore com a Ca-
pital. A missão é fazer com 
que Peeta e Katniss pare-

çam um casal apaixonado 
para justificar a vitória de 
ambos, mesmo estando em 
dúvida sobre quem real-
mente ama, Peeta ou Gale.

Apesar das tentati-
vas, eles não conseguem 
convencer a população, o 
que força a capital a con-
vocar novos Jogos Vora-
zes, desta vez, os chama-
dos Jogos Quartenários, 
que acontecem de 25 em 
25 anos. Nesta edição, se-
rão sorteados os nomes 
dos vitoriosos dos outros 
Jogos para lutarem até a 
morte, e Katniss e Peeta 
entram na arena, agora 

como carreiristas e com 
alianças formadas. Com 
isso, Snow quer eliminar 
o casal, que represen-
ta para os rebeldes uma 
ruptura no sistema dos 
jogos e uma esperança de 
mudança. 

A terceira parte da sé-
rie já está em produção, 
em subdividida em duas 
partes, sendo programada 
para 21 de novembro de 
2014, enquanto a segunda 
para 20 de novembro de 
2015, seguindo a tendên-
cia de Harry Potter e Cre-
púsculo para prolongar o 
sucesso da franquia.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de novembro de 2013

Música

O acordeonista pernambucano Mahatma Costa é a atração de 
amanhã do Projeto Novos Palcos e Plateias, na cidade de Zabelê 

  

Considerado um dos melhores acor-
deonistas do mundo, na atualidade, o 
músico pernambucano Mahatma Costa 
é atração de amanhã, a partir das 20h, 
na capela da Fazenda Santa Clara - uma 
construção do século XIX - na cidade de 
Zabelê, localizada na região do Cariri da 
Paraíba, dentro da programação da 4ª 

Edição do Projeto Novos Palcos e Plateias. O evento 
- cuja entrada é gratuita ao público - é uma iniciativa 
do Coletivo Atissar, que o realiza em parceria com a 
Prefeitura Municipal, Fundação João José, Unidade 
Acadêmica de Arte e Mídia da Universidade Federal 
de Campina Grande e com apoio de uma rede de co-
laboradores que articula agentes culturais de vários 
outros municípios do Estado. “Minha expectativa é 
muito boa para esse show, pois acho essa iniciativa 
muito interessante, por descentralizar a cultura para 
o interior e, neste caso, acontecer em uma igreja his-
tórica”, disse o artista para o jornal A União.   

Natural de Olinda, o cantor e produtor cultural 
Mahatma Costa mostrará ao público, em Zabelê, 
repertório eclético com 12 músicas, todas instrumen-
tais. Desse total, parte é oriunda do que apresentou 
em turnê internacional recentemente encerrada. A 
outra é autoral, a exemplo de ‘Marrakesh’, com estilo 
bem oriental, além da valsa ‘Quando bem me lembro’, 
com arranjo de Sivuca, mas com algumas adaptações 
feitas pelo artista, e medleys de jazz e Bossa Nova. 

Quarto melhor sanfoneiro do mundo, título 
conquistado em 2012, na 62º World Trophy Accor-
dion, em Spokane, no Estado de Washington (Estados 
Unidos), evento no qual representou o Brasil, e, em 
2013, bicampeão brasileiro do Festival Roland de 
Acordeon, Mahatma Costa confessou que usa essas 
conquistas como forma de tentar abrir espaço para 
outros acordeonistas brasileiros em âmbito interna-
cional. “No exterior, a ideia é de que o Brasil ainda 
não tem uma formação mais sólida nessa área. Por 
isso, quero mostrar que não é bem assim”, comentou 
ele, que pretende concorrer a novos títulos em 2014, 
a exemplo da 67ª Copa Mundial de Acordeon, na 
Áustria. E, também no próximo ano, pretende lançar 
seu novo CD solo, intitulado Caçuá, que está em fase 
de pré-produção. E, paralelamente, ainda mantém 
o Projeto Frevo Sanfonado Orquestra, que criou e 
produziu em 2009, com o objetivo de levar a tradição 
do frevo para os palcos, mas de uma maneira muito 
criativa e requintada. 

 

Virtuose da sanfona
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

O Coletivo Mundo realiza na noite de hoje mais 
uma edição do projeto Quanto Vale o Show?, trazen-
do ao Centro Cultural Espaço Mundo, a partir das 
22h, a banda paulista Single Parents. O grupo lançou, 
em março de 2012, o seu primeiro álbum completo 
Unrest, que está disponível para download http://
tinyurl.com/unrestsp. O projeto estimula o público, 
de forma livre e consciente, a contribuir com o valor 
que achar justo pelo show do artistas da noite, fazen-
do assim parte da realização do evento. 

O Single Parents é uma banda de rock alternati-
vo fundada em São Paulo, no início de 2009, sendo 
formada por Fernando Dotta, na voz e guitarra; Zeek 
Underwood, na guitarra; Martim Batista, no contra-
baixo; e Rafael Farah, na bateria. O primeiro traba-
lho lançado pela banda foi em 2010, o EP intitulado 
Could You Explain?, que levou a banda a diversos 
festivais como o Grito Rock, em Maringá, no Paraná; 
Fogo no Cerrado, em Campo Grande, no Mato Grosso 
do Sul; e Araraquara Rock, em São Paulo, além de ter 
proporcionado uma breve turnê em Nova York em 
abril de 2010.

O sanfoneiro Mahatma Costa, que prepara seu novo disco, Caçuá, vai tocar músicas próprias e de outros compositores

A Orquestra vai interpretar composições de Mozart e Cláudio Santoro

FOtOS: Divulgação

A Orquestra de Cordas da UFPB 
(OSUFPB Cordas) realiza um concerto 
neste feriado. O evento começa às 20h, 
na Sala Radegundis Feitosa, localizado 
na entrada principal do Campus I da 
universidade, com entrada gratuita. No 
programa de hoje, constam peças com-
postas por Cláudio Santoro, Arcangelo 
Corelli, W. A. Mozart e Edward Elgar, com 
solos de Rodrigo Eloy e Renata Simões, 
nos violinos, e participação especial do 
pianista Daniel Seixas, tocando cravo, 
espécie de pequeno piano. O concerto 
faz parte da programação do I Encontro 
Paraibano de Economia Criativa, Cultura 
e Turismo, evento realizado pelo Cen-
tro de Comunicação, Turismo e Artes 
(CCTA), que acontece durante este final 
de semana em João Pessoa. 

O vice-diretor do CCTA, maestro 
Eli-Eri Moura, salientou que este con-
certo é mais uma maneira de oferecer 
uma programação diferenciada aos 
pessoenses, que tiveram ao longo do 
ano a oportunidade de conferir projetos 
diversificados trabalhados por profissio-
nais da música de câmara da academia. 
“A Orquestra Sinfônica da UFPB tem 
realizado uma programação arrojada e 
extensa, visando chegar a 25 concertos 
na temporada deste ano, apresentando 

músicas inéditas na Paraíba, música 
brasileira - com especial destaque aos 
compositores paraibanos -, repertórios 
de músicas populares, composições 
contemporâneas, além do repertório 
tradicional, visando cumprir seu papel 
de orquestra universitária”, salienta. 

Com relação ao local das apre-
sentações, ele acrescenta que a Sala 
de Concertos Radegundis Feitosa já 
se firmou, neste seu primeiro ano de 
atividades, como um dos principais 
redutos da atividade musical em João 
Pessoa, abrigando, além dos concer-
tos da OSUFPB, inúmeros recitais e 

apresentações dos grupos, professores 
e alunos da Universidade, além de 
convidados nacionais e internacionais. 
Coordenada pela Profa Luceni Caetano, 
a OSUFPB e seus diversos segmentos 
ainda farão mais quatro concertos até 
o final do ano, completando um4 total 
de 25 apresentações, sempre às sextas-
feiras, 20h, na Sala Radegundis Feitosa. 
O evento é uma realização do Lamusi 
(Laboratório de Música Aplicada do 
CCTA), coordenado pelo Prof. Heleno 
Feitosa “Costinha”, em parceria com o 
Departamento de Música e de Educação 
Musical da UFPB. 
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Avaliação e testes médicos marcam ações do Governo na PB
Filas se formaram na manhã de 

ontem no Ponto de Cem Réis, centro 
de João Pessoa, onde a Secretaria de 
Estado da Saúde montou estrutura 
para atender a população com servi-
ços médicos durante o Dia Mundial do 
Diabetes.

As equipes do Unipê, Sociedade 
Brasileira de Cardiologia e Secretaria 
de Saúde dos Municípios – entidades 
parceiras na programação – realiza-
ram avaliação dos ‘pés do diabético’ 
e deram orientações sobre a doença, 
aplicaram testes de sensibilidade, tes-
tes de glicemia capilar, verificação de 
pressão arterial, avaliação antropo-
métrica, teste Fargerstrom (que veri-
fica o grau de dependência de nicoti-
na) e deram orientação nutricional e 
sobre o tabagismo.

Um dos primeiros a ser atendido 
foi o ambulante José Estélio da Silva, 
63 anos, que mora no Bairro de Ja-
guaribe. Com complicações de pres-
são arterial, tranquilizou após o teste 
mostrar índices normais. O sargento 
reformado da Polícia Militar, Mário 
Trajano de Oliveira, 61 anos, também 
procurou o serviço gratuito: “Vou es-
perar para ser atendido em todos os 
outros serviços, vou aproveitar essa 
comodidade”.

A comerciante Maria das Gra-
ças Modesto, 52 anos, que reside no 
Centro da capital, também esteve na 
tenda montada pelo Governo do Es-
tado e certificou-se que as taxas estão 
normais: “Verifiquei minha pressão 
arterial e a glicemia e graças a Deus 
está tudo bem. Foi boa a ideia de dis-
ponibilizar esse atendimento prático 
e rápido”.

Prevenção 
 Depois que descobriu que ti-

nha diabetes há cerca de três anos, a 
aposentada Maria Salete de Farias, 70 
anos, afirmou que redobrou os cuida-
dos com a saúde e, ontem, no Ponto de 
Cem Réis fez a avaliação dos pés. Se-
gundo a enfermeira Genilde Campos, 
responsável pelo atendimento, Maria 
Salete apresenta alteração óssea e 
perdeu parte da sensibilidade dos pés, 
o que é comum ao portador de diabe-
tes. Assim a comerciante foi orientada 
a usar calçados mais confortáveis e 
folgados para evitar ferimentos e ma-
chucões que podem necrosar.

O aposentado Justiniano Guedes, 
76 anos, que mora no Bairro de Ma-
naíra, também fez o exame dos pés e 
foi orientado a redobrar os cuidados, 
usando calçados macios, além de pro-
curar um serviço de saúde para tratar 
as unhas. “Muito bom o atendimento 
prestado aqui pelo Governo do Esta-
do. Esse tipo de serviço a gente não 
encontra facilmente todo dia”, disse 
Justiniano Guedes.

Ação permanente 
Na Paraíba, segundo informou 

Gerlane Carvalho de Oliveira, Coorde-
nadora do Núcleo de Doenças e Agra-
vos Não Transmissíveis da Secretaria 
de Estado da Saúde, o Governo do 
Estado desenvolve uma série de ações 
e políticas públicas de prevenção e 
combate à doença com a realização de 
exames e orientações médicas para 
alertar a população sobre os malefí-
cios da diabetes. O Estado também 
desenvolve capacitação de saúde pri-
sional instruindo os profissionais de 
saúde que trabalham com detentos a 
realizar ações de saúde nas unidades 
prisionais.

“Também consta na programa-
ção deste ano a realização do Semi-
nário sobre Doenças e Agravos Não 
Transmissíveis da SES com capaci-
tação para profissionais de saúde de 
todo o Estado onde será abordada 
a temática do diabetes entre outras 
doenças, e o Seminário de Manejo 
Clínico (que orienta os profissionais 
de saúde sobre a tramitação no trata-
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Merenda pode ser subsídio ao 
ensino de outras disciplinas 
nas escolas da rede pública

mento do diabético)”, afirmou Gerlane 
Carvalho.

O diabetes é uma síndrome me-
tabólica caracterizada pelo excesso de 
glicose no sangue. O problema é cau-
sado pela redução ou falta de insulina, 
um hormônio produzido pelo pân-
creas. A enfermidade pode ocasionar 
diversas complicações, entre as quais, 
cegueira, derrame cerebral, impotên-
cia sexual, infecções e insuficiência 
renal. A Diabetes Mellitus está entre as 
5 doenças que mais matam, chegando 
cada vez mais ao topo da lista.

O diagnóstico precoce, seguido 
do controle do nível de açúcar no san-
gue, contribui para a prevenção desses 
males. Hereditariedade, obesidade, 
infecções graves, gravidez, cirurgias, 
estresse, envelhecimento e seden-
tarismo são alguns dos fatores que 
concorrem para o aparecimento do 
diabetes. A enfermidade apresenta al-
guns sintomas: sede exagerada, perda 
de peso, muita fome, desânimo, fadiga, 
tremores, visão embaraçada e cicatri-
zação difícil, entre outros

Existem dois tipos de diabetes: 
insulino dependente (1) e não insu-
lino dependente (2). O tipo 1 é mais 
comum em crianças, adolescentes e 
adultos jovens, acometendo de 5% a 
10% das pessoas que sofrem da doen-

ça. Os sintomas têm início súbito e a 
evolução clínica é rápida, se não for 
tratado com aplicações de insulina.

Já o tipo 2 tem uma incidência 
maior em adultos após os 40 anos e 
corresponde a 90% das pessoas que 
sofrem da doença. Entre os portado-
res do tipo 2, entre 60% e 90% são 
obesos. Ao contrário do tipo 1, neste 
caso os sintomas têm início lentamen-
te, podendo a doença permanecer as-
sintomática por muito tempo.

O Ministério da Saúde (MS) re-
passa a todos os municípios dois tipos 
de insulina: a NPH e a insulina regular, 
que são distribuídas gratuitamente a 
todos os insulino-dependentes para 
que façam a aplicação em suas pró-
prias residências. De acordo com o 
MS para que o tratamento surta efeito, 
as pessoas precisam prestar atenção 
para que a aplicação das doses aconte-
ça sempre no mesmo horário uma vez 
que muitas pessoas acabam esquecen-
do-se de fazer a aplicação no mesmo 
horário por causa de diversos fatores e 
isso acaba prejudicando o tratamento.

Alguns pacientes ainda fazem uso 
de dois tipos especiais de insulina: as 
insulinas basais e as de ação rápida. As 
primeiras são aplicadas no início da 
manhã ou no final do dia. Já as doses 
de insulina de ação rápida são aplica-

das antes das refeições: do café, do al-
moço e do jantar.

Ainda segundo o Ministério da 
Saúde, o hábito alimentar também 
pode prejudicar o tratamento, pois 
muitas vezes os diabéticos têm o hábi-
to de comer massas e os carboidratos 
afetam diretamente a produção de gli-
cose e, consequentemente, a alteração 
das taxas de diabetes.

O Dia Mundial do Diabetes foi 
criado em 1991 pela International 
Diabetes Federation (IDF) em par-
ceria com a Organização Mundial da 
Saúde (OMS), como uma resposta ao 
crescente número de casos em todo 
o mundo. De acordo com a OMS, pelo 
menos 245 milhões de pessoas têm 
diabetes e um alto percentual vive 
em países em desenvolvimento. Em 
30 anos, este número deve chegar a 
380 milhões. No Brasil, cerca de 10 
milhões de pessoas são portadoras 
da doença e 500 novos casos surgem 
a cada dia. O objetivo desta data é 
chamar a atenção, sobretudo no que 
diz respeito ao acesso à sua preven-
ção e tratamento adequados e de 
qualidade para evitar complicações 
mais severas, reduzindo o impacto 
sobre os indivíduos, famílias e cus-
tos para os sistemas de saúde e para 
a sociedade em geral.

 De acordo com a estimativa 
do Ministério da Saúde, baseado 
no Pacto pela Saúde, cerca de 
5,3% da população da capital e 
do Estado é diabética: Na Paraíba 
são 199.626 diabéticos e em João 
Pessoa 38.346 diabéticos para 
uma população de 3.766.528 ha-
bitantes e 723.515 habitantes, 
respectivamente, segundo o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Ainda segundo 
dados da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) a doença foi respon-
sável por 1.931, em 2011 e 1.722 
em 2012 e este ano foram regis-
trados 1.277. Em João Pessoa fo-
ram 445 óbitos em 2011; 377 em 
2012 e 289 em 2013. Os pacientes 

diabéticos poderão ser atendidos 
e acompanhados nas unidades de 
saúde do município e, em caso de 
intercorrências, em qualquer hos-
pital público ou privado.

Segundo a pesquisa Vigitel 
2012 (Vigilância de Fatores de 
Risco e Proteção para Doenças 
Crônicas por Inquérito Telefôni-
co) a tendência de diabetes está 
crescendo na Paraíba, acompa-
nhando a tendência nacional. Em 
mulheres, o percentual subiu de 
5,7%, em 2011, para 6,4% em 
2012. Apesar do aumento, a pre-
valência de homens que informa-
ram ter a doença na Paraíba é de 
5,4%, continuando inferior a das 
mulheres.

O Governo Federal lançou o 
‘Saúde Não Tem Preço’ que ga-
rante a gratuidade dos medica-
mentos para hipertensão e dia-
betes nas farmácias populares. A 
ação beneficia 33 milhões de bra-
sileiros hipertensos e 7,5 milhões 
de diabéticos. Além de ajudar no 
orçamento das famílias mais hu-
mildes, que comprometem 12% 
de suas rendas com medicações. 
Para ter acesso aos medicamen-
tos é preciso apenas ir até uma 
farmácia da rede Aqui Tem Far-
mácia Popular com o CPF, docu-
mento com foto e receita médica 
válida da rede pública ou particu-
lar. São mais de 17 mil farmácias 
conveniadas em todo o Brasil.

Dados

População teve assistência médica em JP oferecida pelas Secretarias de Saúde, Unipê e Sociedade Brasileira de Cardiologia

Foto: Secom-PB

No Dia Mundial do Dia-
betes, comemorado ontem, 
o Ministério da Saúde divul-
ga dados inéditos sobre a 
doença no Brasil e revela que 
o número de casos está cres-
cendo. A pesquisa Vigilância 
de Fatores de Risco e Prote-
ção para Doenças Crônicas 
por Inquérito Telefônico (Vi-
gitel 2012) revelou aumento 
de 40% entre 2006, primeiro 
ano do levantamento, e o 
ano passado. O percentual 
de pessoas que se declara-
ram diabéticas passou de 
5,3% para 7,4% no período.

O avanço do diabetes 
está relacionado ao excesso 
de peso, à falta de exercícios 
físicos, à má alimentação e 
ao envelhecimento da popu-
lação. O Vigitel aponta que 
75% do grupo de brasileiros 
convivendo com a diabetes 
estão acima do peso. Em 
2012, pela primeira vez na 
história, o número de pesso-
as com sobrepeso superou a 
metade da população, che-
gando a 51%.

“Os hábitos de vida dos 
brasileiros sofreram uma pro-
funda mudança nos últimos 
anos, que estão provocando 
o aumento de doenças crôni-
cas como o diabetes. Temos 
trabalhado para preparar o 
sistema de saúde para lidar 
com este novo quadro, com 
ações como a ampliação do 
acesso aos medicamentos 
para controle das doenças. 
Por isso, lançamos o Saúde 
Não Tem Preço, que distribui 
remédios de graça para o 
tratamento de hipertensão, 
diabetes e asma, desde feve-
reiro de 2011”, destaca o mi-
nistro da Saúde, Alexandre 
Padilha. 

Depois que a distribui-
ção dos remédios se tornou 
gratuita no Brasil, mais que 
quintuplicou o número de 
pessoas beneficiadas, saltan-
do de 306,8 mil beneficiários 
em de janeiro de 2011, mês 
anterior ao início do Saú-
de Não Tem Preço, para 1,7 
milhão em setembro deste 
ano. Ao longo desse perío-
do, já foram 5,7 milhões de 
diabéticos que recorreram 
às unidades próprias do Far-
mácia Popular e às droga-
rias privadas conveniadas ao 
Aqui Tem Farmácia Popular 
para obter o tratamento 
gratuitamente.

A expansão do acesso 
aos medicamentos contri-
buiu decisivamente para evi-
tar uma escalada no número 
de complicações da doença. 
O número de brasileiros in-
ternados pela doença nos 
hospitais que atendem pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
caiu 17,4% - de 172,1 mil, 
em 2010, para 142,1 mil, em 
2012. Com isso, a taxa de 
pacientes internados teve 
redução de 19%, de 90,26 in-
ternações para cada 100 mil 
habitantes para 73,3 atendi-
mentos hospitalares a cada 
100 mil. Pelo Vigitel 2012, o 
diabetes é mais comum em 
mulheres (8,1%) do que em 
homens (6,5%). 

Casos aumentam 
40% em seis anos
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Alimento farto para várias disciplinas
Merenda escolar

Professor usa cozinha 
e horta para criar prática 
pedagógica e estimular aluno

A merenda escolar, servi-
da nas escolas públicas há 50 
anos, vem se transformando 
em alimento farto para varia-
das disciplinas. Professores e 
gestores têm usado a cozinha 
e a horta para criar práticas 
pedagógicas e estimular os 
alunos, tanto na aprendiza-
gem de conteúdos quanto na 
aquisição de hábitos alimenta-
res saudáveis.

Às vésperas do ano da 
realização da Copa do Mun-
do, a alimentação equilibrada 
e a prática de atividades físi-
cas foram temas de projetos 
apresentados em todo o Brasil 
durante a Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia, de 21 a 
27 de outubro último.

Em Brasília (DF), o Fun-
do Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE) 
apresentou experiência com 
a alimentação escolar. Alunos 
de escolas públicas e particu-
lares puderam participar de 
oficinas e aprender a elaborar 
pratos saudáveis. “Até 2002, o 
foco da merenda escolar era 
combater a evasão escolar. O 
legislador entendia que o alu-
no ia para a escola para comer. 
Hoje, há um entendimento 
que a merenda é um proces-
so educativo, de formação de 
hábitos saudáveis e que deve 
contribuir para aprendiza-
gem e o rendimento escolar”, 
observa Albaneide Peixinho, 
coordenadora-geral do Pro-
grama Nacional de Alimenta-
ção Escolar (Pnae).

Operacionalizado pelo 
FNDE, o Pnae é referência 
para vários países em todo o 
mundo. O programa permite 
às prefeituras pagar até 30% 
a mais por produtos de ori-
gem orgânica originários da 
agricultura familiar. “O foco 
do Pnae não é dar comida de 
qualquer jeito, mas oferecer 
um cardápio equilibrado, ela-
borado por nutricionista, e en-
volver professores na alimen-
tação saudável”, acrescenta a 
coordenadora. “Os professo-
res devem entrar com a teoria 
para orientar os alunos.”

Desde 2010, escolas e 
creches públicas são construí-
das com base em desenho ar-
quitetônico apresentado pelo 
FNDE. São reservados espaços 
para o cultivo de hortas escola-
res. “Com a educação integral, 
há repasse a mais de recursos 
para que a merenda escolar 
assegure pelo menos 70% 
das necessidades nutricionais 
diárias dos alunos”, ressalta 
Albaneide. “Os nutricionistas 
sabem que essa alimentação 
deve garantir o gasto calóri-
co a mais de estudantes que 
serão incluídos em atividades 
esportivas nessa jornada am-
pliada da escola.”

Alimento integra 
hoje o processo 
educativoe a 
formação de 
hábitos saudáveis 
e contribui para 
o aprendizagem 
e o rendimento 
escolar

Exercício simulado na Base 
Aérea do Rio Grande do Norte, 
ontem, mostrou como funcio-
na o sistema de reabastecimen-
to de aeronaves em pleno voo. 
Ao invés de longas mangueiras 
nas asas, a aeronave que uti-
liza o sistema de transferência 
de combustível operado por 
boomer usa um duto localiza-
do na cauda para executar o 
reabastecimento de aviões de 
caça em voo. O boomer fica 
deitado em um compartimen-
to na parte traseira da aero-
nave. O sistema é operado por 
um joystick, parecido com o 
controle de um videogame. O 
especialista direciona a man-
gueira que se acopla na parte 
de cima do caça, logo atrás do 

cockpit do piloto. Como o con-
tato visual é muito próximo, o 
boomer tem controle total so-
bre o procedimento.

De frente para uma janela, 
o operador se mantém o tem-
po todo de olho em cada deta-
lhe. “Por meio da comunicação 
luminosa ou via rádio, fazemos 
uma coordenação muito preci-
sa com os pilotos para que nada 
de errado aconteça. Consegui-
mos transferir cerca de mil qui-
los de combustível por minuto 
para cada caça”, explica o boo-
mer norte-americano, Suboficial 
Tony Alan Graziani.

Durante a Cruzex, a aero-
nave KC-135 Stratotanker da 
Força Aérea dos Estados Unidos 
(USAF) utilizou este sistema, na 

última terça-feira, para realizar 
o reabastecimento em voo de 
caças F-16 Fighting Falcon chi-
lenos e americanos. Assim como 
os aviões de reabastecimento do 
Brasil, Chile e Colômbia, o ame-
ricano operou a partir da Base 
Aérea do Recife. A tripulação é 
composta por apenas dois pilo-
tos e um  boomer.

“Muitos fatores podem in-
fluenciar quando duas aerona-
ves estão voando tão próximas: 
o clima, o tráfego aéreo, a lín-
gua. Por isso, estamos sempre 
treinando esses procedimentos. 
A segurança de voo está sempre 
em primeiro lugar”, disse o Ma-
jor Ruben Olivas, piloto da Guar-
da Aérea Nacional dos Estados 
Unidos/Usaf.

Cruzex faz simulado no céu do NE
reabasteciMento eM voo
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Uma aeronave 135 Stratotanker realiza o abastecimento em pleno voo de caças F-16 Fighting Falcon chilenos e americanos

Está aberto até 26 de 
novembro o prazo para en-
vio de sugestões para o cha-
mamento público aberto 
pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária sobre a 
prescrição e dispensação de 
medicamentos genéricos e 
similares. O objetivo é cole-
tar opiniões, dados e infor-
mações para que a Anvisa 
possa colocar em discussão 
a necessidade de revisão das 
regras atuais para este tema.

Até o momento, mais de 
300 pessoas já enviaram suas 
contribuições. O assunto 
corresponde ao tema 46 da 
Agenda Regulatória da Anvi-
sa para o biênio 2013/2014.

Para participar, basta 
preencher o formulário. No 
mesmo documento, é possí-
vel acompanhar as sugestões 
já feitas por outros partici-
pantes.

Pesquisa nacional
O Ministério da Saú-

de realiza coleta de dados 
da Pesquisa Nacional sobre 
Acesso, Utilização e Promo-
ção do Uso Racional de Me-
dicamentos (PNAUM). Serão 
entrevistados 38,4 mil pes-
soas em 245 municípios bra-
sileiros, sobre temas como 
o uso de remédios, acesso 
aos produtos no Sistema 
Único de Saúde (SUS), uso 
racional de medicamentos 
e a automedicação. O públi-
co será dividido por gênero, 
escolaridade e em sete fai-
xas etárias - desde crianças a 
idosos. As informações serão 
transmitidas em tempo real 
por tablets. A previsão é que 
os dados do inquérito este-
jam finalizados até início de 
2014.

A pesquisa vai mostrar 
como é a utilização dos me-
dicamentos para as doenças 
mais comuns e para as crôni-
cas. O levantamento também 
vai revelar se as pessoas se-
guem as prescrições médicas 

e se persistem no tratamento 
com medicamentos; se há 
variação no acesso aos re-
médios de acordo com con-
dições sociais, econômicas e 
demográficas; e a avaliação 
dos serviços de assistência 
farmacêutica na atenção bá-
sica e uso racional de medi-
camentos da população.

Em todo o país, 140 en-
trevistadores irão coletar os 
dados que, posteriormente, 
serão analisados por profes-
sores-pesquisadores de 12 
instituições parceiras do Mi-
nistério da Saúde. Ao todo, 
serão investidos R$ 9,4 mi-
lhões na pesquisa.

A coordenação dos tra-
balhos será de responsabili-
dade da Universidade Federal 
do Rio Grande do Sul (UFRGS) 
e da Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG).

Pesquisa
A pesquisa está dividida 

em duas etapas. A primei-

ra, que começou no último 
dia 23, será realizada nos 
domicílios dos 26 estados e 
no Distrito Federal. Os en-
trevistadores, identificados 
com crachás e com a carta 
de apresentação do Ministé-
rio da Saúde, vão questionar 
sobre os hábitos e, inclusive, 
verificar quais os medica-
mentos que a população pos-
sui em casa.

A segunda parte da 
PNAUM será a aplicação de 
questionário nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) e nos 
locais de entrega dos medi-
camentos nesses serviços. 
Nesta etapa, secretários de 
saúde, coordenadores muni-
cipais da assistência farma-
cêutica, responsáveis pela 
distribuição de medicamen-
tos nas farmácias ligadas ao 
SUS, médicos e usuários tam-
bém serão entrevistados. O 
enfoque será o funcionamen-
to dos serviços de assistência 
farmacêutica.

Anvisa começa a ouvir população
PrescriÇÃo de MedicaMentos

balão leva internet 
às comunidades 

ce faz cadastro de
agricultor familiar

brasileiro compõe 
centro internacional

dilma regulamenta 
instituição de ensino

O papel dos agricultores fa-
miliares locais foi destacado como 
prioritário pelo secretário de Extra-
tivismo e Desenvolvimento Rural Sus-
tentável do Ministério do Meio Ambi-
ente, Paulo Guilherme Cabral, para a 
implantação do Cadastro Ambiental 
Rural (CAR) no Ceará. Cabral esteve 
em Fortaleza, na quarta-feira, para 
lançar o Sistema Nacional de Cadastro 
Ambiental Rural (SiCAR), ferramenta 
eletrônica que permite o registro 
público de imóveis rurais (CAR). “No 
Ceará, do total de 380 mil proprie-
dades rurais, aproximadamente 340 
mil são da agricultura familiar”, disse 
o secretário durante o evento. 

O pesquisador da Coordenação 
de Astronomia e Astrofísica (Coaa) 
do Observatório Nacional (ON) Jailson 
Alcaniz foi convidado pelo Interna-
tional Centre for Theoretical Physics 
(ICTP), situado em Trieste, na Itália, 
para integrar o quadro de membros 
do ICTP South American Institute for 
Fundamental Research (ICTP-SAIFR). O 
centro foi recentemente criado para 
conduzir pesquisas e contará com 60 
membros. Foram convidados cien-
tistas conceituados para conduzir as 
atividades de pesquisa e organizar 
minicursos, workshops e palestras 
para estudantes do continente sul-
americano. Jailson Alcaniz é o atual 
coordenador da Coaa e atua na área 
de cosmologia teórica. Em 2012, ele 
foi contemplado com o prêmio Jovem 
Cientista do Nosso Estado, concedido 
pela Fundação de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Rio de Janeiro (Faperj).

A presidente da República, 
Dilma Rousseff, sancionou com ve-
tos parciais o Projeto de Lei da Câ-
mara dos Deputados 1/2013, que 
regulamenta o funcionamento das 
Instituições Comunitárias de Ensino 
Superior (ICES), conhecidas como uni-
versidades comunitárias. A decisão 
está publicada em edição extra do 
Diário Oficial da União. A lei autoriza 
essas instituições a receber recursos 
públicos diretos para suas atividades 
por meio de Termos de Parceria com 
os Governos Federal, estadual e 
municipal, mediante a gratuidade 
de ensino para a população.  As ICES 
deverão ofertar serviços gratuitos à 
população proporcionais aos recursos 
obtidos do Poder Público e, ainda, or-
ganizar programas permanentes de 
extensão e ação comunitária volta-
dos à formação e ao desenvolvimento 
dos alunos e da sociedade.

Os ministros das Comunicações, 
Paulo Bernardo,  e da Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação, Marco Antonio Raupp, 
acompanharam na última quinta-feira, 
o lançamento do balão Aerostato Bra-
sileiro de Banda Larga (ABBL), que 
ocorreu no pátio do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe/MCTI), 
em Cachoeira Paulista (SP). Trata-se de 
um balão equipado com sistema de co-
municação para levar sinal de internet 
a comunidades distantes dos grandes 
centros urbanos, que será içado a 240 
metros de altura, de onde se conectará 
com um ponto fixo em Cachoeira Pau-
lista e um veículo que transportará um 
rádio. Acomunicação em banda larga 
usando rádio frequência atinge maior 
área de cobertura em comparação às 
torres convencionais.
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Sine-PB supera em 38% total de vagas em relação a 2012

Empregos
O número de trabalhadores 

encaminhados para ocupar vagas 
de empregos pelo Sistema Nacional 
de Emprego da Paraíba (Sine-PB) 
que foram contratados nos 10 pri-
meiros meses desse ano aumentou 
38,7% em relação ao volume de 
contratações realizados em todo 
o ano de 2012. Durante o ano pas-
sado, 2,2 mil trabalhadores foram 
contratados depois do processo de 
encaminhamento feita em todo o 
Estado, enquanto este ano o núme-
ro já é de 3.052 empregados.

Empresas como a Fiat, que está 
se instalando em Goiana (PE), e o 
Grupo Petrópolis, dona da marca 
Itaipava, com fábrica em Itapissuma 
(PE), ainda devem contratar, respec-
tivamente, de 70 e 42 trabalhadores.

A empresa italiana de veículos 
está contratando para a construção 
da fábrica e busca técnicos em se-
gurança do trabalho, operadores de 
empilhadeira, eletricista de manu-
tenção industrial, soldadores e me-
cânicos industriais. Já o Grupo Itai-
pava busca gerentes, supervisores e 
vendedores.

De acordo com a gerente execu-
tiva de Emprego, Trabalho e Renda 
do Sine-PB, Deise Bezerra Farias, as 
contratações de funcionários para 
os dois novos call centers que se ins-
talaram em João Pessoa impulsio-
naram o aumento, mas programas 
como o Pronatec e o Plantec, que de-
ram qualificação profissional para a 
mão de obra, foram preponderantes 
para a permanência dos trabalhado-
res nas novas vagas.

“No ano passado, cerca de mil 
trabalhadores foram encaminha-
dos para vagas e voltaram para o 
Sine com cartas negativas. Neste 
ano, menos de 200 trabalhadores 
receberam estas cartas, e isso é 
fruto de um trabalho do Governo 
do Estado, em parceria com o Go-
verno Federal, em qualificar a mão 
de obra em toda a Paraíba”, avaliou 
Deise. Ela acredita que a tendência, 
com a ampliação dos programas de 
qualificação, é de que 2014 apre-
sente índices ainda mais positivos.

São Paulo – Os negros repre-
sentam 48,2% dos trabalhadores 
nas regiões metropolitanas. Mas, 
mesmo assim, a média de seu sa-
lário chega a ser 36,1% menor do 
que a de não negros. As diferenças 
salariais recebem pouca influência 
da região analisada, das horas tra-
balhadas ou do setor de atividade 
econômica, o que significa que os 
negros efetivamente recebem me-
nos do que os brancos. As infor-
mações são do Departamento In-
tersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese) e foram 
divulgadas na última quarta-feira

A pesquisa, realizada entre 
2011 e 2012 nas regiões metropo-
litanas de Belo Horizonte, Fortale-
za, Porto Alegre, Recife, Salvador e 
São Paulo, além do Distrito Federal, 
aponta desproporção também em 
relação à formação educacional.

Dos negros trabalhadores, 
27,3% não haviam concluído o En-
sino Fundamental (que vai do 1º ao 
9° ano) e apenas 11,8% conquista-
ram o diploma de Ensino Superior, 
ao passo que entre os não negros 
em atividade 17,8% não termina-
ram o Ensino Fundamental e 23,4% 

formaram-se em uma faculdade. E, 
segundo o Dieese, esse cenário se 
reflete nos ganhos salariais.

Ainda de acordo com o Dieese, 
um trabalhador negro com nível 
superior completo recebe na indús-
tria da transformação, em média, R$ 
17,39 por hora, enquanto um não 
negro chega a receber R$ 29,03 por 
hora. Isso pode ser explicado por-
que “o avanço escolar beneficia a 
todos promovendo o aumento dos 
ganhos do trabalho, mas de maneira 
mais expressiva para os não negros”.

Média salarial de negros é 
36% menor, aponta Dieese

EXCLUSÃO SOCIAL

Segmento social, 
que recebe menos 
do que os brancos, 
representa 48,2% 
dos trabalhadores 
nas regiões metro-
politanas do país, 
atualmente

São Paulo – As taxas das 
operações de crédito subiram 
no mês de outubro, de acor-
do com pesquisa da Associa-
ção Nacional dos Executivos 
de Finanças, Administração 
e Contabilidade (Anefac) di-
vulgada ontem. Para pessoa 
física, houve crescimento de 
0,03 ponto percentual na 
taxa de juros, em relação a 
setembro deste ano. No mês 
passado, a taxa ficou em 
5,56%, ao passo que, em se-
tembro, foi 5,53%. Essa é a 
sexta alta registrada neste 
ano pela entidade.

Alta
Na pesquisa anterior, a 

taxa de juros média para pes-
soa física no mês de setembro 
representou elevação de 0,02 
ponto percentual em relação 
a agosto, que havia tido mé-
dia de 5,51%. A taxa de ju-

ros média geral para pessoa 
jurídica também apresentou 
elevação de 0,03 ponto per-
centual no mês de outubro, 
na comparação com setem-
bro. A taxa ficou em 3,21% 
no mês passado, enquanto 
setembro foi 3,18%.

Cartão de crédito
Das seis linhas de crédito 

para pessoa física pesquisa-
das, apenas a do rotativo do 
cartão de crédito se mante-
ve estável, sendo que as de-
mais apresentaram alta. No 
caso dos juros do comércio, 
a elevação foi 3,21%, pas-
sando a taxa de 4,14% ao 
mês (62,71% ao ano) em se-
tembro, para 4,19% ao mês 
(63,65% ao ano) em outu-
bro. O cheque especial teve 
elevação de 0,77%, passan-
do a taxa de 7,83% ao mês 
(147,10% ao ano) em se-

tembro, para 7,89% ao mês 
(148,76% ao ano) no mês 
passado.

O crédito direto ao con-
sumidor (CDC) obtido nos 
bancos e em financiamentos 
sobre a compra de automó-
veis registrou alta de 0,61%, 
passando a taxa de 1,64% ao 
mês (21,56% ao ano) em se-
tembro, para 1,65% ao mês 
(21,70% ao ano) em outu-
bro. Empréstimo pessoal em 
bancos teve alta de 1,28%, 
passando a taxa de juros 
de 3,12% ao mês (44,58% 
ao ano) em setembro, para 
3,16% ao mês (45,26% ao 
ano) no mês passado. O em-
préstimo pessoal em financei-
ras registrou alta de 0,28%, 
passando a taxa de juros 
de 7,07% ao mês (126,99% 
ao ano) em setembro, para 
7,09% ao mês (127,50% ao 
ano) em outubro.

Juros para pessoa física registram 
alta pela sexta vez neste ano

CUSTO DO DINHEIRO

Começa na próxima terça-
feira, e segue até a sexta-feira, 
dia 22 deste ano, no sítio Luta-
dor, em Queimadas, o I Curso 
de Capacitação de Pedreiras 
para Mulheres Agricultoras 
do Polo da Borborema. A ati-
vidade será promovida pelo 
Polo da Borborema em parce-
ria com a AS-PTA Agricultura 
Familiar e Agroecologia e terá 
a participação de 25 agriculto-
ras dos municípios de Solânea, 
Massaranduba, Queimadas, 
Alagoa Nova, Esperança, Cas-
serengue, Montadas, Remígio 
e Esperança. 

O curso prático será foca-
do na construção de cisternas 
de placas de 16 mil litros para 
abastecimento humano, im-
plementações que têm sido 
construídas em grande quan-
tidade na região semiárida 
pelo Programa Um Milhão de 
Cisternas (P1MC). Ainda que 
a prática seja para construção 
de cisternas, segundo Ivanil-
son Estevão da Silva, assessor 
técnico da AS-PTA, a ideia é 
também capacitar as mulheres 
para outros pequenos serviços: 
“no processo de irradiação do 
P1MC e também do P1+2, que 
viabiliza a água para produ-
ção, as mulheres descobriram 
que também podiam trabalhar 
na construção das implemen-
tações e, motivadas por outras 
mulheres pedreiras, surgiu a 
ideia do curso, que vai servir 
até para elas descobrirem uma 
nova profissão ou fazer pe-
quenos reparos, reformas nas 
suas próprias casas”. 

Curso vai capacitar agricultoras na PB
CONSTRUÇÃO DE CISTERNAS DE pLACAS

Ainda segundo Ivanilson, o 
primeiro dia consistirá de uma 
parte teórica, onde será feita 
uma contextualização das or-
ganizações que atuam no ter-
ritório e sobre a importância 
de programas como o P1MC e 
o P1+2 para a vida das famí-
lias, para a geração de renda 
e autonomia das mulheres. Em 
seguida haverá a parte prática, 
quando serão construídas duas 
cisternas de 16 mil litros no sí-
tio Lutador em Queimadas e as 
participantes poderão acom-
panhar e fazer passo a passo 
da construção.

As instrutoras do curso se-
rão duas mulheres pedreiras com 
larga experiência na construção 

de cisternas. Uma delas é Maria 
Verônica dos Santos, de 39 anos, 
que vive no sítio Cachoeirinha, 
município de Barra de Santa 
Rosa. Ela conta que aprendeu 
a construir cisternas em outro 
curso de capacitação, junto com 
outros homens em 2008, e desde 
2009 constrói cisternas de 16 e de 
52 mil litros conciliando com o 
trabalho na agricultura. Verôni-
ca já facilitou outros dois cursos 
de capacitação no município de 
Bananeiras e conta que não é 
fácil enfrentar o preconceito por 
parte dos homens. “Uns dizem, 
‘não tá vendo que uma mulher 
vai saber fazer isso?’, mas eu não 
sou muito de conversar, não, vou 
lá e mostro o meu trabalho e as-

sim eles veem que eu sou mesmo 
capaz de fazer”, diz. Pergunta-
da sobre o que tem a dizer para 
outras mulheres que querem 
aprender o ofício, ela responde: 
“É muito difícil, é um serviço pe-
sado, mas eu gosto muito do que 
faço e se elas tiverem força de 
vontade podem aprender a fazer 
muito bem”.

O curso conta com o apoio 
da Comissão de Saúde e Alimen-
tação do Polo da Borborema, 
que reúne mulheres agricultoras 
e promove atividade de forma-
ção para a promoção da melho-
ria das condições de vida e de 
saúde das famílias agricultoras, 
por meio da geração renda e 
autonomia das mulheres.

Maria aprendeu a construir cisternas junto com homens em 2008 e ergue equipamentos de até 52 mil litros 

FOTO: Divulgação
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Beleza em família: Lúcia Chianca e as filhas Lili, Carina e Cristina no Paço dos Leões

Desembargador federal 
Ridalvo Costa, sras. Helga 
Farias de Paiva, Débora 
Figueiredo Roberto, pro-
fessores Carlos Pereira de 
Carvalho e Carmen Isabel 
Carlos Silva, dentista Dalva 
Teixeira Gonçalves, médicos 
Herbert Henriques Filho, 
Joaquim Paiva Martins e 
Gyanna Lys de Melo Morei-
ra Montenegro, advogado 
Marcelo Figueiredo Filho, 
empresário Luiz Vieira Arco-
verde e Giuliana Martins.
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Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
   A Orquestra Sinfônica Jovem da Paraíba promoveu ontem seu sétimo concerto 
oficial deste ano na Igreja Presbiteriana de João Pessoa, localizada na Rua Odon Bezerra. 
A refência foi do maestro Luiz Carlos Durier.
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Estimados Dácio e Dalva Gonçalves, ela é a aniversariante de hoje

Transparência
A ORDEM dos 

Advogados do Brasil 
Seccional da Paraíba 
prepara lançamento 
para 2014 de um site 
específico com a docu-
mentação contábil da 
entidade, detalhando 
suas despesas e recei-
tas. Além deste portal 
da transparência, a 
OAB/PB implantará o 
Orçamento Participa-
tivo onde advogados 
serão consultados 
sobre projetos, ações e 
investimentos a serem 
executados pela enti-
dade.

Combate ao trabalho infantil
A JUSTIÇA DO TRABALHO da Paraíba lançou na 

última semana o Programa de Combate ao Trabalho 
Infantil, com o objetivo de desenvolver, em caráter per-
manente, ações em prol da erradicação dessa prática e 
da adequada profissionalização do adolescente. 

A iniciativa é do Tribunal Superior do Trabalho e do 
Conselho Superior da Justiça do Trabalho, com apoio do 
Ministério Público e da Ordem dos Advogados do Brasil.

   O general de brigada, Carlos Alberto Maciel Teixeira convidando para a 
solenidade alusiva ao Dia da Bandeira. Será na próxima terça-feira no 1o Grupamento 
de Engenharia “Grupamento General Lyra Tavares”.

Médicos Gyanna Lys e Romildo Montenegro, ela está hoje 
aniversariando
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    A Rayssa Imports inaugurou ontem nova loja em João Pessoa. Desta vez no 
Shopping Tambiá.

Agassiz Almeida, Antônio Carneiro Arnaud e o aniversariante de hoje, Joaquim Paiva Martins

Título de cidadão
O PASTOR pernambucano Cláudio Everson de Lima 

Gomes foi homenageado na última terça-feira pela As-
sembleia Legislativa da Paraíba com a outorga do título 
de cidadão paraibano.

A solenidade foi no Plenário Deputado José Mariz e a 
propositura foi do ex-deputado Nival Manoel, agora ratifi-
cada pelo deputado Anísio Maia que reconheceu o trabalho 
benéfico do pastor Cláudio junto a sociedade paraibana.
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Balaio circense
FOI ABERTA 

ontem no Sebo Cul-
tural o III Balaio Cir-
cense com exposição 
de fotografias das 
duas últimas edições 
e aniversário dos 
cinco anos da Trupe 
Arlequim. Neste ano, 
o festival está home-
nageando o palhaço 
Xuxu, personagem do 
ator Luiz Carlos Vas-
concelos.

Estágio
FORAM abertas 

esta semana inscrições 
para seleção de es-
tágio em 2014 para 
o Serviço Social do 
Comércio da Paraíba. 
Estão sendo ofereci-
das 49 vagas, mais ca-
dastro de reserva nas 
unidades de João Pes-
soa, Campina Grande, 
Guarabira, Patos, Sou-
sa e Cajazeiras. 

Cultura digital
 JORNALISTA e mes-

tre em Ciências da Co-
municação pela ECA/USP, 
Mariana Tavernari será 
uma das palestrantes da 
Conferência Internacional 
Brasil-Canadá 3.0, que 
vai acontecer em dezem-
bro em João Pessoa. Ela 
falará sobre o tema “Re-
des Sociais e Gestão do 
Conhecimento em Cultura 
Digital”.

Selecionado

O SUBPROJETO 
de reciclagem de resídu-
os da Associação dos 
Catadores de Material 
Reciclado de Bonito de 
Santa Fé, financiado 
pelo Governo do Estado 
e Banco Mundial, con-
corre ao Prêmio Nacional 
Cidade Pró-Catador.

   Com apoio das poderosas marcas Todeschini, Guardian e Lorenzetti, a 
arquiteta paulista Brunete Fraccaroli lançou seu primeiro livro. Com 400 fotos de 
seus projetos divididos em capítulos intitulados Habitar, Trabalhar, Imaginar, Inovar 
e Brilhar. A obra foi editada pela Decorbook.

   Vocês já imaginaram um par 
das Havaianas por R$1.100,00?

   Pois é quanto custa o modelo da 
edição especial (apenas 15 pares)  
feita em parceria com a marca 
Valentino que já está à venda no 
Shopping Cidade Jardim, em São 
Paulo.

“Não importa o valor 
da joia e sim o 
valor do sentimento 
que ela lhe foi 
oferecida”

“Quando se está 
acostumado com bijuteria 
ao encontrar uma joia 
rara não se sabe dar o 
devido valor”

MARCELLO THADEU ALEXSANDRA RIOS

Música e Fé
COM O PROPÓSITO de interagir com a sociedade 

em meio ao mundo da música, a Paróquia São Francisco 
de Assis, situada no Bairro das Indústrias, vai promover 
no próximo dia 7 de dezembro o evento “Música e Fé”.

Será no Forrock, tendo como atração principal a 
banda de rock da cidade de Campinas, SP,  Rosa de Sa-
ron seguida das bandas locais  Ministério Doce Mãe de 
Deus, Exaltaí e Comunidade Consolação Misericordiosa.  
Ingressos à venda na loja Mãe do Amor, no Manaíra 
Shopping e na Sagrada Família no Shopping Tambiá.

Sorteio

A MARCA de O Boticário 
lançou a promoção “Linda 
para sempre” para quem 
comprar um kit presente 
em suas 3.600 lojas de 
todo o país. Com isso, 
ganha-se um cupom para 
participar do sorteio de mil 
vales de compras no valor 
de R$ 100,00.

Evento

O CENTRO de Con-
venções de João Pessoa 
está sediando até hoje o 
4o Congresso Brasileiro de 
Tratamento de Feridas. 
O evento foi captado há 
dois anos pelo Convention 
Bureau junto à Sociedade 
Brasileira de Enfermagem 
em Feridas.

    Já tem lista de espera para o Reveillon do Tropical Hotel Tambaú. A festa já é 
uma tradição em João Pessoa e reúne turistas e sociedade paraibana para a virada do 
ano com muita champagne, fogos de artifícios e muita alegria.
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Julgamento do caso 
Manoel Mattos começa 
na segunda-feira

Página 14

Com a finalidade de ga-
rantir o direito de ir e vir da 
população paraibana e dos 
turistas que visitarão o Esta-
do neste fim de semana pro-
longado, o Comando Geral 
da Polícia Militar, juntamente 
com a Secretaria de Seguran-
ça do Estado, deflagrou ontem 
pela manhã, no Ponto de Cem 
Réis, a Operação Republicana. 
Segundo o coronel Jeferson 
Pereira, comandante do Poli-
ciamento da Região Metropo-
litana de João Pessoa, aproxi-
madamente 2 mil agentes de 
segurança pública vão estar 
mobilizados nos 223 municí-
pios paraibanos até o próximo 
domingo (17), para dar tran-
quilidade à população. “Só na 
área litorânea, onde se regis-
tra o maior fluxo de pessoas, 
300 policiais darão apoio no 
combate ao crime”, disse o co-
ronel Jeferson.

Os policiais atuarão tanto 
a pé quanto motorizados, com 
o suporte de 300 viaturas a 
fim de prevenir os delitos de 
furtos, roubos e embriaguez 
ao volante. Para isso, serão 
realizados ‘chek points’ com 
interceptações e abordagens 
a veículos e pessoas, além de 
blitze da Lei Seca. De acordo 
com o coordenador de Plane-
jamento Operacional da Po-
lícia Militar, tenente-coronel 
Onivan Elias, os batalhões e 
companhias realizaram es-
tudos para diagnosticar as 
necessidades das localidades 
cobertas e estabelecerem as 
ações prioritárias.

No geral, serão empre-
gados militares de todas as 
companhias especializadas, 
como a CEATur (de Apoio ao 
Turista), BPAmb (Ambien-
tal), BPTran (Trânsito), Bope 
(Operações Especiais), Força 
Tática e Cavalaria. “Para quem 
vai viajar de carro, lembramos 
que leve os documentos dos 
veículos e do condutor, faça 
a revisão preventiva do auto-
móvel e obedeça aos limites 
de velocidade estabelecidos. 
Em caso de chuva, acender os 
faróis e diminuir a aceleração. 
Jamais dirigir com fadiga, sob 

efeito de álcool ou substâncias 
entorpecentes”, recomendou 
Onivan Elias.

Serviço de emergência
Ele ainda orientou que 

os pedestres devem optar por 
estar em grupo e evitar osten-
tar objetos de valor ou circu-
lar com grandes volumes de 
dinheiro. “Caso seja vítima de 
roubo, manter a calma, buscar 
memorizar as características 
do agressor e acionar a polícia 
através do serviço de emer-
gência gratuito - o 190”, com-
pletou o oficial.

Já a Polícia Civil vai traba-
lhar com 60 homens durante 
o feriado da Proclamação da 
Republica. Eles vão ajudar no 
policiamento ostensivo das 
áreas com maior incidência de 
crimes.

Delegacias de plantão
Por determinação da Se-

cretaria da Segurança, estarão 
funcionando em regime de 
plantão 24 horas, na Região 
Metropolitana da capital, sete 
delegacias distritais: 1ª DD, 
em Cruz das Armas; 9ª DD, em 
Mangabeira; 12ª DD, em Ma-
naíra; 6ª DD, em Santa Rita; 
7ª DD, em Cabedelo; além de 
Alhandra (Litoral Sul) e Ma-
manguape (Litoral Norte). 

Em João Pessoa, as dele-
gacias especializadas que es-
tarão funcionando serão a de 
Roubos e Furtos de Veículos, 
Homicídio, Infância e Juventu-
de e da Mulher. Em Campina 
Grande, a Central de Polícia 
estará aberta com duas equi-
pes de plantão, além das de-
legacias especializadas de Ho-
micídio, Roubos e Furtos. Três 
polos de segurança funcionam 
para atender toda região de 
Campina Grande, que compre-
ende 32 municípios.

Operações especiais
O Grupo de Operações 

Especiais (GOE) e o disque-
-denúncia 197, que atende 
a população recebendo de-
núncias anônimas com total 
sigilo e de forma gratuita, 
trabalha em regime de plan-
tão neste feriado da Repúbli-
ca. Nos casos de ocorrências 
simples, sem violência, os 
cidadãos podem contar com 
o serviço da delegacia on-
-line (www.delegaciaonline.
pb.gov.br).
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Cerca de dois mil agentes 
vão estar mobilizados nos 
223 municípios paraibanos

Segurança reforça efetivo
feriadão da rePública

A Operação Republicana foi deflagrada ontem no Ponto de Cem Réis e vai durar até o domingo no apoio ao combate contra o crime

FOTOS: Mineirinho/Secom-PB

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com

O comando do Corpo 
de Bombeiros montou um 
esquema especial para o 
feriado prolongado. A par-
tir de hoje haverá um nú-
mero maior de salva-vidas 
na orla marítima que com-
preende de Baía da Traição 
a Pitimbu.

De acordo com o esque-
ma elaborado pelo comando 
do Batalhão de Busca e Sal-
vamento, serão instalados 
10 postos de guarda-vidas 
nas Praias de João Pessoa, 
Jacumã (Conde), Lucena e 
Cabedelo, locais de maior 
concentração de banhistas.

Um efetivo de mais de 
50 bombeiros estará sendo 
empregado, além do pessoal 
de plantão, com viaturas de 
busca e salvamento, de res-
gate (ambulância), botes in-
fláveis e motos aquáticas.

Para reforçar o efetivo 
serão empregados alunos 
dos Cursos de Formação 
de Oficiais e de soldados 
em reforço ao pessoal do 
Batalhão de Busca e Salva-
mento.

Além da prevenção aos 
banhistas, os bombeiros es-
tarão atentos a presença de 
crianças com a distribuição 
de pulseiras de identificação 
de crianças.

Os guarda-vidas vão rea-
lizar rondas, como acontece 
nos fins de semana, no raio de 
atuação de seu posto, objeti-
vando identificar situações de 
risco e orientar os banhistas 
para condutas preventivas.

O Corpo de Bombeiros 
também programou opera-
ção preventiva no evento re-
ligioso da Igreja Assembleia 
de Deus, que ocorrerá no 
Busto de Tamandaré e em 
Ponta de Mato, no município 
de Cabedelo, amanhã.

Mais salva-vidas na orla

Os alunos do Curso 
de Operações Táticas Es-
peciais – Cote –, da Polícia 
Civil, fizeram na manhã 
de ontem, no prédio do 
INSS no centro de João 
Pessoa, um treinamento 
de pura adrenalina. Eles 
fizeram uma ‘descida 
vertical’ de uma altura 
de aproximadamente 50 
metros, como pagamen-
to de uma disciplina que 
faz parte da grade curri-
cular do curso. O instru-
tor Paulo Moura, expli-
cou que nesse tipo de 
treinamento a adrenali-
na toma conta do aluno 
já que o objetivo é o res-
gate de uma vítima de 
refém ou a resolução de 
algum ato ilícito. “Com 
esse treinamento, eles 
vão estar preparados 
para situações de alto 
risco, descendo de gran-
des alturas (de rapel) a 
fim de resolver qualquer 
situação”. 

O treinamento da 
terceira turma do Cote, 
começou com cerca de 
30 alunos, mas apenas 
19 continuaram no cur-
so que requer dedicação 
total, raciocínio rápido, 
emocional equilibrado, 
além de um bom físico. A 
terceira turma do curso 
conta com duas mulhe-
res, sendo uma delegada 
e uma escrivã, que se-
gundo o instrutor Paulo 
Moura, vem dando uma 
grande demonstração 
de garra e determina-
ção. Todos os alunos já 
passaram por treinamen-
tos de rapel em pedras, 
cachoeiras e ontem en-
frentaram essa adrena-
lina no prédio do INSS, 
como base para ação de 
salvamento em qualquer 
edifício da cidade.

O treinamento faz 
parte do curso que visa 
a preparação de policiais 
para ações de risco. 19 
policiais da Paraíba, Per-

Policiais fazem treinamento de rapel
cUrSo de oPeraÇÕeS TÁTicaS eSPeciaiS

nambuco, Rio Grande do 
Norte, Ceará e Mato Gros-
so, além de três instrutores 
e os coordenadores do cur-
so participaram da aula de 
rapel.

“Este curso vai prepa-
rar homens e mulheres do 
ponto de vista tático para 
operações de risco e tam-
bém para ações sensíveis, 
um trabalho de valoriza-
ção dos operadores de 
segurança que vão ter a 
oportunidade de receber 
qualificação para enfren-
tar de forma mais segura 
os criminosos”, explicou 
o secretário de Segurança 
do Estado, Cláudio Lima.

Testes físicos
Antes de chegar nes-

ta etapa, os operadores 
de segurança pública pas-
saram por testes físicos 

como corrida, natação, 
flutuação e de aptidão 
técnica. Agora, nesta 
nova fase, os alunos vão 
receber treinamento físi-
co policial, imobilização 
tática e lutas, rapel, téc-
nicas de abordagem, pro-
gressão em área de risco, 
gerenciamento de crises, 
manuseio de explosivos e 
operações.

Para o delegado ge-
ral de Polícia Civil, Carlos 
Alberto, esta formação 
representa uma nova eta-
pa na vida e na carreira de 
cada um dos policiais. “Es-
tes alunos vão entender a 
valorização profissional, 
vão saber que são elos do 
sistema e que fazem parte 
da engrenagem do Estado. 
Desta forma, vão dar ain-
da mais valor à carteira de 
policial e à farda, mostran-

do que são cumpridores 
de seus deveres e dizendo 
sempre não pra qualquer 
ato de ilegalidade”.

O secretário execu-
tivo da Segurança e De-
fesa Social, Jean Nunes, 
que vai ministrar o curso 
de Inteligência, lembrou 
aos alunos durante aula 
inaugural que o curso vai 
deixá-los mais prepara-
dos para os desafios e os 
perigos que envolvem as 
ações de combate aos cri-
mes. “Eles vão sair daqui 
preparados para enfren-
tar ações, como assaltos 
a banco e sequestros. O 
objetivo é preparar o po-
licial para que ele tenha 
cada vez mais controle 
emocional e esteja tecni-
camente pronto para en-
frentar as ocorrências de 
alto risco”. (Ja)

O treinamento faz parte do curso que visa a preparação de policiais para ações de risco

FOTO: Ortilo Antônio
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Caso Manoel Mattos: julgamento 
começa 2ª e deve durar três dias

O primeiro crime fede-
ralizado do país tem início 
na segunda-feira (18). A ex-
pectativa é que o julgamento 
dos cinco réus acusados de 
matar o advogado e ativista 
dos direitos humanos Ma-
noel Mattos dure até três 
dias. Durante entrevista co-
letiva na manhã de ontem, 
representantes dos Direitos 
Humanos e a mãe de Manoel 
falaram sobre o que esperam 
do julgamento. 

O vice-presidente do 
Conselho de Defesa dos Di-
reitos da Pessoa Humana 
(CDDPH) da Secretaria de 
Direitos Humanos da Presi-
dência da República, Percílio 
de Sousa Lima Neto, que é  
representante do Conselho 
Federal da Ordem dos Advo-
gados do Brasil, disse que vê 
com alegria a federalização 
do caso, pois significa o en-
frentamento da impunidade, 
que tem sido característica 
forte na sociedade brasileira. 

“A impunidade não pode 
mais prevalecer e a socieda-
de tem direito de pedir a pu-
nição daqueles que transgri-
dem a lei praticando crimes. 
O que houve no caso Manoel 
Mattos foi denúncia feita 
com muita divulgação, per-
sistência e coragem sobre a 
existência de grupos na fron-
teira do medo (divisa entre 
Paraíba e Pernambuco), en-
volvendo entes particulares 
e públicos, mandantes que 
se interessaram na morte de 
Manoel Mattos”, disse.

Ele disse ainda que a 
divulgação desses crimes 
teve tanta repercussão que 

Primeiro crime federalizado 
no país, o advogado foi 
morto em janeiro de 2009

ultrapassou as fronteiras in-
ternacionais, para repercutir 
na Corte Interamericana de 
Justiça. “Essa corte pediu ao 
Governo Brasileiro a adoção 
de medidas protetivas à vida 
de Manoel. Ele recebeu essa 
proteção por algum tempo, 
deixou de tela algum tempo 
e foi chacinado. A federali-
zação é a resposta da socie-
dade para não permitir que 
a morte dele não caísse no 
marasmo daqueles mesmos 
200 crimes tão denunciados 
por ele. Faltou ao Estado a 
responsabilidade de dar ga-
rantia a ele”, afirmou Percí-
lio. Ele disse ainda que crê, 
por causa da quantidade de 
réus (cinco) e dos muitos 
depoimentos a serem ouvi-
dos e analisados, que o julga-
mento terá duração de dois 
ou três dias.

Emocionada, a mãe de 
Manoel Mattos, Nair Ávila 
(hoje com 70 anos), disse 
que tem muita esperança no 
júri popular. “Lutamos por 
quatro anos, eu e os amigos 
de Manoel, por isso acho que 
esse júri não vai decepcionar. 
Falar do meu filho significa 
muita saudade. Foi um pe-
dacinho de mim que foi. Eles 
acabaram com meu filho e 
com a família, só estou de pé 
porque tem muitos amigos 
que Manoel deixou. Ele era 
íntegro, correto, trabalhador 
e me fez ter forças porque, 
no dia anterior da sua mor-
te, ele me disse que tudo que 
era e tinha devia a mim. E to-
das as vezes que me lembro 
disso, me da forças para con-
tinuar”, relatou. 

Ela disse ainda que tem 
saudades do filho, mas tam-
bém tem muita pena do povo 
das cidade de Itambé e Pe-
dras de Fogo. “Meu filho era 
defensor deles com muita de-
terminação. Eu espero que a 

justiça seja feita, para isso eu 
lutei para que ele fosse fede-
ralizado, porque existe uma 
pessoa apontada como exe-
cutor que faz parte da polícia. 
Não acho que a polícia da Pa-
raíba é ruim, mas que existe 
uma laranja podre. Hoje eu 
vivo em uma prisão domici-
liar. Quando vou sair é acom-
panhada de seis homens ar-
mados. Mas isso vale a pena 
para ver a justiça sendo feita, 
não só pelo meu filho, mas 
por tantos outros”, disse.

O presidente da Comis-
são de Direitos Humanos da 
OAB-PB, Alexandre Guedes, 
comentou que federalizar 
este crime era uma luta da 
Ordem. “Essa federalização 
inaugura uma nova relação 
do Estado com as organiza-
ções dos direitos humanos. 
Sempre lutamos para federa-
lização de crimes que aconte-

cem e que tem como vítimas 
pessoas que trabalham pelos 
direitos humanos”, disse. 

Rosemary Souto Maior 
de Almeida, promotora de 
Itambé na época que Manoel 
Mattos era defensor público 
e foi assassinado, disse que 
não esperava que o colega 
de profissão fosse assassina-
do, mesmo sabendo de todas 
as ameaças que ele sofria. “O 
que aconteceu foi um crime 
de pistolagem, não estamos 
acostumados a acreditar nas 
ameaças. Como o crime não 
foi na comarca de Itambé, 
não pude atuar efetivamen-
te, mas comecei a trabalhar 
com a rede de proteção dos 
direitos humanos para pro-
curar os meios viáveis para 
justiça”, disse.

Ela comentou ainda que 
o crime organizado continua  
atuando na fronteira dos 

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

O Índice de Preços ao 
Consumidor (IPC) da cidade 
de João Pessoa apresentou 
variação média de 0,97% no 
mês de outubro, segundo 
pesquisa do Instituto de De-
senvolvimento Municipal e 
Estadual (Ideme). Com o re-
sultado, o acumulado do ano 
ficou em 9,38% e nos últimos 
doze meses 11,19%. O grupo 
Alimentação, que apresenta-
va deflação, desde junho, foi 
um dos que mais influenciou 
o aumento do custo de vida 
na capital.

De acordo com o Ideme, 
os itens que apresentaram 
maiores aumentos de pre-
ços na Alimentação em outu-
bro/13 foram: as hortaliças 
e verduras (7,15%), as aves e 
ovos (5,96%), os tubérculos e 
raízes leguminosas (5,29%), 
as frutas (3,36%), as bebi-
das não alcoólicas e infusões 
(2,86%), o leite e derivados 
(2,38%), o pescado (2,13%), 
os óleos e gorduras (1,93%) 
e as carnes frescas, vísceras 
(1,75%). Já as maiores varia-
ções negativas foram registra-
das nos cereais (5,43%), no sal 
e condimentos (3,36%), nos 
açúcares e derivados (1,33%), 

nas farinhas (1,19%), nos en-
latados e conservas (0,96%), 
nas carnes e peixes industria-
lizados (0,25%).

Nos demais grupos que 
compõem o IPC, apresentaram 
altas ainda o grupo Artigos de 
Residência, com um acréscimo 
de 1,68%; Saúde que sofreu 
acréscimo de 0,78%; o Trans-
porte com 0,62%; a Habita-
ção que registrou aumento de 
0,40%, e o grupo Vestuário, 
que fechou o mês de outubro 
com um aumento de 0,28%. 
Enquanto isso, o grupo Servi-
ços ficou praticamente estável 
no mês de outubro, apresen-
tando uma pequena variação 
negativa de 0,04%.

Segundo a pesquisa do 
Ideme, levando-se em consi-
deração apenas os reajustes 
individuais, entre os produtos 
cujos preços apresentaram va-
riações mais significativas em 
outubro estão: camisa infan-
til (34,14%), conjunto calça/
blusa infantil (20,37%), chu-
chu (22,11%), saia (19,31%), 
pó compacto (18,85%), calça 
comprida masculina (18,13%), 
short masculino (16,06%), 
queijo prato (15,67%) e cami-
seta masculina (13,78%).

Custo de vida aumenta 
0,97% em João Pessoa

PESQUISA DE PREÇOS

‘Limpando a liberda-
de’ é o mais novo projeto 
da Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária 
(Seap), que está sendo 
desenvolvido no Com-
plexo Agroindustrial de 
Mangabeira (Casa de Fa-
rinha), em João Pessoa. 
O projeto usa a mão de 
obra de detentos na pro-
dução de materiais de 
limpeza doméstica e hi-
giene pessoal, como de-
sinfetante, água sanitária 
e sabonete líquido.

O projeto é super-
visionado pelo químico 
Marlos de Miranda Cór-
dula e conta com a mão 
de obra dos reeducandos 
do regime semiaberto e 
de pessoas que cumprem 
pena alternativa na uni-
dade prisional.

O secretário Wallber 
Virgolino informa que o 
o projeto foi idealizado 
pelo diretor da unidade, 
Josenildo Porto. “Ele me 
apresentou a ideia e pas-
samos a apoiá-la, uma 
vez que é um importante 
elemento de reinserção 

Detentos produzem itens de limpeza
PROJETO DE RESSOCIALIZAÇÃO

social através do trabalho. 
Além disso, os itens produ-
zidos pelos reeducandos 
serão utilizados na limpeza 
das unidades prisionais do 
Estado. Temos ciência de 
que, através do trabalho, o 
ser humano alcança a dig-
nidade e se sente útil na so-
ciedade”, argumentou.

O diretor do Comple-
xo Agroindustrial de Man-
gabeira, Josenildo Porto, 
destacou o fato do projeto 

reduzir a ociosidade dos in-
ternos no sistema carcerá-
rio. “Os reeducandos que 
trabalham na produção 
dos gêneros de limpeza são 
treinados e atuam com ves-
timentas e equipamentos 
de proteção individual”.

A produção é arma-
zenada e mantida em em-
balagens e tambores que 
garantem a qualidade dos 
produtos e a integridade fí-
sica de quem os manuseia. 

O projeto, avalia o diretor, 
garante o exercício da res-
socialização com profissio-
nalismo e responsabilida-
de.

História
O Complexo Agroin-

dustrial de Mangabeira, 
conta hoje com um hecta-
re de terra, que está sendo 
cultivada por reeducandos 
e acompanhada pelo enge-
nheiro agrônomo.

O projeto usa a mão de obra de detentos na produção de materiais de limpeza doméstica

Percílio de Sousa Lima Neto, vice-presidente da CDDPH e Nair Ávila, mãe de Manoel Mattos, disseram o que esperam do julgamento 

Foto: Evandro Pereira

Foto: Secom-PB

O advogado Manoel Bezerra de Mattos Neto, natural 
de Itambé, foi morto em janeiro de 2009 por pistoleiros, em 
Pitimbu, Litoral Sul da Paraíba, quando passava férias no 
local. O motivo do crime de pistolagem seria a forte atuação 
dele contra grupos de extermínio que agem na divisa da 
Paraíba e Pernambuco. 

A ação desses grupos foi tratada em Comissão Parlamen-
tar de Inquérito da Câmara dos Deputados, em 2005, que re-
comendou várias medidas específicas. Durante algum tempo 
o advogado recebeu escolta policial para sua proteção. O caso 
Manoel Mattos foi o primeiro federalizado no país. 

Ele foi retirado da Justiça Estadual da Paraíba e transferido 
para a Justiça Federal da Paraíba pelo Superior Tribunal de Jus-
tiça, que acolheu o pedido da Procuradoria Geral da República. 
Em 2005 o STJ indeferiu um pedido da Procuradoria-Geral de 
Justiça da República para que o crime contra a freira Dorothy 
Stang fosse julgado na Justiça Federal. A morte de Manoel Mat-
tos, é portanto, o primeiro crime federalizado no país.

dois estados. “Isso acontece 
não só no Nordeste, mas no 
Brasil inteiro. O que existe 
de diferente é que Paraíba 
e Pernambuco assumiram 

essa realidade para enfrentá
-la. Temos esperança no júri 
de segunda-feira, para que a 
justiça possa ser consolida-
da”, disse.

Entenda o caso



Estado garante a continuidade de 
ações emergenciais no Semiárido

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de novembro de 2013

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura e 
Defesa Civil Estadual, vem 
desenvolvendo desde junho 
de 2012 diversas ações de 
socorro e auxílio às comuni-
dades atingidas pela seca, a 
exemplo do abastecimento 
de água potável por meio de 
carro-pipa e distribuição de 
ração animal. 

No dia 27 de outubro, o 
governador Ricardo Coutinho 
publicou no Diário Oficial um 
novo decreto de situação de 
emergência para 170 municí-
pios da região do Semi-árido 
paraibano afetados pela es-
tiagem, assegurando a manu-
tenção, durante os próximos 
seis meses, dos programas 
assistenciais. A situação de 
emergência desses municí-
pios foi reconhecida na últi-
ma quarta-feira pela Secreta-
ria Nacional da Defesa Civil. 

Alcançando 178 cidades 
do Estado, o programa de 
abastecimento de água por 
meio de carro-pipa está em 
execução desde julho do ano 
passado, garantindo água 
potável para a população que 
sofre com a estiagem. São 
587 carros distribuídos pelo 
Estado, beneficiando aproxi-
madamente 410 mil pessoas. 

Uma das cidades be-
neficiadas pelo programa é 
Itabaiana, localizada a cerca 
de 80km de João Pessoa. A 
zona rural da cidade é ex-
clusivamente abastecida por 
carros-pipa. De acordo com 
o secretário de Agricultura 
e Meio Ambiente do Municí-
pio, Antônio da Guia de Sou-
za (Carioca), a cidade possui 
67 comunidades sendo assis-

Abastecimento d’água por 
carro-pipa e distribuição de 
ração animal são assegurados

tidas pelo programa do Go-
verno. “Hoje temos toda nos-
sa zona rural dependente do 
programa de abastecimento 
de água por meio de carro-pi-
pa do Governo do Estado, são 
67 comunidades, o que re-
presenta cerca de 6 mil pes-
soas beneficiadas”, relatou. 

José Cândido, de 59 anos, 
morador da Comunidade Ca-

riatá II, em Itabaiana, relatou 
a importância do programa 
de abastecimento do Estado 
para a localidade: “Essa é a 
única maneira que temos de 
conseguir água para beber, a 
água dos nossos poços não 
servem para o consumo, são 
salgadas e as chuvas que caí-
ram não deram para encher 
nossos açudes. Só aqui na 

nossa comunidade são 70 
pessoas bebendo dessa água, 
é muito gratificante”. 

Nascido e criado no mu-
nicípio de Itabaiana, Manoel 
Felizardo tem 75 anos e mora 
na comunidade do Cajueiro 
junto com outras 150 pes-
soas. Ele falou da felicida-
de que sente ao ver mesmo 
com essa seca que castiga, a 

esperança chegando através 
desses carros. “Água é vida, a 
nossa felicidade é essa água, 
senão estaríamos passan-
do sede. Fico muito feliz em 
saber que temos essa água. 
Usamos para beber e é a sal-
vação, de outro jeito só quan-
do Deus quiser mandar chu-
va”, diz o agricultor. 

O gerente executivo de 

A Delegacia da Receita 
Federal do Brasil em João 
Pessoa vai realizar mais um 
leilão no próximo dia 28 des-
te mês, a partir das 10h, na  
Associação Atlética Banco 
do Brasil (AABB ), localizada 
na Avenida Antônio Batista 
Santiago nº 01 - centro, em 
Itabaina .

Serão vendidos em lei-
lão 121 lotes para pessoas fí-
sicas, com avaliação mínima 
inicial total de R$ 209.700,00, 
cujos valores iniciais de cada 
lote variam de R$ 1.300,00 a 
R$ 2.500,00, conforme rela-
ção disponível através do se-
guinte: link:http://www29.
receita.fazenda.gov.br/lei-
loes/previsao-de-leiloes/
pb#430100/0002/2013.

Constam nos lotes bens 
como notebook, netbook, 
tablet, Acordeom, perfume, 
Uísque Johnnie Walker Red, 
Vodca Absolut, Amarula, 
GPS, vídeo game Playstation 
II, Xbox, módulo de potência, 
subwoofer p/carro, pneu, rá-
dio toca cd p/veículo, câmera 
fotográfica digital, calculado-
ra, HD, etc..

As mercadorias em li-

citação constituem os lotes 
descritos na relação anexa 
ao edital, disponível no site 
da RFB. O edital completo 
está à disposição dos inte-
ressados para consulta, no 
sítio da Receita Federal do 
Brasil: www.receita.fazen-
da.gov.br, bem como na sede 
da delegacia em João Pessoa, 
localizada na  Avenida Epitá-
cio Pessoa nº 1705 – 1º an-
dar - Bairro dos Estados, nos 
horários das 8h às 12h e das 
14h às 17h30 de segunda a 
sexta-feira. 

No próximo dia 28, no 
local da realização do leilão, 
no período de 9h30 às 10h, 
os 121 lotes, devidamente 
acondicionados em sacos 
plásticos e/ou caixas de pa-
pelão, ficarão expostos para 
visualização pelos interessa-
dos, que poderão fazer suas 
anotações, vedada a abertu-
ra/violação dos respectivos 
sacos ou caixas. Uma amos-
tragem de lotes ficará ex-
posta através de fotos. Mais 
informações poderão ser 
obtidos através dos telefones 
(83)3216.4579/ 3216.4460 
/ 3216.4461.

Receita realizará novo 
leilão de mercadorias

EM ITABAIANA

Com o objetivo de oferecer um 
Natal sem fome, digno e mais feliz 
a milhares de famílias em situação 
de vulnerabilidade social, a Legião 
da Boa Vontade promove, tradicio-
nalmente, a Campanha Natal Perma-
nente da LBV - Jesus, o Pão Nosso de 
cada dia!. 

A iniciativa pretende arrecadar 
mais de 900 toneladas de alimentos 
não perecíveis, que serão entregues, 
em cestas, a mais de 50 mil famílias 
atendidas pelos programas socioedu-
cacionais da LBV e as apoiadas por 
organizações parceiras da instituição.

Na Paraíba o desafio é entregar 
840 cestas de alimentos. As doações 
podem ser feitas na sede da LBV em 
João Pessoa, localizada na Rua Das 
Trincheiras, 703 – Centro, ou em Cam-
pina Grande, na Avenida Getúlio Var-
gas, 873 – Prata. Informações no tele-
fone (83) 3198-1500 ou acesse  www.
lbv.org/natal. 

Para atingir essa meta, a LBV 
conta com o apoio de colaborado-
res e voluntários, bem como de ar-
tistas, esportistas e personalidades 
da mídia que buscam despertar na 
população o espírito de Fraternida-

de Ecumênica e mobilizá-la à solida-
riedade.

Cada cesta é composta de arroz, 
feijão, óleo, açúcar, leite em pó, ma-
carrão, farinha de mandioca e de tri-
go, fubá, goiabada, gelatina, massa 
para bolo, extrato de tomate e sal. A 
entrega ocorrerá entre os dias 19 e 20 
de dezembro, o que garantirá a essas 
pessoas um Natal melhor, bem como 
a entrada de um novo ano com maior 
esperança. Vale ressaltar que todas as 
ações da LBV visam proporcionar aos 
atendidos meios para que sejam ca-
pazes de conseguir o próprio sustento 
e de promover seu desenvolvimento e 
o da comunidade em que vivem.

Como funciona
Movida pelo ideal de fraternida-

de que a sustenta, sentimento inspi-
rado dos ensinamentos das palavras e 
atos de Jesus, o Cristo Ecumênico, a 
Legião da Boa Vontade trabalha, des-
de seus primórdios, para melhorar a 
qualidade de vida dos menos favore-
cidos. Já na década de 1940, iniciou 
uma campanha diária e ininterrupta 
contra a fome e a pobreza, instituin-
do seu Natal Permanente. 

Campanha LBV beneficiará 
mais de 800 famílias na PB

NATAL SEM FOME
Conab retoma 
atividades no 
município de 
Itaporanga

O polo da Companhia Na-
cional de Abastecimento (Co-
nab) em Itaporanga, interior 
da Paraíba, recebeu esta se-
mana mil toneladas de milho 
para comercialização a preço 
subsidiado, segundo as regras 
da operação especial de com-
bate à seca do Programa de 
Vendas em Balcão. Nos próxi-
mos dias, o Estado receberá 
ainda duas mil toneladas, que 
serão destinadas aos polos de 
Sousa e Catolé do Rocha.

As atividades no polo de 
Itaporanga ficaram suspensas 
por quase 70 dias, devido a um 
contingenciamento de recur-
sos determinado pelo Governo 
Federal. A retomada das ati-
vidades em Sousa e Catolé do 
Rocha aguarda apenas a chega-
da das carretas com o produto. 
O atendimento será realizado 
normalmente, sem a necessi-
dade de atualização cadastral.  

Entre o junho de 2012 e 
novembro deste ano, a ope-
ração especial do Programa 
Vendas em Balcão foi res-
ponsável pela comercializa-
ção de 103,8 mil toneladas 
de milho na Paraíba. 

Defesa Civil Estadual, coro-
nel Cícero Hermínio desta-
cou que um agravante da ci-
dade é a situação dos poços 
existentes. “Constatamos 
que a importância do pro-
grama de abastecimento de 
água por meio de carros-pipa 
é tamanha para o município, 
isso devido aos 27 poços que 
existem em funcionamen-
to oferecer água imprópria 
para o consumo humano, 
com alta quantidade de sal e 
minérios”, afirmou. 

De acordo com o se-
cretário de Infraestrutura, 
Efraim Morais, o programa 
de abastecimento d’água 
terá continuidade em todo 
período de estiagem. “Sabe-
mos que as chuvas que vem 
caindo no Estado não são su-
ficientes para acumular água 
nos reservatórios, portanto 
estamos dando continuidade 
ao abastecimento por meio 
de carros-pipa no período de 
estiagem”, destacou. 

Outros programas
O Governo do Estado 

também desenvolve outros 
programas extremamente 
importantes para o enfren-
tamento à seca. A distribui-
ção de ração animal para 
manutenção do rebanho do 
Estado é um deles e já des-
tinou 37 mil toneladas, pre-
tendendo fechar o ano com 
mais de 50 mil toneladas 
destinas aos criadores dos 
municípios que enfrentam 
a pior estiagem dos últimos 
80 anos, alcançando aproxi-
madamente 30 mil pessoas. 

Iniciado em agosto de 
2012, o programa de recu-
peração de poços é mais uma 
ação executada que merece 
destaque. Já foram recupera-
dos 374 poços em 49 municí-
pios do Estado, beneficiando 
cerca de 10 mil pessoas.

Por conta da estiagem que castiga a Paraíba, o abastecimento d’água em muitos municípios é feito por meio de carros-pipa

FOTO: Divulgação



UNIÃO  A16
Paraíba CAMPINA

Encontro vai acontecer na terça-feira
CoMPrAs goverNAMeNtAIs

O evento é uma parceria 
do Sebrae com o Governo 
do Estado da Paraíba

Os pequenos negó-
cios paraibanos poderão 
se aproximar mais do setor 
público, aumentando sua 
participação nas compras 
governamentais. O Fomenta, 
um evento realizado pelo Se-
brae em parceria com o Go-
verno do Estado e prefeitu-
ras, acontecerá nas cidades 
de Campina Grande, nos dias 
19 e 20 de novembro e, em 
Guarabira, nos dias 22 e 23. 
O encontro é uma oportuni-
dade para ampliar o acesso 
das micro e pequenas em-
presas e microempreende-
dores individuais nas licita-
ções públicas.

Para informar melhor, 
tanto os empresários, como 
os agentes públicos, serão 
realizadas palestras, painéis 
e a rodada de negócio. Com a 
aproximação de comprado-
res e fornecedores, os donos 
de pequenos negócios ficam 
sabendo o que é comprado 
e quais os requisitos neces-
sários para se participar de 
uma licitação. Do outro lado, 
os órgãos públicos ficam a 
par das ofertas existentes e 
quais os cuidados necessá-
rios na elaboração de editais 
que cumpram a Lei Geral da 
Micro e Pequena Empresa. A 

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de novembro de 2013

Pela cidade

A Vila do Artesão conta com 240 artesãos 
dispostos em 85 chalés, sete galpões para oficina, praça 
de alimentação, auditório e estacionamento. A Vila 
fica localizada na Avenida Almeida Barreto S/N, com 
horário de funcionamento das 9h às 17h.

l CrítICA  

O vereador Bruno Cunha Lima (PSDB), vice-líder da 
bancada governista na Câmara Municipal e presidente 
da Comissão de Constituição, Justiça e Redação da Casa, 
acusou a oposição de ardil na apresentação de emendas 
a projetos de lei de autoria do Executivo. 

l PrAçAs  

Ontem pela manhã, a Câmara Municipal de Campina 
Grande aprovou projetos de autoria do Poder Executivo 
que autorizam a transferência das chamadas praças 
de taxistas e mototaxistas, atendendo a antigos pleitos 
apresentados pelas duas categorias.

Planejamento  
 

A presidente estadual do PRP, Maria da Luz, 
afirmou ontem que o objetivo da legenda é se coligar, 
nas eleições proporcionais de 2014, com legendas 
que possam ser consideradas pequenas. E ela 
mesmo explicou o conceito: “A gente pode chamar de 
pequenos aqueles partidos que não têm deputados 
estaduais ou deputados federais”. Segundo Da Luz, 
o plano do PRP é eleger pelo menos dois deputados 
estaduais e um federal. O presidente da CMCG, Nelson 
Gomes Filho, é pré-candidato pelo partido. 

Fico 

Falando sobre a possibilidade de eventual 
rompimento entre o senador Cássio Cunha Lima (PSDB) 
e o governador Ricardo Coutinho (PSB), Maria não ficou 
em cima do muro e declarou que, caso isso ocorra, “não 
há interesse no PRP de sair de perto do PSB”.

Negativa   

O vereador Rodrigo Ramos garantiu ontem que não 
há proximidade do seu novo partido, o Solidariedade, 
com o governador Ricardo Coutinho. Na Paraíba, a 
legenda é presidida pelo deputado federal Benjamin 
Maranhão, que deixou o PMDB em outubro.

Férias da UePB 

A Pró-Reitoria de Graduação da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), atendendo a uma 
determinação do reitor Rangel Junior, com o objetivo, 
segundo a assessoria da instituição, de compatibilizar 
o período de férias dos professores com as férias 
dos seus cônjuges e filhos, está elaborando 
proposta de mudança no calendário acadêmico da 
Estadual, estabelecendo o mês de janeiro de 2014, 
integralmente, como período de férias dos docentes 
da universidade. A informação foi confirmada esta 
semana.

expediente

A coordenação da Vila do Artesão informou que, 
apesar do feriado de Proclamação da República, a vila 
funcionará em horário normal hoje. Amanhã, o projeto 
“Samba na Vila” terá continuidade, apesar de pequena 
alteração na programação.

Programação 

Segundo a assessoria da Vila do Artesão, o cantor de 
chorinho Manoel Cirne será a atração, se apresentando 
no sábado, a partir de 12h, na praça de alimentação. No 
domingo, o projeto “Forró na Vila” começa a partir das 10h 
com trios de forró.

A vila 

Exército doa 
usina asfáltica 
à Universidade 
Federal de CG

O reitor da Universidade 
Federal de Campina Grande 
Edilson Amorim, assinou on-
tem um termo de cooperação 
técnico-científico com o Exérci-
to Brasileiro. 

A assinatura do termo 
aconteceu durante uma ceri-
mônia  com o comandante  do 
1o Grupamento de Engenharia 
de Construção do Exército, ge-
neral-de-brigada Carlos Alberto 
Maciel Teixeira, às 14h30, no 
Centro de Extensão José Farias 
da Nóbrega.

A parceria prevê a cessão, 
por parte do Exército à UFCG, 
de uma usina de beneficiamen-
to asfáltico, que dará suporte a 
pesquisa e desenvolvimento de 
um tipo de brita sintética - pro-
duzida com resíduos sólidos 
urbanos – que está sendo coor-
denada pelos pesquisadores 
Ariosvaldo Barbosa e Marcos 
Baracho.

Dentre os termos de coo-
peração, está ainda a capaci-
tação de militares para o de-
senvolvimento de estudos e 
pesquisas técnico-científicas de 
interesse das duas instituições.

Pós-Graduação 
de Elétrica da 
UFCG inscreve 
até o dia 20

A Pró-Reitoria de Gestão 
de Pessoas (PROGEP) da Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) divulgou ontem  
novo edital de convocação de 
docentes aprovados e classi-
ficados no concurso público 
da instituição, para atuar no 
Campus de Campina Grande, 
nos departamentos de Odon-
tologia e Psicologia.

Os convocados devem 
comparecer à PRRH, na sala 
105 da PRRH da UEPB, 1º 
andar, situada na Rua das 
Baraúnas, 351, Universitá-
rio, Campina Grande – PB, no 
prazo de até 30 dias, a partir 
da publicação da portaria de 
nomeação no Diário Oficial 
do Estado (DOE), munido da 
documentação exigida para 
investidura no cargo.

Os documentos exigi-
dos (original e cópia) são: 
diplomas comprobatórios 
da escolaridade e da habi-
litação exigida para a área 
na qual foi aprovado (cópia 
autenticada em cartório), 
Identidade (RG), CPF, Título 
de Eleitor, último compro-

vante de quitação eleitoral, 
PIS/PASEP, Carteira de Tra-
balho (página que contem 
nº e série e o verso dessa 
página), Reservista (Candi-
datos do sexo masculino), 
Certidão de Nascimento ou 
Casamento, Registro Civil de 
dependentes.

E, ainda, comprovan-
te de residência com CEP 
atualizado; Declaração de 
Imposto de Renda atuali-
zada (caso o candidato não 
seja declarante, a declara-
ção deve ser firmada por 
ele próprio); declaração 
fornecida pelo órgão em 
que trabalhou anterior-
mente de não ter sofrido no 
exercício de cargo ou fun-
ção pública nenhum tipo de 
penalidade administrativa, 
folhas de antecedentes das 
Policias Federal e Estadual 
dos estados em que haja 
residido nos últimos cinco 
anos e uma fotografia 3×4 
atualizada.

A convocação está dis-
ponível no endereço eletrô-
nico www.uepb.edu.br.

UEPB faz convocação 
de aprovados outra vez

Posse De DoCeNtes

Serão realizadas até o 
dia 20 de novembro as ins-
crições para o Programa de 
Pós-Graduação em Enge-
nharia Elétrica da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande. São oferecidas 20 
vagas para o mestrado e 15 
para o doutorado.

O programa tem áreas 
de concentração em Proces-
samento de Energia e Pro-
cessamento de Informação, 
com linhas de pesquisa em 
Sistemas Elétricos (SEL), 
Eletrônica de Potência e 
Máquinas Elétricas (EPM), 
Engenharia de Computação 
(ECP), Eletrônica e Teleco-
municações (ETL) e Instru-
mentação Eletrônica, Con-
trole e Automação (INC).

 Os candidatos inscri-
tos serão classificados a 
partir de uma pontuação 
que considera Curriculum 
Vitae, o histórico escolar, a 
avaliação do Enade, a ava-
liação da Capes, a carta de 
auto-avaliação, as cartas de 
recomendação e o plano de 
trabalho. 

lei estabelece, por exemplo, 
a obrigatoriedade da partici-
pação das MPE em licitações 
de até R$80 mil.

Desde a promulgação 
da Lei Geral da Micro e Pe-
quena Empresa, em 2006, 
vem avançando a participa-
ção dos pequenos negócios 
nas compras governamen-
tais. Em dez anos, o segmen-
to obteve um aumento de 
mais de 500% nas compras 
públicas federais. Mas ainda 
é preciso avançar mais nas 
compras públicas estaduais 

e municipais, com a imple-
mentação da Lei Geral nos 
municípios.

Para o Fomenta em 
Campina Grande, o público 
esperado é de 250 pessoas. 
Já em Guarabira, 200 parti-
cipantes são esperados. As 
instituições que já marca-
ram presença no evento, fo-
ram o Banco do Nordeste, a 
Federação das Indústrias da 
Paraíba (Fiep), o Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB), a 
Energisa, o Grupamento de 
Engenharia, a Prefeitura de 

Campina Grande e a Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB).

Conforme a gestora do 
Fomenta Paraíba e analista 
do Sebrae Paraíba, Germana 
Espínola, o Sebrae começou 
a atuar de forma mais incisi-
va com esse tema no interior 
do Estado, iniciando pelas 
regiões da Borborema e do 
Brejo. “Proporcionamos a 
aproximação entre peque-
nos negócios e grandes de-
mandantes de produtos e 
serviços”, explicou Germana.

Funcionária do controle de qualidade inspeciona rotulagem de envasados produzidos em microempresa
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A Escola Agrotécnica 
do Cajueiro, localizada no 
Campus IV da Universi-
dade Estadual da Paraíba 
(UEPB), em Catolé do Ro-
cha, Sertão da Paraíba, ins-
creve, no período de 18 a 29 
deste mês, para o processo 
seletivo oferecendo 120 
vagas para cursos técnicos 
em Agropecuária, sendo 60 

para o curso integrado ao 
Ensino Médio e outras 60 
para o sistema modulado 
subsequente.

Do total de vagas ofer-
tadas, 50% são destinadas a 
filhos de produtores rurais, 
conforme sistema de cotas 
aprovado pela instituição.

As inscrições serão fei-
tas na sede da própria esco-

la, no Sítio Cajueiro, em Ca-
tolé do Rocha, nos horários 
das 7h às 11h e das 13h às 
17h. 

As provas da seleção 
serão realizadas no dia 21 
de dezembro, a partir das 
8h, contendo uma redação, 
uma prova de matemática 
e uma prova de conheci-
mentos gerais, todas com 

contextualização agrope-
cuária.

O resultado final será 
divulgado no dia 2 de janei-
ro de 2014.

O edital completo está 
disponível no endereço 
eletrônico www.uepb.edu.
br. Para mais informações  
ligue para o número (83) 
3441-1366. 

Agrotécnica do Cajueiro tem 120 vagas
ProCesso seLetIvo eM CAtoLÉ Do roCHA
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a república na paraíba
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Conde D`Eu vem à Paraíba em
defesa da Monarquia, mas
perde para Joaquim Nabuco

Apesar de a Vila de 
Areia se destacar em todo 
o Brasil por libertar seus 
escravos cinco dias antes 
da Lei Áurea, o Dia 15 de 
Novembro de 1889 - o da 
Proclamação da República 
-, não amanheceu em bran-
cas nuvens aqui na Paraíba. 
Segundo conta Josias Perei-
ra, os meios de comunica-
ção eram muito frágeis e, 
raramente, os jornais locais 
abriam espaço para a im-
prensa pró republicana. 

Na capital da Parahy-
ba, o jornal A Gazeta, de 
Eugênio Toscano de Brito,  
apenas dedicou uma colu-
na para este assunto, sendo 
imitado pelos congêneres A 
Verdade (de Areia) e a Ga-
zeta do Sertão (de Campina 
Grande). No Rio, o coração 
dos movimentos republica-
nos do Brasil, paraibanos 
famosos como Aristides 
Lobo e Manoel Marques da 
Silva Acauã, desde 1870 
pregavam abertamente as 
ideologias republicanas.

No auge das manifesta-
ções antimonarquistas em 
Recife, o Conde D’Eu - marido 
da Princesa Isabel e chefe do 
Grupo de Espionagem do Im-
perador Pedro II, seu sogro -, 
deslocou-se para a Paraíba, 
com a missão de eliminar os 

vestígios da propaganda re-
publicana, habilmente multi-
plicada por Joaquim Nabuco 
e Albino Meira. 

 Na vizinha cidade, a 
notícia da Proclamação da 
República fervilhava nas 
ruas. Na Paraíba, a 18 lé-
guas de distância, ela foi 
recebida com indiferença 
e não despertou curiosida-
des, nem causou alterações 
de ordem social ou admi-
nistrativa. 

A Gazeta publicou um 
editorial insosso e frio no 
dia 16 de novembro, 24 ho-
ras após a Proclamação da 
República. Paralela e pre-
ventivamente, o presidente 
da Província, Luís da Gama 
Rosa, pedia garantia de vida 
ao coronel Honorato Caldas, 
comandante do Batalhão de 
Infantaria, por temer a vin-
gança dos adversários que 
perseguira no regime ante-
rior.

No dia 17, 48 horas 
após a Proclamação da Re-
pública, chegou a Paraíba 
a notícia de que a Famí-
lia Imperial partira para 
o exílio, à bordo do Vapor 
Alagoas. Oportunista e 
inteligente, Eugênio Tos-
cano de Brito convocou 
uma reunião que resultou 
numa aclamação ao novo 
regime e na organização 
de uma junta governativa, 
formada pelo coronel Ho-
norato Caldas, os capitães 
João Claudino de Oliveira 
Cruz e Manuel de Alcânta-
ra e os tenentes Artur José 
dos Reis Lisboa, Antônio 
da Cruz Cordeiro, Manoel 
Carlos Gouveia e Tomaz de 
Aquino Mindello. 

Hilton Gouvêa
hiltongouvea@bol.com.br
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Conde D`Eu visita a PB em nome do imperador, mas sem sucesso

Família Real não suporta pressões, deixa o Rio e isso termina consolidando a República no Brasil

Venâncio Neiva, 1º governador, tem busto ao lado do Pavilhão do Chá 

 De uma das janelas do Quartel a 
nova Junta acenou para a pequena mul-
tidão, depois que o advogado Antônio 
Massa gritou “Viva a República”. Luís 
Gama da Rosa deixou o governo às pres-
sas e embarcou para o Rio, com a família. 
A Monarquia dava o último suspiro. Mas 
deixou um rastro de confusão e intrigas.

Luís Gama da Rosa foi substituído 
por Venâncio Neiva, na Presidência da 
Província de Parahyba do Norte. Isto 
contrariou o militar Honorato Caldas, 
que, pretendendo se impor pelas armas, 
desejava permanecer à frente do gover-
no paraibano. Ele acabou preso ao che-
gar ao quartel e anunciar que daria um 
“brado de armas para vencer a disputa 
política”. Perdeu a contenda.

Por ordem de Benjamin Constant, 
ministro da Guerra, o capitão João Clau-
dino Cruz de Oliveira foi nomeado presi-
dente provincial e permaneceu no cargo 

Massa ganha no grito e Venâncio neiva é o primeiro governador

 Deodoro da Fonseca era homem de 
caráter e  honestidade incontestáveis. 
Seu desempenho na Guerra do Paraguai 
elevou-o à categoria de herói. E o espí-
rito de justiça de que era dotado contri-
buiu para que angariasse simpatias, prin-
cipalmente no Exército.

Mas, como ninguém é perfeito, cla-

General Deodoro proclama república para afastar rival do poder

Quintino Bocaíúva e o barão de 
Jaceguai, estudaram muito a perso-
nalidade do general Deodoro, para 
convencê-lo a aderir ao movimento 
republicano.  Falharam as primeiras 
tentativas. A ideia célebre – e menti-
rosa – partiu de Bocaiúva e Jaceguai: 
uma carta deveria ser levada a Fonse-
ca, advertindo-o de que o seu maior 
adversário, Gaspar da Silveira Matias, 
fora escolhido primeiro ministro do 
Império por D. Pedro II, com endosso 
de outro adversário ferrenho de Fon-
seca, o Visconde de Ouro Preto.

Na noitinha de 15 de novembro 
de 1889, Fonseca chegou ao Clube 
Militar já disposto a aderir ao Mo-
vimento Republicano, pois já lera a 
missiva enviada por Bocaiúva e Jace-
guai. Um emissário de D. Pedro II vol-
tou cabisbaixo ao palácio do Impera-
dor, comunicando a decisão de seu 
grande amigo militar. Ou seja, De-
odoro da Fonseca era amigo do im-
perador e imperialista até a medula, 
mas em face da mentira de Bocaiúva, 
virou republicano da noite pro dia. 

Decepcionado, dois dias depois 
Dom Pedro II seria exilado e é levado 
a dar a causa por perdida. Não tinha 
como reagir. Militarmente não tinha 
mais como sufocar a avalanche do 
movimento republicano.

célebre mentira de 
Quintino bocaiúva 

Dom Pedro II não suporta as pressões

Benjamin Constant muda comando da Província

ro que Fonseca também não o seria. 
Ele não gostava de um político gaúcho, 
Gaspar da Silveira Martins, desde os 
tempos de sua juventude. Motivo: am-
bos haviam disputado o amor de uma 
mesma mulher. E, ao que parece, De-
odoro não levou a melhor. Pena que a 
História não registra o nome desta He-
lena brasileira.

Prudente, ele jamais provocou atri-
tos com a imprensa, principalmente 
com um  jornalista impetuoso, José do 
Patrocínio ou republicanos destemidos 
como Ruy Barbosa, Joaquim Nabuco e 
outros. A imprensa nunca o atacou di-
retamente. E as poucas vezes que o fez, 
recebeu esclarecimentos convincentes 
do militar, que gostava de se dirigir aos 
jornalistas utilizando a frase “grandes 
baluartes da imprensa brasileira”. Mo-
narquista, galgou diversos cargos no 
império, diretamente indicado por D. 
Pedro II.Deodoro muda de lado e se torna presidente Bocaiúva criou uma mentira que mudou um general

durante três semanas. Venâncio Neiva, 
chegando de Catolé do Rocha, foi inves-

tido no cargo de `presidente da Provín-
cia, depois escolhido para cumprir ou-
tro mandato no quatriênio 1891-1894. 
Com o fechamento do Congresso, em 
3 de novembro de 1891, Neiva acabou 
deposto, em 27 de dezembro do mes-
mo ano.

As famílias Oligarcas da Parahyba 
não paravam de lutar pelo poder. Foi 
quando houve a renúncia de Deodoro 
da Fonseca e a ascensão ao poder de 
Floriano Peixoto. Desta vez o governo 
paraibano foi ocupado, em 18 de fe-
vereiro de 1892, por Álvaro Machado, 
a pedido de Abdon Milanez e Coelho 
Lisboa. A nomeação de Álvaro para a 
presidência da Parahyba deixou trans-
parecer que os militares e oligarcas con-
tinuavam estrategicamente no poder: 
ele era oficial- engenheiro do Exército 
Brasileiro e membro de influente famí-
lia paraibana.

FOTO: Evandro Pereira



Montesquieu e as origens da
República no Brasil e no mundo
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HISTÓRIA

O que é, como surgiu e qual
a relação da República com
a Monarquia e o Despotismo

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

A arrogância de Zé Dirceu e 
a prisão que lhe espera

Trabalho escravo na Paraíba

Uma operação conjunta do Ministério Público do 
Trabalho, Ministério do Trabalho e Emprego e Polícia Rodoviária 
Federal resgatou, no município paraibano de Serra Branca, 21 
trabalhadores em situação análoga a de escravos. 

Eles trabalhavam em duas pedreiras – Tamboril e Sítio 
Serra Verde - pertencentes a um mesmo proprietário, o vereador 
Carlos Kleber Ribeiro Barros. As pedreiras foram interditadas. A 
operação do Grupo Especial Interinstitucional de Fiscalização Móvel 
teve a participação do procurador do Trabalho Ulisses Dias de 
Carvalho.

O procurador disse que vai representar o vereador junto 
ao Ministério Público Federal por trabalho escravo, bem como no 
Ministério Público Estadual por ato de improbidade administrativa 
(ele usava uma escola municipal para alojar os trabalhadores) e, 
ainda, na Câmara Municipal de Serra Branca, por falta de decoro 
parlamentar.

Na primeira frente de trabalho da pedreira visitada foram 
encontrados nove trabalhadores em condições degradantes – sem 
registro na carteira de trabalho, sem equipamentos de proteção 
individual, em ambiente sem instalações sanitárias e sem refeitório 
– o local para descanso era precário, feito de taipa, papelão e 
madeira. 

Além disso, a água fornecida não era potável e o manuseio 
de explosivos era feito de forma artesanal e sem nenhum tipo de 
treinamento. Os trabalhadores recebiam por produtividade.

A equipe tomou o depoimento dos trabalhadores no próprio 
local. Também visitou o alojamento fora da frente de trabalho 
– uma escola municipal abandonada, em péssimo estado de 
conservação e limpeza. 

O vereador assinou Termo de Ajuste de Conduta, com 41 
itens, e comprometeu-se a pagar todas as verbas rescisórias e 
indenização por dano moral coletivo no valor de R$ 10 mil.

Enquanto o Supremo Tribunal Federal definia o 
destino de 21 dos acusados no processo do Mensalão 
do PT, o ex-ministro José Dirceu descansava com a 
família na região de Itacaré, no Litoral Sul da Bahia. 
Chegou lá na segunda-feira, depois de acompanhar as 
eleições internas do PT em São Paulo. 

A região abriga hotéis de luxo e residências 
de alto padrão. A única forma de acesso é por uma 
rodovia estadual. Para se chegar à localidade é preciso 
atravessar um ramal de estrada de chão batido por 
onde circulam apenas pessoas autorizadas. 

Ninguém entra no local sem passar pelos 
seguranças. As praias são praticamente privativas. A 
região é protegida por reservas de mata atlântica e é 
praticamente impossível se chegar pela areia.

Zé Dirceu hoje é um rico e poderoso. Enricou as 
custa do poder público fazendo tráfico de influência 
durante o governo Lula. Mesmo depois de perder o 
mandato de deputado continuou traficando influência 
e com isso montou uma fortuna com o suor da Nação 
Brasileira. 

Dirceu tenta vender a imagem de que é inocente, 
que é perseguido pela imprensa brasileira e pelo Poder 
Judiciário. Se defende atirando, dizendo que as elites 
não suportam um governo dos trabalhadores, numa 
balela verborrágica que só consegue enganar aos que, 
como ele, estão vivendo e fazendo fortuna desde que o 
PT chegou ao poder, em 2003.

“Esse é um governo dos trabalhadores”, diz 
Dirceu e mais o alto comando do governo e do PT. 
Como governo dos trabalhadores se os aliados do PT, 
atualmente, são gente do naipe de Paulo Maluf, José 
Sarney, Renan Calheiros, o povo do PP e do PTB? 

O PT foi um grande partido na década de 80 
quando ocupou o parlamento, seja na menor Câmara 
de Vereador ou no Congresso Nacional. Depois que 
começou ganhar prefeituras e administrar estados o PT 
mudou. 

Até Lula chegar à Presidência da República e 
montar o maior esquema de traquinagem com o 
dinheiro público que o Brasil já viu. 

Francisco Ferraz
Cientista Político|UFRJ
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Encontra-se em Montes-
quieu uma combinação entre 
o tradicional e o novo. O tra-
dicional diz respeito à preocu-
pação com a manutenção e a 
fórmula ideal de poder, o que 
já fazia parte do pensamento 
político da Grécia antiga.

Montesquieu sintetizou 
sua concepção de lei na obra 
“O espírito das leis”

O novo está relacionado 
à busca por uma compreen-
são maior acerca das leis que 
regem a natureza humana e 
a vida em sociedade. Porém, 
para tornar claro o que Mon-
tesquieu entende por separa-
ção de poderes, é necessário 
que se faça alguns comentários 
sobre a concepção que envolve 
a natureza das leis e as formas 
de governo.

Na obra O Espírito das 
Leis é possível encontrar três 
dimensões relacionadas à na-
tureza das leis. A primeira di-
mensão está vinculada à ideia 
de Deus. As leis de Deus ex-
pressam o desejo do Criador 
e a ordem natural do univer-
so, bem como, a submissão 
da natureza do universo e dos 
seres humanos a uma finali-
dade divina.

A segunda dimensão diz 
respeito à finalidade. Para 
Montesquieu a finalidade das 
leis depende da sua origem. As 
leis criadas por Deus possuem 
uma finalidade transcenden-
tal, ou seja, não pertencem ao 
homem e não podem ser ques-
tionadas pelo homem. Já as leis 
que organizam as sociedades 
podem depender da vontade 
humana, ou de fatores exter-
nos como o clima, a localização 
geográfica, etc.

Finalmente, temos a di-
mensão relacionada à autori-
dade. Novamente aqui se re-
pete a divisão entre o divino e 
o humano. A autoridade sobre 
a lei divina está, por princípio, 
distante do entendimento hu-
mano, o que significa que não 
cabe ao homem compreender 
a essência desta, apenas cabe a 
obediência.

Já a autoridade sobre as 
leis que regem a vida em socie-
dade e a organização política 

está subordinada a natureza 
do governo, podendo estar 
concentrada na mão de pou-
cos ou nas mãos de muitos. 

Assim como muitos ou-
tros filósofos fizeram, Montes-
quieu elaborou três concep-
ções de governo para poder 
fundamentar, baseado em 
princípios lógicos, sua concep-
ção de separação de poderes. 
A primeira forma de governo, 
conforme Montesquieu, é a 
Monarquia. 

Montesquieu resumiu sua concepção no livro O Espírito das Leis, um clássico da Ciência Política 

Na monarquia, o poder está 
concentrado nas mãos do rei que 
o exerce não apenas segundo o 
seu desejo pessoal, mas confor-
me a mediação da vontade real 
e da vontade da nobreza. Cabe 
aqui esclarecer que Montesquieu, 
ao se referir à monarquia, não a 
imagina na sua forma absolutis-
ta, como as monarquias que exis-
tiam até meados do século XVIII, 
mas sim as monarquias constitu-
cionais, como a existente na In-
glaterra onde o poder da coroa é 
limitado por normas constitucio-
nais que instituíram o parlamento 
como órgão de controle e repre-
sentação da vontade dos súditos.

A segunda forma de gover-
no é a República. Na República o 
governo é exercido diretamente 
pelo povo. Também é importan-
te ressaltar que Montesquieu não 
possuía, assim como nenhum pen-
sador de sua época, a visão de um 

governo republicano exercendo 
seu poder por meio de eleições e 
representação política.

Ao se referir à república, Mon-
tesquieu tem em mente as expe-
riências que ocorreram na Itália 
durante a idade média, como os 
pequenos Estados, em termos ter-
ritoriais, onde os rumos políticos 
eram decididos por meio de par-
ticipação direta dos cidadãos em 
assembleias públicas, como ocor-
rera nas Cidades-Estados da Anti-
guidade.

Por fim, a terceira forma de 
governo de Montesquieu é o Des-
potismo. Nesse caso, o poder não 
esta submetido nem a uma consti-
tuição nem ao povo, mas centra-
lizado na pessoa do Déspota, que 
exerce o poder de forma tirânica.

Com base na sua concepção 
das formas de governo, Montes-
quieu vê no equilíbrio e na mode-
ração entre os poderes, a fórmu-

la da estabilidade política, o que 
somente ocorre, segundo o autor, 
nas monarquias.

Para Montesquieu, as repú-
blicas são fracas porque depen-
dem exclusivamente das virtudes 
dos cidadãos. Em outras pala-
vras, para que as repúblicas exis-
tam é necessário que os cidadãos 
se disponham a colocar o inte-
resse público acima do interesse 
particular.

Como isso raramente ocorre, 
tendo em vista que as paixões hu-
manas quase sempre prevalecem 
sobre o exercício da razão, as re-
públicas apresentam, para Mon-
tesquieu, uma forte tendência em 
direção ao despotismo. Já as mo-
narquias são formas de governo 
baseadas no princípio da honra, 
ou seja, o princípio no qual rei e 
nobreza se comprometem a res-
peitar as regras instituídas pela 
constituição.

As explicações sobre como funciona cada regime 

Para tanto, Montesquieu criou 
o conceito de Equipotência de Po-
deres, que significa a capacidade 
de controle mútuo entre executivo, 
legislativo e judiciário. O poder exe-
cutivo seria, para o autor, exercido 
pelo rei, que assumiria as responsa-
bilidades pela condução política e 
administrativa do Estado.

O poder legislativo, ou tam-
bém poder de representação, 
exerceria o poder de expressar os 
desejos dos súditos junto à coroa. 
Ambos os poderes funcionariam 
como freios e contrapesos para 
que nenhum dos lados excedes-
sem suas prerrogativas.

Ao Poder Judiciário caberia 
apenas o papel de interpretador 
da lei. Para Montesquieu a sub-
missão das convicções pessoais dos 
magistrados ao texto legal seria 
uma das garantias de estabilidade 
política pois, a decisão jurídica po-
deria ser sempre previsível a partir 
do conhecimento das leis.

O pensamento de Montesquieu 
forneceu os elementos necessários 

A distribuição em Executivo, Legislativo e Judiciário

para que a teoria da separação de 
poderes evoluísse, resultando no 
que hoje é consensual quando nos 
referimos às chamadas democracias 
modernas.

Em nenhum desses regimes, 
enquadrados como democracias, 

se concebe a fusão entre Judiciário 
e Executivo ou Executivo e Legisla-
tivo, este último, ainda que sujeito 
a algumas variações como as que 
ocorrem nos parlamentarismos, são 
vistos sempre como esferas distintas 
de poderes.
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As investigações estavam 
ocorrendo há 3 anos e 386 
crianças foram resgatadas

Quase 350 pessoas são presas por 
formar rede mundial de pedofilia

Washington (EFE) - A 
polícia de Toronto anun-
ciou ontem a detenção de 
348 pessoas em vários 
países e o resgate de 386 
vítimas relacionadas com 
uma rede internacional de 
pornografia infantil e abu-
so sexual baseada na dis-
tribuição de vídeos através 
do correio e da internet.

Estas operações foram 
efetuadas após uma in-
vestigação de três anos na 
qual colaboraram autori-
dades de Espanha, México, 
Estados Unidos e Austrália.

As autoridades cana-
denses apresentaram 24 
acusações contra o pro-
prietário de uma empresa 
de Toronto, Brian Way, por 
fabricar, possuir, distribuir, 
exportar e vender imagens 
explícitas de crianças de 
idades compreendidas en-
tre os dois anos e a adoles-
cência, disse a inspetora 
policial de Toronto, Joanna 
Beaven-Desjardins.

As centenas de mi-
lhares de imagens en-
contradas mostram “atos 
horríveis de abuso sexual, 
alguns dos piores que os 
policiais jamais viram”, de-
clarou a inspetora em en-
trevista coletiva , segundo 
o jornal “Toronto Star”.

A investigação foi con-
cluída com 108 detenções 
no Canadá, 76 nos Estados 

Unidos e mais de 150 em 
outros países.

A investigação come-
çou em outubro de 2010 
com as suspeitas da polícia 
de Toronto sobre a compa-
nhia local Azovfilms.com, 
que cessou suas operações 
em 2011 e que era proprie-
dade de Brian Way, de 41 
anos.

Segundo a polícia, os 
vídeos foram editados, 
empacotados e vendidos 
no armazém de Way na 
cidade canadense, apesar 
de as imagens terem sido 
filmadas em muitos outros 
locais do mundo.

Durante os últimos 
três anos, investigadores 
de todo o mundo seguiram 
a pista dos suspeitos de fa-
bricar e distribuir a porno-
grafia infantil e seus clien-
tes, por causa das mais de 
mil provas que acharam 
durante a batida na empre-
sa e na residência de Way 
em 2011.

De acordo com as au-
toridades, a Azovfilms.com 
era um site sofisticado, 
com uma interface simi-
lar à do popular portal de 
vendas Amazon na qual os 
clientes podiam acessar 
listas dos “10 melhores” ou 
ler críticas de outros usuá-
rios.

Os clientes podiam pa-
gar com cartão de crédito 
e eram assegurados que 
nenhum filme vendido ali 
violava a lei canadense ou 
americana, segundo o “To-
ronto Star”.

Manila (Ansa) - Após uma vi-
sita à cidade de Tacloban, a mais 
atingida pelo supertufão Haiyan 
nas Filipinas, a chefe de opera-
ções humanitárias da Organização 
das Nações Unidas (ONU), Valerie 
Amos, afirmou que a situação no 
município é “lúgubre” e que o 
mundo não está sendo capaz de 
ajudar mais rapidamente. “Eu te-
nho a sensação que abandonamos 
pessoas que têm uma desesperada 
necessidade de ajuda”, disse.   

Amos acrescentou que espe-
ra que nas próximas 48 horas seja 
possível acelerar a distribuição dos 
pacotes de auxílio enviados por 
países e entidades. “Essa é a nossa 
prioridade”, declarou.   

Já o prefeito de Tacloban, Al-
fred Romuáldez, contou que a ci-
dade ainda tem tantos cadáveres 
e em tantos lugares que a situa-
ção assusta. “As autoridades locais 
precisam de mais homens e mais 
recursos. Não podemos usar um ca-

minhão para transportar corpos de 
manhã e utilizar o mesmo para dis-
tribuir comida de tarde”, explicou.   

A última nação a disponibi-
lizar ajuda para as Filipinas foi a 
Alemanha, que ofereceu 4,5 mi-
lhões de euros (R$ 14 milhões) 
para intervenções humanitárias. 
O ministro das Relações Exterio-
res, Guido Westerwelle, também 
garantiu que o país vai apoiar a 
reconstrução das zonas afetadas 
pelo tufão.

Filipinas vivem situação dramática
tragéDia DO tUfãO

A situação de desabrigados filipinos pode se agravar em razão da demora de ajuda humanitária por parte de outras nações

FOTO: Divulgação

O presidente Barack 
Obama apresentou ontem 
uma solução administrati-
va - que não precisaria pas-
sar pelo Congresso para ser 
aprovada - para “consertar” 
seu programa de universa-
lização de saúde. 

A mudança permite às 
seguradoras renovar por 
mais um ano os planos de 
saúde que deveriam ser 
cancelados por não cum-
prirem com as metas da lei 
da reforma da saúde. 

Com isso, os cidadãos 
que quiserem poderão man-
ter, em 2014, seus planos de 
saúde. 

As seguradoras, no en-
tanto, deverão informar aos 
consumidores o que o seu 
plano não contempla e dei-
xar claro aos consumidores 
que eles têm novas opções 
no mercado oferecendo 
uma melhor cobertura e 
possíveis subsídios. 

Obama reconheceu que 
a mudança não vai resolver 
“todos os problemas de 
todo mundo”, mas disse 
que ela vai ajudar a melho-
rar a lei. 

“Vamos fazer todo o 
possível para ajudar os 
americanos que receberam 
avisos de cancelamento”, 
disse Obama durante con-
ferência de imprensa na 
Casa Branca. 

Na última semana, Oba-

ma lamentou que alguns ci-
dadãos tiveram seu seguro 
de saúde cancelado por cau-
sa de sua reforma no setor. 

Antes da coletiva de 
Obama, o presidente da Câ-
mara, o republicano John 
Boehner, disse que o presi-
dente não pode “consertar” 
a lei de reforma do sistema 
de saúde sem passar as al-
terações pelo Congresso. 

“A única forma de pro-
teger totalmente o povo 
americano é acabar com 
essa lei de uma vez por to-
das”, disse. 

Desinformado
Obama disse não ter 

sido “informado correta-
mente” que o site HealthCa-
re.gov -página do Obamaca-
re- “não estava funcionando 
como deveria”. 

“Tenho sido acusado 
de um monte de coisas. 
Mas não acho que eu seria 
estúpido o suficiente para 
falar que seria como com-
prar na Amazon ou no Tra-
velocity se não fosse fun-
cionar”, disse. 

Ao lançar no dia 1º 
o portal na internet do 
plano de saúde univer-
sal, Obama havia dito que 
seria “tão fácil comparar 
preços dos planos de saú-
de e opções quanto é com-
prar um aparelho de TV na 
Amazon”. 

Obama faz mudanças 
em programa de saúde

SOLUÇãO aDMiNiStratiVa

“Não há escassez de ne-
nhum alimento. Há pleno abas-
tecimento”, disse ontem Eduar-
do Samán, o czar dos preços na 
Venezuela, quando o índice que 
mede a falta de alguns produtos 
chegou ao máximo desde janeiro 
de 2009, segundo dados do Ban-
co Central do país. 

A taxa de escassez para 
outubro chegou a 22,4%, contra 
21,2% do mês anterior e 16,1% 
em outubro de 2012. 

O índice é medido com base 
na presença de produtos nas 
prateleiras - quanto mais pró-
ximo de 100%, mais escasso. O 
índice do óleo de cozinha, por 
exemplo, que virou artigo raro, 
passa de 99%. 

Segundo o jornal venezue-
lano “El Universal”, o problema 
é grave com o leite e a manteiga, 
que quase desapareceram das 
gôndolas. 

Muitas vezes, os itens em 
falta são os de preço tabelado: 
empresários retiram a mercado-
ria das prateleiras como mano-
bra de pressão para reajustar os 
valores fixados, como ocorria no 

Brasil da hiperinflação nos anos 
80. Em outras, os vendedores 
culpam os gargalos na distribui-
ção controlada de dólares - di-
zem que não têm como importar 
sem divisas. 

O tema irrita a população. 
Se faltam artigos nos supermer-
cados, a busca pode ser maior 
nos pontos de venda subsidiados 
pelo Estado -  alternativa contra 
inflação anual de mais de 50%. 

A ofensiva de Nicolás Ma-
duro desde a semana passada é 
um reforço na estratégia do go-
verno de culpar os empresários 
pelos problemas. Autoridades 
têm feito batidas nos últimos 
dias em armazéns liberando lo-
tes de papel higiênico e leite. 

Saldão de Maduro
Muitas operações contra lo-

jas são lideradas por Samán, pre-
sidente do Indepabis (Instituto 
de Defesa das Pessoas no Acesso 
aos Bens). A menos de um mês 
das eleições municipais, as ações 
trazem alegria a consumidores, 
mas também alguma tensão. 

Segundo a ONG Observató-

rio Venezuelano de Conflitivida-
de Social, de sábado, um dia após 
Maduro reduzir preços de ele-
trodomésticos, a ontem, houve 
39 atos violentos contra lojas, in-
cluindo 9 saques e 30 tentativas 
de saque. Em pontos de venda 
de eletrodomésticos, policiais e 
militares fazem escolta. 

Na última quarta-feira, al-
gumas lojas resolveram se ante-
cipar às inspeções e se juntaram 
ao “saldão de Maduro”. No popu-
lar shopping Sambil, em Caracas, 
a loja de sapatos Aldo baixou em 
até 60% os preços. Havia fila na 
porta, relatou o jornal “Últimas 
Notícias”. 

Maduro diz que para seguir 
combatendo a “guerra econômi-
ca” precisa aprovar na Assem-
bleia a Lei Habilitante, que o au-
torizará a governar por decreto. 
A votação deve ocorrer nos pró-
ximos dias. 

Para isso, a bancada gover-
nista usou anteontem manobra, 
afastando do cargo uma chavista 
dissidente para que a Justiça, ali-
nhada a Maduro, a processe por 
peculato. 

Falta de produtos atinge 24% 
e bate recorde na Venezuela 

CriSE ECONÔMiCa Irã diminui a 
sua expansão 
nuclear, afirma 
agência da ONU

Viena (Reuters) - O Irã 
praticamente interrompeu 
a expansão da capacidade 
de enriquecimento de urâ-
nio nos últimos três meses, 
disse ontem a agência de 
energia nuclear da ONU em 
relatório que cobre a maior 
parte do período desde a 
posse do presidente Hassan 
Rouhani.

O relatório trimestral 
da Agência Internacional de 
Energia Atômica (Aiea) tam-
bém mostrou que o estoque 
iraniano de urânio enrique-
cido a um nível mais eleva-
do cresceu 5 por cento, para 
196 kg, desde agosto.

Mas o estoque ainda 
permaneceu abaixo dos 250 
kg necessários para a cons-
trução de uma bomba se o 
urânio for ainda mais refi-
nado para o nível utilizado 
em armas.

O Irã rejeita as acusa-
ções de potências ociden-
tais e de Israel de que esteja 
buscando obter a tecnologia 
para construir armas nu-
cleares.
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Torcedores param BH 
para comemorar título 
do Cruzeiro na Série A

APÓS RENOVAR COM REMERSON

Belo contrata Magno Alves
Botafogo deve acertar 
hoje com Pio e ainda 
procura outros reforços

O dia de ontem foi de 
boas notícias para os torce-
dores do Botafogo. A dire-
toria divulgou a renovação 
de contrato com o goleiro 
Remerson e a contração de 
mais um zagueiro. Trata-se 
de Magno Alves, que teve 
uma passagem pelo Atlético 
do Paraná, como informou 
ontem a reportagem de A 
União, e foi campeão esta-
dual pelo São Raimundo de 
Manaus.  Ele também atuou 
no Chapecoense, de Santa 
Catarina. No momento, ele 
estava no Cutia, time de em-
presários do interior pau-
lista.

Segundo o vice-pre-
sidente de futebol, Ariano 
Wanderley, a negociação 
com o goleiro Remerson foi 
um pouco complicada, por-
que ele tinha propostas de 
grandes clubes, dentre eles, 
o Vasco, Vitória e o América
-MG. Ele disse que o acordo 
só foi possível, porque ha-
via muito interesse tanto do 
atleta como do clube. 

“Remerson é muito 
agradecido pelo espaço que 
o Botafogo deu a ele, e gosta-
ria de permanecer no clube, 
mas é um profissional, e cla-
ro que não pode desperdiçar 
grandes oportunidades no 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Magno Alves foi confirmado ontem como o mais novo reforçoGenivaldo e Remerson, estarão junto na próxima temporada do “Mais Querido da Paraíba”

futebol. Então ficou acerta-
do que caso o Vasco da Gama 
ou o Vitória voltem  a ofere-
cer uma grande proposta ao 
atleta, o Botafogo vai libe-
rá-lo.  Para qualquer outro 
clube, o goleiro só sairá por 
empréstimo”, disse Ariano.

Quanto a contratação 
de Magno Alves, Ariano in-
formou que trata-se de um 
jogador de muito talento, e 
que foi indicado pelo mesmo 
empresário responsável pela 
vinda de Remerson, Edi Sou-
za. O zagueiro chega para su-
prir a lacuna deixada após a 

saída de Mário e Marcel, que 
retornaram ao futebol do Rio 
Grande do Sul.

O próximo passo da di-
retoria é a renovação do con-
trato do volante Pio, o que 
deve acontecer ainda hoje. 
“Nós estamos aguardando 
uma posição do atleta. Ele fez 
uma proposta e o Botafogo 
uma contra-proposta. Nesta 
sexta, nós teremos uma res-
posta definitiva em relação a 
permanência ou não do atle-
ta, que interessa ao Botafogo, 
e ele também quer ficar no 
clube. Eu acho que será mais 

um final feliz para a torcida 
do Belo”, disse Ariano.

Em relação a novos 
reforços, o dirigente con-
tinua mantendo mistérios. 
Segundo ele, o clube já fe-
chou com mais um lateral 
esquerdo. O que se sabe, de 
forma extra-oficial, é que o 
lateral ainda tem compro-
misso com seu clube atu-
al, até o próximo domin-
go, quando disputará uma 
final. Estas informações 
não foram confirmadas 
pela diretoria do Belo. “Eu 
acredito que só na próxima 

segunda-feira, que nós va-
mos revelar o nome, para 
preservar o jogador.

Segundo uma fonte liga-
da à diretoria, o Botafogo está 
negociando também com um 
atacante. Até ontem, estava 
em contato também com um 
meia, mas não houve acordo. 
Indagado se era Rone Dias, ex-
Treze, Ariano Wanderley sor-
riu e desconversou. “O Rone 
Dias é um grande jogador, e 
todo bom jogador interessa 
ao Botafogo, mas não houve 
qualquer negociação com este 
atleta”, garantiu o dirigente. 

Se Remerson 
receber uma 
proposta mais 
valiosa, o 
Botafo vai 
liberá-lo para 
assinar com 
outro clube

Atlético de Cajazeiras 
deve gastar cerca de R$ 
500 mil no Campeonato 
Paraibano/2014, que terá 
início no dia 5 de janeiro. 
Um orçamento que deve-
rá ser investido na folha 
de pagamento dos joga-
dores, comissão técnica e 
viagens que o time fará 
durante a competição. 
Para um clube do interior 
do Estado que vive sofren-
do com crises financeiras 
a cada temporada, uma 
realidade cruel e difícil 
para quem competirá no-
vamente na Série A do Es-
tadual. Não foi à toa que 
o ex-presidente do Trovão 
Azul, Geraldo Lira, renun-
ciou ao cargo, alegando 
dificuldades financeiras e 
“carregar nas costas” as 
dívidas durante a disputa 
anterior. Para o presidente 
do Conselho Deliberativo, 
Arlan Rodrigues, o Azulão 

terá R$ 200 mil assegura-
dos, sendo R$ 120 mil da 
Prefeitura Municipal de 
Cajazeiras e o restante de 
colaboradores que pro-
metem ajudar o time na 
competição. 

De acordo com o di-
rigente os recursos ain-
da não serão suficientes 
para os gastos que o clu-
be terá, mas que ajudam, 
na medida em que outras 
pessoas possam fazer par-
te do grupo que deseja 
contribuir para o repre-
sentante cajazeirense no 
Estadual. “Fazer futebol 
é muito caro e requer a 
colaboração de todos que 
querem o melhor para 
o representante da sua 
terra. Teremos um gasto 
enorme na disputa, mas 
queremos unir as forças 
para que o Atlético possa 
fazer uma boa campanha 
no Paraibano”, disse. Com 
a escolha da diretoria exe-
cutiva, formada por Ju-
nior Quirino (presidente) 

e Suélio Morais (vice), que 
será homologada na elei-
ção da próxima terça-feira 
(19), às 20h, na sede da 
CDL, o dirigente ressaltou 
que finalmente se chegou 
a uma definição sobre o 
substituto do ex-presiden-
te Geraldo Lira. 

“Trata-se de uma 
pessoa competente e de 
total confiança do grupo 
que estava a procura de 
um novo gestor. Ele che-
gou em boa hora para 
começarmos um trabalho 
de união, determinação 
e apoio de todos que 
desejam o melhor para 
o Atlético”, disse. Sobre 
o planejamento da pré-
temporada, Arlan, afir-
mou que até o final do 
mês todas as pendências 
estarão resolvidas com re-
lação a comissão técnica 
e o elenco. “Já vínhamos 
agindo e correndo atrás 
para definir o novo time 
do Atlético. Iremos fe-
char os últimos detalhes 

para formar o grupo e a 
comissão técnica”, obser-
vou. Entre os cotados para 
comandar o Trovão Azul 
está Sterffeson Bruno, 
que dirigiu a equipe e fez 
um boa campanha na dis-
puta anterior. Para o pre-
sidente do Conselho Deli-
berativo, Bruno é da casa 
e fez uma boa campanha 
conseguindo levar o time 
às primeiras colocações.

“Defendo o nome de 
Bruno no reconhecimento 
pelo bom trabalho que 
fez no Atlético e ser da 
casa. É melhor que arriscar 
no técnico de fora, que 
não conhece o esporte da 
terra e trazer jogadores 
que podem não dar cer-
to”, disse. Sobre reforços 
o dirigente afirmou que 
vários jogadores que fize-
ram parte do elenco ante-
rior podem voltar ao time 
no próximo Estadual. De 
acordo com Arlan foram 
atletas que deixaram uma 
boa impressão 

Atlético promete gastar R$ 500 mil
CAMPEONATO PARAIBANO

A presidente do Santa 
Cruz, Ivana Ilze, aguarda reu-
nião com o prefeito de Santa 
Rita, Reginaldo Pereira, para 
definir a parceria com o clube 
visando as disptuas do Cam-
peonato Paraibano/2014, cujo 
início está programado para 
o dia 5 de janeiro. A dirigente 
espera a chegada do chefe do 
executivo a terra dos canaviais, 
pois o mesmo está viajando, 
para marcar a data e começar 
a discutir os valores que a edili-
dade investirá no representan-
te do município na competição.

Segundo ela, só poderá co-
meçar a montar o time quando 
tiver os recursos para que pos-
sa colocar em prática o plane-
jamento. “Temos que saber o 
valor que a prefeitura nos dará 
para colocar o time no Estadu-
al”, disse.

   Com a saída do ex-geren-
te de futebol, Severino Pedro 
dos Santos, mais conhecido 
como Raminho, assumiu o car-
go, Flávio Pereira, sobrinho do 
prefeito, que ficará responsá-
vel pela formação do time. De 
acordo com a dirigente, uma 

mudança que surpreendeu a 
todos, já que Raminho foi um 
dos responsáveis pelo acesso 
da equipe na  Série A de 2014, 
ao conquistar o vice-campe-
onato da Segundona - o cam-
peão foi o Esporte de Patos - 
deste ano. 

“Ficamos surpresos com a 
saída de Raminho que fez um 
grande trabalho no Santa Cruz, 
conseguindo levar o clube ao 
Paraibano do próximo ano. 
Acredito também no potencial 
de Flávio que promete formar 
uma equipe forte”, frisou. 

Sobre a comissão técnica 
e os reforços, Ivana Ilze afir-
mou que alguns atletas e técni-
cos estão sendo conversados, 
mas que só poderá fechar os 
acordos quando tiver os valo-
res que serão destinados pela 
prefeitura para a Cobra Coral. 
“Para se fechar as negociações 
teremos que saber o que tere-
mos em mãos financeiramen-
te. Independente de qualquer 
coisa, a diretoria está em en-
tendimentos com jogadores 
e técnicos que podem acertar 
com o Santa Cruz”, afirmou.

Santa Cruz continua 
aguardando a PMSR

SEM RECURSOS

Atletas campeões da Série B podem voltar ao Santa Cruz em 2014

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Time do Atlético de Cajazeiras já começa a ser montado e tem patrocínio já firmado com a Prefeitura Municipal



Paraibano é convocado para a 
Seleção Brasileira de Handebol

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de novembro de 2013

Sinceramente, explicar o inexplicável é muito com-
plicado. Quem acompanhou a partida do Flamengo 
diante do São Paulo, na ùltima quarta-feira, em Itu-SP 
deve ter se assombrado. Não é pelo fato da derrota 
de 2 a 0 para a equipe tricolor, mas, os jogadores 
rubro-negros estavam irreconhecíveis em campo. Nem 
parecia aquele time da Copa do Brasil. Com exceção 
do goleiro Felipe, era o time titular. Não sei como um 
grande clube muda em questões rápidas a sua técnica 
e tática. Deu a impressão até que era jogo combina-
do. Como torcedor, não poderia ficar calado.

Pelas tabelas

Um título merecedor 
com antecedência

Belo Horizonte está em festa, afinal, o Cruzeiro, 
uma das maiores potências do futebol nacional, con-
quistou na noite da última quarta-feira o tricampeonato 
brasileiro de futebol da Primeira Divisão. Uma conquista 
merecedora pelo que fez ao longo do campeonato. Um 
título consolidado a quatro rodadas de antecedência da 
final do Brasileirão. Se o Atlético Mineiro pôde saborear 
a vitória da Taça Libertadores deste ano, a Celeste já 
comemora a subida ao lugar mais alto do pódio, não 
importa se a competição não é de carater internacional, 
mas, terá significado especial para os comandados de 
Marcelo Oliveira.

A equipe cruzeirense não deu trégua a ninguém. A 
cada rodada, a meta era alcançada. Atropelar todos os 
seus adversários. Uma vez por outra era atropelado, 
como ocorreu diante do Atlético Paranaense, no último 
domingo, quando adiou apenas por três dias a consa-
gração. O Cruzeiro, na verdade, é merecedor deste título 
que, diga-se de passagem, era almejado por todos os 
20 clubes da Primeira Divisão, em especial, as equipes 
de ponta, ainda podemos citar Flamengo, São Paulo, 
Corinthians, Grêmio, Botafogo, Internacional, Fluminense, 
Vasco, dentre outros.

Não houve traição dos comandados ao técnico 
Marcelo Oiveira. O foco traçado foi atingido. A euforia 
de cada vitória era deixada de lado. Marcelo Oliveira foi 
pacato, paciente, tranquilo e eficaz. Na hora de acalmar, 
teve cautela. Na hora de gritar com os dirigentes, foi 
feliz, feliz no momento em que percebeu deficiência 
técnica em sua zaga. Agiu rapidamente e foi buscar no 
Vasco da Gama, seu principal zagueiro: Dedé. Nível de Se-
leção Brasileira, Dedé se transformou, se multiplicou. Sua 
metamorfose ambulante dentro das quatro linhas foi 
muito importante para o título, assim como dos demais 
jogadores. Agora é só comemorar. Parabéns Cruzeiro!

No domingo passado, o Lon-
drina venceu o Lázio por 1 a 
0, no entanto, seu represen-
tante e jogador, Júlio César 
invadiu a praça de jogo. Ele 
estava punido e não poderia 
fazer isto. O regulamento de-
termina a perda dos pontos.

Londrina 2

A Federação Paraibana de Futebol adiou para o próximo 
sábado, dia 23, a final do Campeonato Paraibano de Futebol 
Infantil (Sub-15) entre as equipes do Botafogo e Femar. A 
partida seria amanhã, no entanto, devido ao feriado de hoje, 
a entidade que administra o futebol no Estado decidiu pelo 
adiamento. Quem agradeceu foram os técnicos de ambas 
as equipes. Agnaldo, pelo Botafogo e Severino Ferreira, pelo 
Femar. Terão mais tempo para preparar as equipes.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Uma reunião às 19h30 de 
hoje vai definir o futuro 
da equipe do Londrina, no 
Campeonato Amador de 
Futebol do Bairro do Cristo 
Redentor. O Lázio entrou 
com um protesto pedindo 
os pontos do Londrina.

Londrina

Final do Infantil

Atleta do IRB se 
encontra em Belém 
nos Jogos da Juventude

OUtRAs
modalidades

Belém/PA - Mais um 
atleta paraibano que está 
participando dos Jogos Es-
colares da Juventude de 15 
a 17 anos, que estão acon-
tecendo em Belém-PA, foi 
convocado para a Seleção 
Brasileira Sub-18 devido 
ao excelente desempe-
nho. Agora foi Juninho, do 
Instituto Rio Branco, que 
representa a Paraíba na 
modalidade de handebol 
masculino da Primeira Divi-
são. Ronaldo Silva de Lima 
Júnior, o Juninho, disse na 
manhã de ontem que conta 
os dias para se apresentar 
ao selecionado nacional. Ele 
foi comunicado da convoca-
ção pelo seu técnico Chico, 
logo após a vitória sobre a 
equipe de Mato Grosso por 
32 a 23 que garantiu o IRB 
nas semifinais.

“A ficha ainda não caiu. 
É muita emoção ser convo-
cado para defender a se-
leção do meu país. O meu 
sonho é ser um grande jo-
gador de handebol e acho 
que essa oportunidade é 
de ouro. Vou fazer de tudo 
para treinar bem e ficar em 
definitivo”, disse.

Juninho que joga como 
ponta direita vai se apre-

Geraldo Varela
Editor de Esportes
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sentar no dia 6 de janeiro 
de 2014 no Acampamento 
da Seleção Brasileira, em 
Blumenau, Santa Catarina. 
Em Belém, Juninho já mar-
cou 18 gols dos 61 mar-
cados pelo Instituto Rio 
Branco.

Outros convocados
 A Confederação Brasi-

leira de Voleibol convocou 
12 atletas no masculino e 12 
no feminino entre os que se 
destacaram no Torneio dos 
Jogos Escolares da Juven-
tude de 15 a 17 anos para 
treinar, durante 15 dias, no 
Centro de Treinamentos em 
Saquarema, no Rio de Janei-

ro, em data a ser definida 
pela CBV. A Paraíba foi con-
templada com dois atletas 
e os seus treinadores.  Os 
atletas Thales Luan, do Co-
légio Geo Sul, no masculino; 
e Lydia Mousinho, do Colé-
gio Lourdinas, no feminino, 
além dos técnicos Danilo 
Araújo e Paulo Rosendo fo-
ram os indicados pela CBV.
Eles foram convocados du-
rante o encerramento das 
modalidades individuais.

Em todas as competi-
ções que estão acontecendo 
em Belém existem técnicos 
das seleções nacionais das 
mais diversas modalidades 
observando novos talentos.Juninho, do Rio Branco-PB

Danilo ao lado da atleta Lýdia e Thales com o técnico Paulo Rosendo foram convocados no Vôlei

 

O paratleta André 
da Silva Pereira, 21 anos, 
da Fundação de Apoio 
ao Deficiente da Paraí-
ba (Funad-PB), foi cam-
peão do Circuito Caixa 
Loterias no arremesso de 
peso. Ele conquistou o 
título depois de partici-
par da terceira e última 
etapa nacional do even-
to, realizada no último 
domingo (10), em Forta-
leza, no Ceará. Além de 
sagrar-se campeão do 
Circuito na etapa cearen-
se da competição, André 
quebrou o próprio recor-
de no arremesso de peso 
da classe F20, a qual per-
tence.

Ele arremessou o 
peso a 11,77 metros e ba-
teu a própria marca que 
era de 11,19, alcançada 
na segunda etapa regio-
nal, realizada em março 
deste ano, na cidade de 
Manaus, no Amazonas. 
De acordo com o técni-
co do paratleta, Josemar 
Rodrigues, o próximo 
torneio em que André 
competirá será a Olimpí-
ada Paraibana 2013, pre-
vista para acontecer em 
dezembro.

Desde os 19 anos, 
André passa por uma ro-
tina de treinos diários na 
Funad. O paratleta dedi-
ca uma hora, de segun-
da à sexta, aos treinos 

de arremesso do peso. 
O esforço e disciplina do 
paratleta pode render-
lhe mais frutos, segundo 
o seu treinador.“André 
tem condições de chegar 
mais longe, ele é muito 
novo e está treinando 
muito, tem muita força 
de vontade. Ele vai mui-
to mais longe ainda no 
paradesporto”, disse Jo-
semar.

O técnico do paratle-
ta da Funad destaca que 
André conta com um 
apoio importante para 
seguir competindo em 
alto nível. Trata-se do 
programa Bolsa Atleta, 
do Governo do Estado. 
“O Bolsa Atleta é um 
incentivo muito impor-
tante porque ajuda na 
compra do material para 
ele treinar”, explicou Jo-
semar.

O Circuito Caixa Lo-
terias encerrou o calen-
dário de competições 
adultas do Comitê Para-
límpico Brasileiro (CPB) 
em 2013. Durante o ano, 
cerca de 3.500 atletas 
competiram nas sete eta-
pas do Circuito: quatro 
regionais (Rio-Sul, Nor-
te-Nordeste, São Paulo e 
Centro-Leste) e três na-
cionais (São Paulo, Porto 
Alegre, e Fortaleza). Fo-
ram batidos 234 recordes 
brasileiros e um recorde 
mundial nestas competi-
ções. Somente em Forta-
leza, foram 45 na nata-

Paratleta da Funad bate o próprio recorde
ARREMEssO DE PEsO

ção e 24 no atletismo.
Em 2014, o Circuito 

promete ser ainda mais 
relevante para os pa-
ratletas. Sem grandes 
competições internacio-
nais agendadas para o 
ano que vem, os espor-
tistas da natação e do 

atletismo do Brasil terão 
no evento uma das prin-
cipais armas para cons-
truírem uma base forte 
para 2015 e 2016, anos 
de eventos como Para-
pan-Americano, mun-
dial e, claro, Jogos Para-
límpicos.

Herbert Clemente
Especial para A União

André Pereira foi campeão no Circuito Caixa Loterias



Timão dá “cartão vermelho” a Tite
CAMPEONATO BRASILEIRO

FUTEBOL 
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Diretoria diz que técnico 
ficará até 8 de dezembro 
e anuncia Mano Menezes

Tite não vai continuar 
no Corinthians em 2014. Um 
dos mais vitoriosos técnicos 
da história do clube, o gaú-
cho foi avisado pela diretoria, 
ontem, que seu vínculo não 
será renovado. Mano Mene-
zes vai assumir em janeiro o 
comando do time que deixou 
em 2010.

A decisão pegou de 
surpresa Tite, que havia se 
mostrado animado com as 
duas vitórias consecutivas da 
equipe. Ele mantinha o dese-
jo de permanecer e alimenta-
va a esperança de uma arran-
cada nas rodadas finais do 
Campeonato Brasileiro para 
provar que ainda tinha capa-
cidade de conduzir o elenco 
alvinegro.

Não foi assim. Em reu-
nião no CT do Parque Ecoló-
gico, o treinador foi avisado 
que sua segunda passagem 
pelo Corinthians se encerra-
rá no dia 8 de dezembro, na 
última rodada do Campeo-
nato Brasileiro. O clube vai 
se pronunciar oficialmente 
sobre o assunto na manhã de 
hoje, em entrevista do presi-
dente Mário Gobbi. 

Treino
Tite acompanhou sentado 

a movimentação dos reservas 
no treino de ontem, no CT do 
Parque Ecológico. Seus olhos 
estavam no campo, mas a mo-
vimentação dos atletas no cam-
po não chegava ao seu cérebro, 
ocupado com lembranças de 
uma passagem absolutamente 
histórica pelo Corinthians.

O treinador havia acaba-
do de ser comunicado de que 
não permanecerá no clube 
em 2014. Ele ficou frustra-
do com a notícia e passou 

da frustração à memória dos 
momentos que viveu desde o 
retorno, em 2010, à agremia-
ção do Parque São Jorge, com 
a qual conquistou o mundo.

Terminada a atividade, 
da qual não participaram os 
titulares, o gaúcho foi abor-
dado por jornalistas no cami-
nho para o vestiário. Preferiu 
não conceder entrevista, por 
“uma questão de hierarquia”, 
mas exibiu um sorriso no 
rosto e alguma resignação. 
“Estou em paz. Estou em paz 
comigo mesmo.”

FOTOS: Divulgação

O técnico foi comunicado que não mais ficará no Corinthians

O procurador-geral do Superior Tri-
bunal de Justiça Desportiva (STJD), Pau-
lo Schmitt, vai apurar as acusações feitas 
por atletas do Flamengo dando conta de 
uma conduta imprópria do árbitro Alício 
Pena Júnior na partida entre os rubro-ne-
gros e o São Paulo, que venceu por 2 a 
0, na noite dessa quarta-feira, no Novelli 
Júnior, em Itu (veja os melhores momen-
tos no vídeo ao lado). O árbitro pode ser 
denunciado no artigo 243-F do Código 
Brasileiro de Justiça Desportiva (CBJD), 
que prevê suspensão de 15 a 90 dias.

O zagueiro Chicão questionou um 
pênalti marcado para o time paulista e 
chegou a dizer que “não passa de um 
babaca apitando jogos”. Ele relatou co-
mentários debochados do árbitro duran-
te os 90 minutos.

“Não sei se foi pênalti ou não, cada 
um tem uma opinião, mas um árbitro 
como esse apitando um jogo, chamando 
nosso time de fraco, mandando a equi-
pe do Flamengo “chupar” porque o São 
Paulo estava ganhando, não pode estar 
apitando Campeonato Brasileiro. Todo 
mundo sabe o histórico dele e que não 
passa de um babaca apitando jogos”, 

afirmou o zagueiro do Flamengo.
O volante Elias também questionou 

o pênalti e disse ter ficado assustado com 
as palavras do árbitro, segundo ele, dire-
cionadas ao zagueiro Chicão.

“Pessoas assim no futebol, tem que 
tirar. Sem contar o linguajar que ele usou 
com o Chicão, fiquei até assustado. Só 
o lance do pênalti achei meio duvidoso. 
Tem que começar a colocar gente nova 
para apitar, o pessoal meio antigo já está 
ultrapassado”, opinou.

O artigo 243-F do CBJD:
Art. 243-F. Ofender alguém em sua 

honra, por fato relacionado diretamen-
te ao desporto. (Incluído pela Resolução 
CNE no 29 de 2009).

PENA: multa, de R$ 100,00 (cem 
reais) a R$ 100.000,00 (cem mil reais), e 
suspensão de uma a seis partidas, provas 
ou equivalentes, se praticada por atleta, 
mesmo se suplente, treinador, médico ou 
membro da comissão técnica, e suspen-
são pelo prazo de quinze a noventa dias, 
se praticada por qualquer outra pessoa 
natural submetida a este Código. (Incluí-
do pela Resolução CNE no 29 de 2009).

Flamengo acusa árbitro 
por insultos a jogadores

NA PARTIDA CONTRA O SÃO PAULO

O árbiro Alício Pena Júnior teria chamado jogadores de fracos durante a partida na cidade de Itu

Na zona de rebaixamento 
do Campeonato Brasileiro com 
37 pontos, o Vasco sabe que os 
matemáticos de plantão colo-
cam 46 como o número má-
gico de pontos para um time 
afastar qualquer possibilidade 
de queda para a Segunda Di-
visão. Faltando quatro jogos 
para acabar a competição, o 
Cruzmaltino sabe que a conta é 
muito simples: tem que vencer 
três vezes. Por isso, aumentou 
consideravelmente a impor-
tância do confronto do próxi-
mo domingo, às 17 horas de 
Brasília, contra o Corinthians, 
no Pacaembu, em São Paulo, 
pela 35ª rodada.

O técnico Adilson Batista 
e os jogadores esperavam ter 
pontuado na noite da última 
quarta-feira, diante do Grêmio. 
Mas a derrota de 1 a 0 em Por-
to Alegre (RS) acabou deixan-
do o time ainda mais pressio-
nado. Assim, a vitória sobre o 
Corinthians é vista como fun-
damental tal como ganhar os 
dois confrontos seguintes, que 
serão disputados no Rio de Ja-

Para não cair, Vasco terá que 
vencer três dos quatro jogos

FAZENDO AS CONTAS

neiro (RJ), contra o já campeão 
Cruzeiro e diante do já rebaixa-
do Náutico.

Tudo para evitar preci-
sar do resultado da última 
rodada, diante do Atlético
-PR, em Curitiba (PR). Isso 
porque a vitória, para o Fu-
racão, pode ser interessante 
para definir, por exemplo, 
uma classificação para a fase 
de grupos da próxima Copa 
Libertadores.

“A coisa está caminhando 
para se definir na última roda-
da, o que não seria o ideal. Por 

isso temos que trabalhar mui-
to, pois é possível sair da zona 
de rebaixamento e garantir a 
permanência na Primeira Di-
visão do Brasileiro”, analisou 
Adilson.

Os jogadores do Vasco 
não falam na matemática, mas 
entendem que é preciso um es-
forço fora do normal para con-
seguir a permanência na elite 
do futebol nacional. Coritiba, 
Portuguesa, Criciúma, Bahia, 
Fluminense e Ponte Preta são 
os rivais do cruzmaltino nesta 
disputa.

O atacante Aloísio vai reforçar 
o São Paulo na partida contra o Flu-
minense, no próximo domingo, às 
17h, no Maracanã, pelo Campeona-
to Brasileiro. O jogador se recuperou 
de uma mialgia na coxa esquerda e 
voltou aos treinos no CT da Barra 
Funda, ontem à tarde. O Boi Bandi-
do foi vetado antes da atividade da 
última  terça-feira e permaneceu fa-
zendo tratamento no departamen-
to médico. Como não tem mais do-
res, acabou liberado para participar 
normalmente de uma atividade. 

O atacante, aliás, deve retornar 
ao time como titular. O centroavan-
te Luis Fabiano, usado no interior 
do Estado, recebeu o terceiro car-
tão amarelo e terá de cumprir sus-
pensão.  

O treinador  vai aproveitar a 
subida da equipe na classificação 
do Brasileirão – está em sétimo com 
49 pontos – para priorizar as semi-
finais da Copa Sul-Americana. Boa 
parte dos jogadores considerados 
titulares ganhará descanso no fim 
de semana. 

A possibilidade de o Atlético-PR 
ser campeão da Copa do Brasil fez 
alguns treinadores voltarem a usar 
a calculadora nas últimas rodadas 
do Campeonato Brasileiro. Mas não 
fale em contas para Muricy Rama-
lho. Mesmo com a chance de o G-4 
se transformar em G-5, o treinador 
dá indícios de que pretende priorizar 
a Copa Sul-Americana e deve man-
dar a campo uma formação reserva 
do São Paulo contra o Fluminense,, o 
time pega a Ponte Preta, no Morum-
bi, pelo torneio internacional.

Aloísio volta contra o Fluminense
SÃO PAULO

O time do Vasco perdeu para o Grêmio e está em situação difícil

Aloísio vai jogar  porque Luis Fabiano levou terceiro cartão

Portugal, de Cristiano Ro-
naldo e Suécia, de Ibraghimovic,s 
e enfrentam às 17h45 de hoje 
(horário de Brasília), pela repes-
cagem da Copa do Mundo. O jogo 
será em Portugal e é a primeira 
partida decisiva. Ontem, o ata-
cante Ibrahimovic afirmou que a 
Suécia merece estar na Copa do 
Mundo do ano que vem mais do 

que Portugal, seleção com a qual 
os suecos começarão a disputar 
um lugar no Mundial

“Portugal naturalmente 
tem o favoritismo, mas nós fi-
camos em segundo em um gru-
po que tinha a Alemanha e eles 
chegaram em segundo em um 
grupo onde deveriam terminar 
em primeiro. Assim penso que 

nós merecemos mais ir ao Brasil. 
Como seleção eles são melhores, 
mas nós podemos vencer se mi-
nimizarmos nossos erros”, disse 
Ibrahimovic. 

Alem de Portugual e Suécia, 
outras três partidas ocorre hoje 
pelas Eliminatórias da Europa: 
Ucrânia e França, Islância e Croá-
cia e Grécia e Romênia.

Portugal e Suécia iniciam 
hoje a briga por uma vaga

REPESCAGEM PARA A COPA
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NACIONAL
& Mundo

Título nacional veio 
com quatro rodadas de 
antecedência da Série A

Festa para um tricampeão
CRUZEIRO

Soberano em todo o 
Campeonato Brasileiro de 
2013, o Cruzeiro é tricam-
peão nacional. O time celes-
te confirmou a conquista na 
noite da última quarta-fei-
ra, com quatro rodadas de 
antecedência. 

A equipe chegou ao 23º 
triunfo em 34 rodadas ao 
vencer o Vitória, por 3 a 1, 
no Barradão. O resultado 
em Salvador não teve influ-
ência direta na conquista, já 
que ela havia sido assegura-
da no intervalo de jogo.

Segundo colocado do 
Brasileirão, o Atlético-PR 
foi derrotado pelo Crici-
úma, por 2 a 1, em Santa 
Catarina. O jogo no Sul do 
país foi iniciado às 21h, 50 
minutos antes de a bola ro-

lar em Salvador. O revés do 
time paranaense confirmou 
que o Cruzeiro não poderá 
ser mais alcançado. 

Campeões, os jogado-
res cruzeirenses acompa-
nharam os minutos finais 
da derrota do Atlético-PR 
no vestiário do Barradão. 
Quando eles retornaram 
para a disputa do segundo 
tempo, a torcida gritava: 
“tricampeão”.

O Vitória ainda amea-
çou impedir que a festa cru-
zeirense fosse completa, e 
empatou o jogo com Dinei 
no início do segundo tempo. 

O placar havia sido 
aberto por Willian na eta-
pa inicial. No entanto, Júlio 
Baptista marcou o segun-
do gol cruzeirense e Ricar-
do Goulart deu números 
finais ao triunfo, decretan-
do mais um carnaval em 
Salvador.

Um dos responsáveis 
diretos pela conquista do 
tricampeonato brasileiro, 
o técnico Marcelo Oliveira 
considera que o título foi um 
prêmio pelo trabalho de to-
dos no Cruzeiro. Depois do 
triunfo por 3 a 1 diante do 
Vitória, na última quarta-fei-
ra, em Salvador, que garantiu 
a taça ao clube celeste com 
quatro rodadas de antecipa-
ção, o treinador foi a campo 
com uma camisa com a frase 

‘A glória é de Deus’ estampa-
da nas costas. E não escon-
deu a emoção - mesmo que 
contida (bem ao seu estilo) 
- com o primeiro feito rele-
vante na incipiente carreira.

Marcelo disse que gosta-
ria de continuar no Cruzeiro 
em 2014, quando o time dis-
putará a Copa Libertadores. 
E considera que o troféu foi 
um momento de afirmação, 
já que superou a desconfian-
ça de muitos com a pouca 

‘bagagem’ como treinador e 
mostrou competência para 
comandar os jogadores rumo 
à conquista. “No futebol você 
vive de resultados. Eu vim 
para o Cruzeiro sem ouvir 
muito o que as pessoas fa-
lavam, vim porque confiava 
no trabalho e não por causa 
de empresário ou padrinho, 
nada disso. Fizemos tudo 
certo, o trabalho foi uma co-
munhão de coisas boas que 
nos levou ao título”, avaliou.

Os jogadores cruzeirenses comemoraram ainda em campo, após a vitória diante do Vitória-BA, juntamente com sua torcida, a conquista de mais um título do Campeonato Brasileiro

No intervalo
O Cruzeiro entrou em 

campo sabendo que o títu-
lo estava muito próximo. 
Quando o árbitro apitou 
pela primeira vez no Bar-
radão, o Criciúma vencia o 
Atlético-PR por 2 a 0, em 
Santa Catarina.

Apesar do resultado 
favorável do Furacão, o Cru-
zeiro não diminuiu o rit-
mo em Salvador. Artilheiro 
da campanha vitoriosa no 
Brasileirão, Borges esteve 
perto de marcar um golaço. 
O voleio do camisa 9, en-
tretanto, saiu rente à trave 
direita.

Na defesa cruzeirense, 
Fábio, como de costume, 
teve mais uma grande atu-
ação. O capitão do tricam-
peonato brasileiro fez um 
milagre em chute forte de 
Marquinhos dentro da área. 
Em outra grande chance do 

Vitória, o lateral-esquerdo 
Juan ajeitou para Dinei na 
marca do pênalti, mas o ata-
cante desperdiçou a chance 
com um chute para fora.

O placar foi aberto no 
Barradão em jogada tra-
mada por dois atacantes 
que disputaram posição ao 
longo do Campeonato Bra-
sileiro. Dagoberto ganhou 
disputa com a defesa do 
Vitória e fez passe preciso 
para Willian. O camisa 41, 
que substituía o suspenso 
Everton Ribeiro, tocou na 
saída do goleiro Wilson: 1 a 
0. Na reta final do primeiro 
tempo, Ricardo Goulart teve 
a chance de ampliar, mas fa-
lhou na finalização.

Com seu papel sendo fei-
to, o Cruzeiro seguiu para os 
vestiários cada vez mais per-
to do tricampeonato. Foi no 
intervalo de jogo que os joga-
dores tiveram a confirmação 

do título nacional. Quando a 
equipe retornou ao gramado, 
a torcida gritava no Barradão: 
“tricampeão”.

Com seu primeiro títu-
lo à frente do Cruzeiro con-
firmado, Marcelo Oliveira 
ainda tentou manter caute-
la. “Estou muito feliz, numa 
alegria só, mas precisamos 
ganhar o jogo. Está difícil, 
vamos concentrar no jogo. É 
importante o compromisso, 
outros clubes também de-
pendem desse jogo. Vamos 
fazer o melhor”, afirmou.

A comemoração cruzei-
rense em Salvador ganhou 
mais uma motivação aos 
27 minutos. Dagoberto, de 
frente para o gol, rolou para 
Júlio Baptista balançar as 
redes: 2 a 1. O Vitória ain-
da acertou o travessão com 
Dinei, mas Ricardo Goulart 
aproveitou passe de Willian 
para finalizar a festa: 3 a 1.

Jogadores são 
aclamados em 
desembarque 
no aeroporto

Com festa da torcida, os 
tricampeões brasileiros de-
sembarcaram no Aeroporto 
de Confins, na região metro-
politana de Belo Horizonte, 
por volta das 10h15, de on-
tem. Para não atrapalhar o 
fluxo no aeroporto, os atletas 
evitaram o saguão principal. 
Logo, não tiveram contato di-
reto com os torcedores. Em 
seguida, a delegação celeste 
embarcou no ônibus do clube. 

Alguns jogadores, inclusi-
ve, chegaram a subir no veículo 
para saudar os cruzeirenses. 
Cerca de 50 policiais foram 
destacados para fazer a segu-
rança, de acordo com informa-
ções do tenente Noel Rosa.

Na tarde de ontem, os 
tricampeões desfilaram em 
caminhões do Corpo de Bom-
beiros pelas principais ruas e 
avenidas da capital mineira.

Próximo jogo
O próximo jogo do Cruzei-

ro no Campeonato Brasileiro é 
contra a Ponte Preta, neste fim 
de semana, em Uberlândia. Po-
rém, a entrega oficial da taça de 
campeão brasileiro será feita 
somente na partida contra o 
Bahia, no Mineirão, em 1º de 
dezembro.A torcida cruzeirense lotou as principais ruas de Belo Horizonte em comemoração ao título da Série A

Técnico quer ficar no Celeste

Desde o início do campeonato, a equipe do Cruzeiro foi soberana e largou na frente na pontuação

FOTOS: Divulgação
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Outubro foi o 3o melhor mês 
em número de turistas na PB

Outubro foi o terceiro 
melhor mês de 2013 para o 
setor turístico na Paraíba. 
O Estado recebeu a visita 
de 139.860 turistas, repre-
sentando um aumento de 
12,02% em relação ao mes-
mo período do ano passado. 
Os dados constam de pes-
quisa mensal realizada pelo 
Setor de Estatística da Em-
presa Paraibana de Turismo 
(PBTur) referente ao Fluxo 
Global Estimado de Turistas 
para o Destino Paraíba, di-
vulgada ontem.

Se os números gerais 
mostram-se positivos para 
o turismo paraibano, a rede 
hoteleira da capital acom-
panhou o bom momento do 
setor com 74,45% dos seus 
mais de 9 mil leitos ocupa-
dos e o Estado de São Paulo 
(21,17%) é o maior emissor 
de turistas para o ‘Destino Pa-
raíba’. Pernambuco (16,83%) 
vem em segundo e Rio Gran-
de do Norte (10,17%) na ter-
ceira colocação. A pesquisa 
revelou que o Estado do Para-
ná apresentou uma elevação 
no número de turistas en-
viados para a Paraíba. Foram 
12.817 turistas, se compara-

A PBTur informou 
que foram registrados 
139.860 visitantes

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Hospital Regional e Maternidade São Vicente de Paulo, com sede na cidade de Itabaiana, na 
Av. Pref. Antônio Santiago, S/N Complexo Hospitalar - Centro através de Representação Popular 
de filhos da terra CONVOCA através do presente edital,a população em geral, para participarem 
da Assembléia Geral Extraordinária, que será realizada no endereço na Praça Epitácio Pessoa. 
Centro 256,na Igreja Evangélica Congregacional às 10 horas, do dia 21de novembro de 2013, com 
a seguinte ordem do dia:

1- Proposta de constituição e ou alteraçãopara sua adequação ao Estatuto padrão primitiva.
2- Aprovação da inscrição do CNPJ, junto a Receita Federal do Brasil;
3- Votação e posse da nova diretoria e conselho fiscal
4- Homologação do Estatuto pela Assembléia Geral Extraordinária do hospital.
5- A Assembléia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença da maioria da 

população, e, em segunda convocação, com qualquer número, meia hora depois, não exigindo a 
lei quórum especial. 

Itabaiana, 13 de novembro de 2013.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:00 horas do dia 04 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de construção da Unidade Básica de Saúde - PSF II, com área coberta de 351,97m², CUITEGI/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3681-1112. Email: cuitegilicitacoes@hotmail.com

Cuitegi - PB, 14 de Novembro de 2013
REGICLAUDIO DIOGO GOMES

Presidente da Comissão
 

 SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO - SAAE
ALAGOINHA/PB

EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00002/2013

OBJETO: Aquisições parceladas de “SULFATO DE ALUMÍNIO GRANULADO”, destinados ao 
tratamento de água abastecida pelo SAAE  aos consumidores do Município de Alagoinha, até 
dezembro de 2013.

ABERTURA: 16/10/2013 as 10h00min
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta - (segunda vez)

DATA: 18/10/2013
 LUCIANO MARCELINO DE SOUSA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 2.13.001/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da Comissão Permanente de 

Licitação, com sede à Rua Dr. João Moura, N° 528, bairro São José, no Município de Campina 
Grande, Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento dos interessados que realizará às 
14:00 horas do dia 03 de dezembro de 2013, Licitação na Modalidade TOMADA DE PREÇOS, do 
Tipo MENOR PREÇO, em Regime de Empreitada por Preço Unitário, para execução dos serviços 
de Construção do Campo de Futebol do Distrito Galante, Município de Campina Grande-PB. 

Campina Grande, 14 de novembro de 2013
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 494/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 13/12/2013 às 09h para:

Contratação de serviços de grade de segurança, destinado a Secretaria de Estado da Educação 
- SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02165-7
João pessoa, 14 de novembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 497/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 29/11/2013 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de material de construção, hidráulico e eletro bomba, des-
tinado a Companhia de Desenvolvimento de Recursos Minerais da Paraíba - CDRM, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02168-2
João pessoa, 14 de novembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 487/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 12/12/2013 às 09h para:

Registro de preços para contratação de serviços de locação de cadeira e mesa, destinado a 
Secretaria de Estado do Planejamento e Gestão - SEPLAG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02152-4
João pessoa, 14 de novembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

Aviso de Audiência Pública Nº 006/2013
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento à Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público de 
distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de dezembro de 2013.

Local: Sede da PBGÁS. Endereço: Av. Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco – João Pessoa/ PB.
Data e horário: 21 de novembro de 2013 às 8:00h.

A DIRETORIA

TRANSNORDESTINA LOGÍSTICA S.A. EXTRATO DE TERMO DE COMPROMISSO – 
Compromisso entre a Transnordestina Logística S.A. e o Instituto Brasileiro do Meio Ambiente 

e dos Recursos Naturais Renováveis - IBAMA: A Transnordestina Logística S.A., Torna público 
que assinou no dia 12 de Novembro de 2013, Termo de Compromisso, junto ao IBAMA, parte do 
Processo Nº 02001.003801/2002-12. Este Termo de Compromisso tem como objeto a Regularização 
do Licenciamento Ambiental, em âmbito Federal, da totalidade da Malha Ferroviária e Unidade de 
Apoio, sob concessão da Transnordestina Logística S.A., por meio da Apresentação dos Estudos 
Ambientais pertinentes e posterior emissão de Licença de Operação, incluindo a aprovação pelo 
compromitente de um Plano de Recuperação da Malha Ferroviária e Unidade de Apoio para os 
Trechos de Maior Ocorrência de Acidentes, a ser executado pela Compromissária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Henriques, 84 - Centro - Esperança - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
construção de uma UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE - PORTE I - Esperança/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361 1388. Email: cplesperanca@gmail.com.

Esperança - PB, 14 de Novembro de 2013
CHIRLENE BÁRBARA TORRES RODRIGUES  

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE SUSPENSÃO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS

Concorrência Pública 03/2013
O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação,  designada pela 

Portaria nº 16/2013, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em atendimento 
aos art. 43, inciso III e 109 da Lei 8.666/93, que em virtude da interposição de recursos por parte 
da LOCAR SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA, inscrita no CNPJ sob o n° 35.474.949/0001-08 
advindo do Processo Administrativo CA 4.615/2013, fica SUSPENSA a abertura dos invólucros 
contendo as Propostas de Preços.

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3423-3610

PATOS - PB, 14 de novembro de 2013.
Kleber Cabral Brandão
Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 04 de Dezembro 
de 2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Executar a 
obra de construção de Unidade Escolar com 06 salas de aula, no Loteamento Tapuio na cidade 
de Dona Inês. Recursos do Convênio nº 413/2013 – PACTO EDUCAÇÃO DO GOVERNO DO 
ESTADO-SEE/PMDI. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:30 as 11:30  horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: cpl.donaines@gmail.com

Dona Ines - PB, 14 de Novembro de 2013.
MARIA GORETE DA SILVA 
Presidente da Comissão

I9 INCORPORAÇÃO EIRELI – CNPJ Nº 18.181.508/0001-07, torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, 
para o Residencial Multifamiliar Tipo R3, situado à Rua Do Urucun Lote 89, Quadra Q.3, Setor 51, 
Paratibe, João Pessoa – PB.

BRUNO JOSÉ VIEIRA DIAS – CPF Nº 105.412.74-10, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, 
para Construção Civil, situado a Rua Aposentado Francisco Lauriano da Silva – Loteamento dos 
Colibris JP/PB.

CONSTRUTORA CONTEPORÂNEA EIRELI – ME – CNPJ Nº 17.111.784/0001-28, torna público 
que recebeu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Instalação, para Construção 
Civil, situado a Rua Hélio Rodrigues Ferreira S/N – Cuia JP/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, solicitou a Licença Prévia. Para a atividade de:Construção de Unidade 
Escolar Padrão com 10 salas, na cidade de Itabaiana/PB - Processo nº 2013-007332/TEC/LP-1901.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, solicitou a Licença Prévia. Para a atividade de:Construção de Unidade 
Escolar, na cidade de Puxinanã/PB - Processo nº 2013-007333/TEC/LP-1902.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, solicitou a Licença Prévia. Para a atividade de:Construção de Unidade 
Escolar Padrão com 06 salas, na cidade de Cubati/PB - Processo nº 2013-007334/TEC/LP-1903.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, solicitou a Licença Prévia. Para a atividade de:Construção de Unidade 
Escolar, na cidade de Curral de Cima/PB - Processo nº 2013-007335/TEC/LP-1904.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, solicitou a Licença Prévia. Para a atividade de:Construção de Unidade Escolar 
Padrão com 14 salas, na cidade de Catolé do Rocha/PB - Processo nº 2013-007336/TEC/LP-1905.

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA DO TRABALHO

TRIBUNAL REGIONAL DO TRABALHO DA 13ª REGIÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 04/2013

Processo TRT nº 13.010/2013 - A CPL-TRT 13ª Região, sito à Av. Corálio S. de Oliveira, s/n 
Centro, João Pessoa/PB, torna público que, no dia 26/12/2013, às 8:30h (Horário de João Pessoa/
PB), realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo Técnica e  Preço, cujo objeto é a 
contratação de empresa especializada (pessoa jurídica) ou Pessoa Física (Profissional Autônomo), 
visando a elaboração de projeto básico e projeto executivo para a implantação de um sistema de 
controle de acesso e de segurança eletrônica nas unidades do Tribunal Regional do Trabalho da 
13ª Região, na forma da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como das normas e condições 
do Edital, que estarão à disposição dos interessados na Internet, através do site “www.trt13.jus.br” 
e na sede deste Regional, na sala da CPL (2º andar), nos seguintes horários: das 7h às 17h, de 
segunda-feira à sexta-feira (horários de João Pessoa/PB). Obs.: a partir de 20.12.2013, o horário 
da CPL é das 8h às 12h.

João Pessoa/PB, 14 de novembro de 2013
João Sexto Neto Vilar de Oliveira

Presidente da CPL / Pregoeiro

JVA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.856.822/0001-83, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emi-
tiu a Licença de Operação nº 3233/2013 em João Pessoa, 29 de outubro de 2013 – Prazo: 
1460 dias. Para a atividade de Edificação multifamiliar e comercial. Pavimento térreo sala 
comercial, segundo e terceiro pavimento unidades residenciais. Na(o) – Rua Carlos Neves  
da Franca, QD 098, LT 382 -  GRAMAME  Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2013-005985/TEC/LO-6064.

L J L CONSTRUÇÃO INC. LOC. E CONS. LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.698.967/0001-38, torna publico 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Insta-
lação nº 3487/2013 em João Pessoa, 13 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Implantação de 01 (um) loteamento com fins Residenciais, denominado de Residencial Colinas 
do Oeste, com 581 Lotes. Na(o) – SÍTIO PAPAMEL – ZONA URBANA Município: CAJAZEIRAS – UF: 
PB. Processo: 2013-007291/TEC/LI-2657.

NEWTON FIGUEIREDO FERREIRA (LAVA JATO NEW CAR WASH) – CNPJ/CPF Nº 046.058.334-
47, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 3159/2013 em João Pessoa, 17 de outubro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Lavagem de Automóveis – Lava Jato New Car Wash Na(o) – Av. Argemiro de Figuei-
redo, 654 -  BESSA Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-005693/TEC/LO-6010.

GBM ENGENHARIA LTDA. – CNPJ/CPF Nº 05.617.187/0001-90, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3467/2013 
em João Pessoa, 11 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multi-
familiar com 63 Unidades Habitacionais, com semi-subsolo, pilotis, 21 pavimentos tipo e cobertura, 
numa área de 8.691,66 m² Na(o) – Av. Sapé, S/N – MANAIRA Município:  JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-006505/TEC/LO-6228.

RODRIGO JOSÉ OLIVEIRA AMADO – CNPJ/CPF Nº 013.382.714-31, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 
3253/2013 em João Pessoa, 31 de outubro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Implantação de um Condomínio Residencial com 30 blocos de apartamentos com 12 unidades 
cada, num total de 360 apartamentos, numa área total de 1.329,70 metros quadrados. Na(o) – 
Rua Rangel Travassos, S/N, BAIRRO VARJÃO Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2013-004787/TEC/LP-1743.

DMX ATACADISTA LTDA – CNPJ Nº 09.330.604/0001-70, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Galpões Comerciais 
para IMP. de Condomínio – AC: 9067,09m² - L/ATV: DISTRITO INDUSTRIAL – LT: 776(A) – QD: 
187 - JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2013-007221/TEC/LP-1891.

CONPEL – CIA NORDESTINA DE PAPEL – CNPJ/CPF Nº 09.116.278/0001-01, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3326/2013 em João Pessoa, 1 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Fabricação de Sacos de Papel e Embalagens Na(o) – ROD. BR – 101 KM 06 – VALE DO GRAMAME 
Município: CONDE – UF: PB. Processo: 2013-002258/TEC/LO-5068.

CARLOS ANTÔNIO NOGUEIRA – ME – CNPJ Nº 03.723.495/0001-75, torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação – Ex-
tração de Areia em uma área de 11,59ha, no leito do Rio Mamanguape – MAMANGUAPE – PB. 
Processo: 2013-007322/TEC/LI-2660.

MARIANA DA NOBREGA MAIA CRISPIM EPP – CNPJ/CPF Nº 05.119.602/0001-86, torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 3433/2013 em João Pessoa, 8 de novembro de 2013 – Prazo: 730 
dias. Para a atividade de: Fabricação e Comércio de sorvetes e picolés Na(o) – Rua Jovita 
Gomes Alves, 373 – JD. MARIZÓPOLIS Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2012-002039/TEC/LO-0714.

LAURO VICTOR SOARES NEIVA – CPF Nº 071.134.74-11, torna público que requereu a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença para atividades de Edificação 
Multifamiliar com 04 Unidades Habitacionais, Térreo/superior, numa área de 322,48 m², na Rua 
Dos Essênios, S/N – QD 28 – LT 05 – Jardim Meritânia – Município: SANTA RITA – PB. Processo: 
2013-007092.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAIRA
COMISSÃOPERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 007 - 2013 - PCADM Nº 047/2013.
OBJETO: Contratação de uma Empresa do ramo especializada para realização de um CON-

CURSO PÚBLICO DE PROVAS E DE TÍTULOS para o preenchimento de vários cargos para a 
Prefeitura Municipal de Manaíra-PB.

Data da realização do Certame: 03/12/2013, às 08:00 horas.
Local: Centro de Múltiplo-uso - Fone (083) 3458-1004.
Forma de Pagamento: Parcelado. 
CPL, em 14/11/2013.

FRANCISCO SUEL ALVES BEZERRA
- Presidente da CPL - 

do aos números irrelevantes 
em anos anteriores.

Os outros dois meses 
que se destacaram em núme-
ro de visitantes foram janei-
ro, mês das férias escolares, e 
junho (festejos juninos). Em 
janeiro, visitaram a Paraíba 
182.214 pessoas, e durante 
os festejos juninos (junho) 
foram contabilizados outros 
146.608 turistas.

Divulgação constante
A presidente da Em-

presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
comemorou os números 
para o setor em outubro. Ela 
afirmou que os resultados 
positivos estão se confir-
mando em consequência de 
um trabalho sério, contínuo 
e profissional de divulgação 
do destino. Ela se refere aos 
anúncios feitos pelo Governo 
do Estado nas revistas espe-
cializadas e também nas de 
circulação nacional.

“Iniciamos 2013 a mil. 

Participamos de feiras in-
ternacionais de turismo na 
Europa e na América do Sul. 
Estamos realizando capaci-
tações e workshops nas prin-
cipais operadoras de turismo 
do país, mostrando aos agen-
tes de viagens o que a Paraí-
ba tem a oferecer aos seus 
visitantes. É um trabalho 
contínuo em parceria com 
prefeituras, o trade e várias 
entidades que se mostra no 
caminho certo”, declarou a 
executiva paraibana.

Estado recebeu 12,02% mais turistas em relação ao mesmo período do ano passado

Brasília – A presidente 
Dilma Rousseff vetou inte-
gralmente o Projeto de Lei 
98/2002 que criava, incorpo-
rava, fundia e desmembrava 
municípios. No despacho pre-
sidencial ao Congresso, publi-
cado ontem em edição extra 
no Diário Oficial da União, Dil-
ma diz que a proposta de lei 
devolvida ao Congresso con-
traria “o interesse público”. A 

matéria foi devolvida ontem 
ao presidente do Legislativo, 
Renan Calheiros (PMDB-AL) 
que terá que colocar o veto 
para a análise dos deputados 
e senadores.

Segundo o despacho 
presidencial, o Ministério 
da Fazenda ponderou que a 
medida expandiria “a expan-
são expressiva do número de 
municípios” o que acarreta-

Dilma veta criação de novos municípios
projeto devolvido

ria no aumento das despesas 
do Estado com a manutenção 
da estrutura administrativa 
e representativa. O ministé-
rio ponderou, ainda, que o 
crescimento de despesas não 
será acompanhado por recei-
tas que permitam a cobertu-
ra dos novos gastos, “o que 
impactará negativamente a 
sustentabilidade fiscal e a es-
tabilidade macroeconômica”.

Além disso, os técnicos 
da área econômica destaca-
ram que, com o crescimento 
de municípios brasileiros, 
haveria uma “pulverização” 
na repartição do Fundo de 
Participação dos Municípios 
(FPM). Isso, acrescentam 
na justificativa para o veto 

presidencial, acarretaria em 
prejuízos para as cidades 
menores, além de maiores 
dificuldades financeiras.

Despacho presi-
dencial publicado 
em edição extra 
no Diário Oficial 
da União diz 
que a proposta 
contraria “o in-
teresse público”

FOTO: Branco Lucena
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SEL – SERVIÇOS ELÉTRICOS LTDA., localizada a Rua Projetada, s/n Quadra “E” - Lote 14 
A – Loteamento Morada Nova, Cabedelo – PB, CEP 58.310-000, representada por seu diretor e 
representante legal, ÉRICO RENATO ARAÚJO DE MELO FILHO, residente em João Pessoa/PB, 
revoga de pleno direito todas as procurações públicas e privadas ora outorgadas por esta empresa 
ao funcionário ALVARO ARAUJO GURGEL, brasileiro, solteiro, diretor administrativo, tendo em vista 
a rescisão do contrato de trabalho deste com a empresa desde o dia 30/05/2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA, ESTADO DA PARAÍBA, vem por intermédio 

deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2013, no dia 
29 de novembro de 2013, ÀS 10h00min., que tem como objetivo a Contratação Bandas Musicais, de 
renome regional, equipado com Som Completo, Palco, Iluminação e Gerador, para a realização das 
festividade da Emancipação Politica deste município de Carrapateira, (PB), edição 2013  conforme 
descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência, após assinatura do contrato decorrente 
desta licitação.  Os interessados poderão retirar o edital na sede da PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CARRAPATEIRA, ESTADO DA PARAÍBA.

Carrapateira PB, 14 de novembro de 2013.
FRANCIHERMES PEDROSA DA SILVA

Pregoeiro(a) Oficial. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

Com fundamento, no que preceitua a Lei Federal de Nº 8.666/93 de 21 de junho de 1993, e suas 
alterações posteriores, e demais razões que nos autos constam, e tendo em vista a conclusão dos tra-
balhos da Comissão Permanente de Licitação desta PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA. 

RESOLVE: 
ADJUDICAR o objeto do Processo Licitatório, referente à TOMADA DE PREÇO de nº 01/2013 

de 10 de Outubro de 2013, da (s) Empresa (s) :BELCHI0R CONSTRUTORA  E IMOBILIARIA LTDA- 
ME., inscrita no CNPJ/MF n.º 14.798.786/0001-49, e INSC. EST. nº. 16.193.487-6, estabelecida à 
Rua Bonifacio Moura,323 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 
305.646,89(Trezentos e Cinco Mil, Seiscentos e Quarenta e Seis Reais e Oitenta e Nove Centavos).

SANTA HELENA - PB, em 14(Quatorze) de Novembro de 2013 (Dois Mil e Treze).
EMMANUEL FELIPE LUCENA MESSIAS

Prefeito (a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
EXTRATO DE CONTRATO
14 de Novembro de 2013
PROCESSO Nº 042/2013

TOMADA DE PREÇO Nº. 01/2013
INSTRUMENTO: Contrato para CONTRATACAO DE EMPRESA PARA execução de obra DOS 

SERVICOS DE CONSTRUCAO DE 01 (UM) CAMPO DE FUTEBOL, NESTE MUNICIPIO DE 
SANTA HELENA/PB.

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA, Estado da Paraíba
                 BELCHI0R CONSTRUTORA  E IMOBILIARIA LTDA- ME.
OBJETO: Contrato para CONTRATACAO DE EMPRESA PARA execução de obra DOS SER-

VICOS DE CONSTRUCAO DE 01 (UM) CAMPO DE FUTEBOL, NESTE MUNICIPIO DE SANTA 
HELENA/PB., subordinados a Secretaria Municipal de Obras e Infraestrutura

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 305.646,89 
(Trezentos e Cinco Mil, Seiscentos e Quarenta e Seis Reais e Oitenta e Nove Centavos), correndo 
a despesa à seguinte Função Programática 4.4.90.51 -  OBRAS E INSTALAÇÕES

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 13/11/2014
SIGNATÁRIOS
EMMANUEL FELIPE LUCENA MESSIAS          -         Pela Prefeitura Municipal de Santa Helena, PB
BELCHI0R CONSTRUTORA  E IMOBILIARIA LTDA- ME. - Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 042/2013, referente a 
Licitação (tipo menor preço), na modalidade TOMADA DE PREÇO de nº 01/2013 de 10 de Ou-
tubro de 2013, com abertura para 31 de Outubro de 2013, às 09:00 horas, na sala de reunião da 
Prefeitura Municipal de Santa Helena, mais precisamente à RUA GONCALO JOSE VITORIANO 
Nº 236, CENTRO - SANTA HELENA, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados 
todos os prazos recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais 
dos licitantes), nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica(m) convocado a(s) Empresa(s): 
BELCHI0R CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA- ME., inscrita no CNPJ/MF n.º 14.798.786/0001-
49, e INSC. EST. nº. 16.193.487-6, estabelecida à Rua Bonifácio Moura,323 - Centro, Cajazeiras, 
Estado da Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 305.646,89 (Trezentos e Cinco Mil, Seiscen-
tos e Quarenta e Seis Reais e Oitenta e Nove Centavos); para tomar conhecimento da nota do 
empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as 
penalidades da Lei.

SANTA HELENA - PB, 14 de Novembro de 2013
EMMANUEL FELIPE LUCENA MESSIAS

Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2013
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 031/2013, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE APARELHO 
DE ULTRASSOM. Data de abertura: 27/11/2013 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318

Boqueirão, 14 de novembro de 2013.
Kathyeri Farias Sales

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 094/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 

o objeto desta licitação em favor da empresa D&D PRODUTOS DE HIGIENE E LIMPEZA LTDA 
ME CNPJ 11.372.104/0001-43 no valor total de R$ 21.480,00. Demais informações 83-3372-2246. 
Cuité – PB, em 14 de novembro de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 094/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
A Prefeita do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto 

desta licitação em favor da empresa D&D PRODUTOS DE HIGIENE E LIMPEZA LTDA ME CNPJ 
11.372.104/0001-43 no valor total de R$ 21.480,00. Em consequência, ficam convocados os 
proponentes para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 
8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas em lei. 
Demais informações 83-3372-2246. Cuité – PB, em 14 de novembro de 2013. Euda Fabiana de 
Farias Palmeira Venâncio – Prefeita Constitucional de Cuité

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.06.007/2013

AVISO 
A SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, HOMOLOGA O PREGÃO PRESENCIAL Nº 

2.06.007/2013, CUJO OBJETO É O FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS PARA CRECHE ELZA 
ALMEIDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE CAMPINA GRANDE, 
ESTADO DA PARAIBA, EM FAVOR DAS EMPRESAS: EMILLY INDUSTRIA E COMÉRCIO DE MO-
VEIS LTDA, CNPJ SOB Nº 07.239.645/0001-20, com o PREÇO TOTAL de R$ 14.183,00 (QUATORZE 
MIL, CENTO E OITENTA E TRÊS REAIS),  MOZART DE ARAUJO SANTOS EPP CNPJ SOB Nº 
14.124.138/0001-07, com o PREÇO TOTAL de  R$ 14.234,00 (QUATORZE MIL, DUZENTOS E 
TRINTA E QUATRO REAIS) E SILVANA ARAUJO MARIZ CNPJ SOB Nº 40.964.066/0001-16, com 
o PREÇO TOTAL de R$ 36.924,00 (TRINTA E SEIS MIL, NOVECENTOS E VINTE E QUATRO 
REAIS). CONFORME ANÁLISE E PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA. REPUBLICADO POR 
INCORREÇÃO.

Campina Grande, 16 de Setembro de 2013.
VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO

Secretária Municipal de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 096/2013

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que o Pregão Presencial nº 096/2013, 
que tem como objeto SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ATAÚDES 
COM TRASLADO E ORNAMENTAÇÃO PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SO-
CIAL DESTA PREFEITURA, não houve manifestação de interessados, sendo declarada a licitação 
DESERTA. Maiores informações pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 04 de novembro de 2013.
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.009/2013

A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através da Pregoeira 
Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 10H00 horas do dia 09 
de Dezembro de 2013, licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL sob o N 2.11.009/2013, tipo 
“MENOR PREÇO POR ITEM”, tendo como objeto a Contratação de EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM MEDICAMENTOS PARA SINCRONIZAÇÃO DE CIO EM BOVINOS PARA UTILIZAÇÃO NO 
PROGRAMA DE INSEMINAÇÃO ARTIFICIAL da SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA 
da PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, conforme especificações do Edital. O Edital 
e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, N°528, bairro 
São José, no Município de Campina Grande-PB, no horário comercial.

Campina Grande, 14 de novembro de 2013.
FELIPE SILVA DINIZ JUNIOR

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 050/2013
Proc. Administrativo nº 193/2013

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA (FARMÁCIA/DROGARIA) PARA FORNECIMENTO 
DE MEDICAMENTOS EMERGÊNCIAS FALTANTES DA FARMÁCIA MUNICIPAL DE PIANCÓ.

ABERTURA: 29/11/2013, às: 14:00 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002.
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2013.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de Piancó, na 

Praça Salviano Leite, nº 10A – 1º Andar – Centro, no horário das 08:00 às 12:00 horas.
Piancó, 14 de novembro de 2013.

PEDRO CABRAL CAZÉ
PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO NO 012/2013

A Comissão Permanente de Licitação – CPL, da Prefeitura Municipal de BARRA DE SÃO 
MIGUEL– PB, tornar público aos interessados que fará realizar Licitação Pública na modalidade 
TOMADA DE PREÇO  do tipo Menor Preço GLOBAL por Lote, objetivando a aquisição de peças 
automotivas e serviços mecânicos, destinadas para manutenção dos veículos de porte pequeno 
e ônibus da frota municipal, em sessão pública para abertura dos envelopes que realizar-se-á as 
14:00hs do dia 29/11/2013, na sede da Prefeitura Municipal de BARRA DE SÃO MIGUEL/PB, na 
CPL localizado na: Rua  Thomaz de Aquino, 06– Centro – BARRA DE SÃO MIGUEL – PB Fone: 
(083) 3358-1186 no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

BARRA DE SÃO MIGUEL 14 de Novembro de 2013
Francisco de Freitas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 102/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ATAÚDES COM TRAS-

LADO E ORNAMENTAÇÃO PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DESTA 
PREFEITURA. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 04/12/2013. Local: Sala 
da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e 
Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacao-
cuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 14 de novembro de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.05.013/2013

A Comissão Permanente de Licitação, através do (a) Pregoeiro (a) Oficial do Município, torna 
público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial 
Nº. 2.05.013/2013, realizado no dia 11 de Outubro de 2013 às 10h30min, que tem como objeto 
Aquisição de combustíveis para utilização no SINE, conforme especificações em planilha do Edital, foi 
declarado DESERTO, por não comparecimento de nenhuma empresa como licitante, demonstrando 
total desinteresse em participar do Torneio Licitatório.

A Comissão Permanente comunica aos interessados que será realizado nova licitação na 
modalidade Pregão Presencial Nº. 2.05.019/2013, no dia 09 de Dezembro de 2013 às 8h00min 
com o mesmo OBJETO.

Campina Grande, 14 de Novembro de 2013.
Felipe Silva Diniz Junior

Pregoeiro (a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 101/2013
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA MINIVAN DESTINADA AO CONSELHO DO IDOSO DESTE 

MUNICÍPIO. A Prefeita Municipal de Cuité, através de despacho exarado nos autos do Processo 
Administrativo nº 120/2013, opta pela revogação do Pregão Presencial nº 101/2013, fundamentado 
pelo art. 49 da Lei nº 8.666/93, ante a necessidade de reformulação do edital, de forma que deverá 
ser realizadas as alterações necessárias e procedida uma abertura de novo processo licitatório. 
Informações de segunda a sexta-feira, das 08:00 as 12:00 83-3372-2246 ou na sede da CPL sito 
a Rua 15 de novembro, 159, centro, nesta cidade.

Cuité - PB, 14 de novembro de 2013.
Euda Fabiana de Farias Palmeira Venâncio

Prefeita de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 027/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar 

aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2013, no dia 28 de novembro de 
2013, às 09h00min, na forma presencial, que tem como objetivo a contratação de Bandas Musicais 
de renome regional, equipado com Som, Palco Completo, Iluminação e Gerador, para a realização 
da festividade da Emancipação Politica deste município de Monte Horebe, (PB), edição 2013, 
conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os interessados poderão 
retirar o Edital na sede da Prefeitura. 

MONTE HOREBE PB, 14 de novembro de 2013.
Cristiano Braz Gomes

Pregoeiro Oficial

FLAVIANO FALCONE RIBEIRO COUTINHO – CNPJ/CPF Nº 442.039.854-04. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3366/2013 em João Pessoa, 4 de novembro de 2013 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
LOTEAMENTO URBANO COM 467 LOTES, 24 QUADRAS EM ÁREA DE 15,16 HA.  Na(o) – LO-
TEAMENTO NOVA JACARAÚ, ROD 071 - CENTRO Município: JACARAÚ - UF: PB. PROCESSO: 
2013-005973/TEC/LI-2487.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068448
Responsavel.: KM OUTDOOR LTDA
CPF/CNPJ....: 008382396/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            690,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068449
Responsavel.: LEANDRO GONCALVES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 025128504-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            384,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 066695
Responsavel.: LINEAR ENG E EMPREEND LTDA  C
CPF/CNPJ....: 001698341/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            384,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068188
Responsavel.: MD NOTOS LTDA EEP
CPF/CNPJ....: 007457035/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.043,13
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069951
Responsavel.: MARCIO NASCIMENTO DE LIMA
CPF/CNPJ....: 033215574-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067254
Responsavel.: MARIA VALMIRA FORMIGA DE ASSIS
CPF/CNPJ....: 011727789/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            457,17
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068567
Responsavel.: O BARATEIRO DO FERRO E DA 
CONSTRUCA
CPF/CNPJ....: 005157777/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            855,58
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068368
Responsavel.: ROBERTA AUGUSTO P.DA SILVA
CPF/CNPJ....: 028870734-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             43,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067780
Responsavel.: ROMULO PEREIRA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 096921634-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             43,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065685
Responsavel.: SAMUEL PESSOA DA SILVA FILHO
CPF/CNPJ....: 080616324-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             40,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067610
Responsavel.: SAO FRANCISCO SERVICOS FUNE-
RARIOS L
CPF/CNPJ....: 008968665/0001-03
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          2.300,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065447
Responsavel.: TELLE  TELECOMUNICACOES E 
ENG LTDA
CPF/CNPJ....: 004289584/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            706,14
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067887
Responsavel.: TELLE TELECOMUNICACOES ENGENH
CPF/CNPJ....: 004289584/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            109,79
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068515
Responsavel.: TELLE TELECOMUNICACOES ENGENH
CPF/CNPJ....: 004289584/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            218,93
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068521
Responsavel.: VALTER FLORA
CPF/CNPJ....: 580485618-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065603
Responsavel.: WILSON GONCALVES PEREIRA
CPF/CNPJ....: 023388904-34
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$            656,92
Apresentante: XIMENES SERVICE
Protocolo...: 2013 - 068086
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  
tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa 
No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  
partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos 
titulos   PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  15/11/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANA CRISTINA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 035284967-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            125,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 064796
Responsavel.: ANDRE LUIZ FERREIRA
CPF/CNPJ....: 033741364-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068379
Responsavel.: ANDREA GONDIM DANTAS
CPF/CNPJ....: 005291682/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            904,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068673
Responsavel.: ANTONIA CLAUDIA PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 018182435/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            953,37
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069850
Responsavel.: ARIVES PB
CPF/CNPJ....: 008750463/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            140,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068478
Responsavel.: BRUNA MARIA BRASILEIRO
CPF/CNPJ....: 111507434-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             43,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067724
Responsavel.: CADASTRAL GEO GEOT PROJETOS
CPF/CNPJ....: 005346766/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            110,10
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068137
Responsavel.: CAMARIM MODAS LTDA
CPF/CNPJ....: 011386060/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            501,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067394
Responsavel.: CLAUDENICE PORTELA GOMES
CPF/CNPJ....: 048410844-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            105,01
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068135
Responsavel.: CLEDSON AUGUSTO FERREIRA
CPF/CNPJ....: 569704474-72
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            260,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067225
Responsavel.: CONSTRUTORA PLANICIE LTDA
CPF/CNPJ....: 007861146/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.672,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065846
Responsavel.: ED COMERCIOD E ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 018369167/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         14.067,10
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 066848
Responsavel.: FRANCISCO DE ASSIS SILVA
CPF/CNPJ....: 374394644-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            381,43
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065788
Responsavel.: FRANCISCO AUGUSTO SANTOS BRASIL
CPF/CNPJ....: 041205907/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.021,26
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 066883
Responsavel.: GILMAR HENRIQUE SOUSA 501
CPF/CNPJ....: 161805504-68
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065801
Responsavel.: ISIS VARELA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 010410065/0001-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            367,79
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068423
Responsavel.: JOAO BATISTA FERREIRA ME
CPF/CNPJ....: 010942456/0001-24
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            831,55
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067984
Responsavel.: KM OUTDOOR LTDA
CPF/CNPJ....: 008382396/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            690,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817

ANTONIO VENANCIO DA SILVA FILHO - CNPJ/CPF Nº 048.129.724-34 Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3203/2013 em João Pessoa, 22 de outubro de 2013 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Pu-
blicidade Volante (Veiculo Saveiro de placa MMZ 2783 PB) Na (o) - EM TODA CIDADE - Município: 
GUARABIRA - UF: PB. Processo: 2013-001771/TEC/LO-4958

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

COMISSÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO   

TOMADA DE PREÇOS  Nº 003/2013
O Tribunal de Justiça da Paraíba, torna público para conhecimento dos interessados, que na 

citada licitação, cujo objeto é a Contratação de empresa de engenharia para reforma da área onde 
atualmente funciona a Biblioteca e os Correios para instalação do Gabinete da Desembargadora 
Maria das Graças M. Guedes, no Prédio do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba. decidiu de-
clarar vencedora na citada licitação a empresa GH SERVIÇOS DE INFORMATICA E ENGENHARIA 
LTDA ME com o valor global de R$ 64.698,90 (Sessenta e quatro mil, seiscentos e noventa e oito 
reais e noventa centavos)

João Pessoa, 14 de novembro de 2013
Nemésio Gomes Cavalcanti

Presidente da Comissão de Licitação TJ-PB

EXTRATO DE CONTRATO
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

TOMADA DE PREÇO 1/0020/2013
Nº. CONTRATO 076/2013

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
Contratado: Medcenter Comércio de Materiais Médicos - LTDA
Objeto: Aquisição de materiais Médico Hospitalar e Laboratorial diversos, para o exercício 

financeiro de 2013.
Valor: R$ 42.672,60 (Quarenta e dois mil, seiscentos e setenta e dois reais e sessenta centavos)
Data do Contrato: 31 de Outubro de 2013
Vigência: 31/12/2013

Edson Gomes de Luna
   Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOBILIARIO E EQUIPAMENTOS ELETRO ELETRONICOS..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2013.
DOTAÇÃO: Recursos do Ministério da Educação Fundo Nacional de Desenvolvimento do Ensino 

- FNDE Conforme Termo de Compromisso PAR nº9547/2013
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e:
CT Nº 00166/2013 - 14.11.13 - FRANCIEDE PEREIRA DA SILVA - ME - R$ 3.786,00
CT Nº 00167/2013 - 14.11.13 - SILVANA ARAUJO MARIZ MEDEIROS - ME - R$ 17.091,00
CT Nº 00168/2013 - 14.11.13 - EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP 

- R$ 14.011,50
CT Nº 00169/2013 - 14.11.13 - ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - ME - R$ 22.805,00
CT Nº 00170/2013 - 14.11.13 - GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA - ME - R$ 14.720,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Novembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos 
diversos destinado a Prefeitura de Marcação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36251111.
Email: davidferreira25@hotmail.com

Marcação - PB, 14 de Novembro de 2013
DAVID FERREIRA SANTOS DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Conego Rui Vieira, 285 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Novembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PALCO 
SOM E GRUPO GERADOR PARA O FESTIVAL DA CULTURA AGROECOLOGICA.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33641837.
Email: www.remigio.pb.gov.br/licitacao

Remigio - PB, 14 de Novembro de 2013
ARNOBIO TEIXEIRA DE BRITO LYRA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2013 - Recurso
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MOBILIARIO E EQUIPAMENTOS ELETRO ELETRONICOS.; Permanece a decisão tomada pelo 
Pregoeiro em INABILITAR a Empresa FORMATTO DISTRIBUIDORA LTDA, por não atender a 
exigência do item 9.2.2 do ato Convocatório, e não foi aceito o recurso impetrado pela empresa 
por desatender o que preceitua o item 13.5 do Ato Convocatório.

Remígio - PB, 12 de Novembro de 2013
Arnóbio Teixeira de Brito Lyra Junior 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MOBILIARIO E EQUIPAMENTOS ELETRO ELETRONICOS.; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - ME - R$ 22.805,00; EMILLY 
INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP - R$ 14.011,50; FRANCIEDE PEREIRA DA 
SILVA - ME - R$ 3.786,00; GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA - ME - R$ 14.720,00; SILVANA 
ARAUJO MARIZ MEDEIROS - ME - R$ 17.091,00.

Remigio - PB, 12 de Novembro de 2013
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

DECRETO n.º 75 de 13 de Novembro de 2013.
Dispõe sobre a continuidade da obra de construção da Creche do Bairro São Francisco e dá 

outras providências.
A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS, Estado da Paraíba, no uso 

de suas atribuições legais, e tendo em vista a necessidade de continuidade da obra de construção 
da Creche do Bairro São Francisco;

Considerando parecer emitido pela Procuradoria Geral do Município dando conta de que a anula-
ção do procedimento licitatório TP n°08/2012 fruto do convênio 702654 se deu de maneira irregular.

Considerando que no processo licitatório consta apenas publicação de extrato, dando conta da 
anulação da licitação, sem, contudo, haver o decreto anulatório;

Considerando que a publicação do extrato de anulação é ato posterior ao decreto anulatório, 
e que este inexiste;

Considerando que a ausência do decreto anulatório torna nula a publicação do extrato de 
anulação da licitação;

Considerando que os recursos para construção da Creche do Bairro São Francisco estão 
disponíveis ao município de Cajazeiras;

 
DECRETA:
Art. 1 °. A validade do processo licitatório TP 08/2012 fruto do convenio 702654 com o FNDE;
Art. 2 °. A notificação da empresa vencedora da TP 08/2012 para dar inicio as obras em um 

prazo 10 dias a partir da ciência do presente decreto.
Art. 3 °. Este Decreto entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições 

em contrário.
Gabinete da Prefeita Constitucional do Município de Cajazeiras – PB, em 13 de Novembro de 

2013.
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Novembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos 
diversos destinado a Prefeitura de Marcação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36251111.
Email: davidferreira25@hotmail.com

Marcação - PB, 14 de Novembro de 2013
DAVID FERREIRA SANTOS DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS-PB
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 031/2013
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 001/2013 de 03 de 

Janeiro de 2013, da PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS, vem através deste 
AVISO tornar público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 031/2013, cujo objeto é CONTRAÇÃO DE EMPRESA PARA O ACOMPANHAMENTO DOS 
PROCESSOS ADMINISTRATIVOS DOS DÉBITOS PREVIDENCIÁRIOS MUNICIPAL JUNTO A 
RECEITA FEDERAL DO BRASIL, COM BASE NAS LEIS 10.522/2002, LEI 12.810/2013 E SUAS 
ALTERAÇÕES, RETIRADAS DE PENDENCIAS ADMINISTRATIVAS PARA EMISSÃO DE CND- 
CERTIDÃO NEGATIVA DE DÉBITOS, CERTIDÃO CONJUNTA NEGATIVA DA RFB/PGFN, APOIO 
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E DEPARTAMENTO DE PESSOAL, APOIO A SECRETARIA 
DE FINANÇAS E TESOURARIA,deste município.

VENCEDOR:
ADIANT CONSULTORIA ORGANIZACIONAL LTDA-EPP, com CNPJ n° 16.813.730/0001-41.
R$ 22.750,00 (Vinte dois mil setecentos cinquenta reais)

SAO JOSE DE PIRANHAS - PB, 14 de novembro de 2013.
JOSE IDOMAR DE SOUSA BENTO

Pregoeiro Oficial

COMPANHIA DE PROCESSAMENTO DE DADOS DA PARAÍBA – CODATA
CNPJ (MF) Nº 09.189.499/0001-00

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convidados os Senhores acionistas da Companhia de Processamento de Dados da 

Paraíba – CODATA, a se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária no dia 19 de Novembro 
de 2013, às 15 (quinze) horas, em sua sede social à Rua Barão do Triunfo, 340, nesta capital do 
Estado da Paraíba, para deliberarem sobre os seguintes itens:

a)Eleição do novo Membro do Conselho de Administração, triênio 2013/2016; 
b)Outros assuntos de interesse social.

João Pessoa, 10 de Novembro de  2013.
Livânia Maria da Silva Farias

Presidente do Conselho de Administração

Estado da Paraíba
Fundo Municipal de Saúde de Cacimba de Dentro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº: 001/2013

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBA DE DENTRO, torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02, disposições da Lei 8.666/93  e suas alterações 
posteriores e Lei n.º 123/2006 que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo 
menor preço, no dia 02 de Dezembro de 2013 as 14:00 horas, tendo como objetivo: aquisição de 01 
(um) veiculo, tipo passageiro, 0km, 05 portas, bi combustível, ano/mod 2013, com ar condicionado, 
motor 1.0, cor branco. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Cacimba de Dentro, na Rua Cap. Pedro Moreira, 15 – Centro, Cacimba de Dentro/Pb. Maiores 
informações através do telefone/ (083) 3379-1045.

Cacimba de Dentro, 12 de Novembro de 2013.
Karla Renata Marinho Alves - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO n.º 025/2013
Torna público que fará realizar através da CPL, as 14:00 horas do dia 09 de Dezembro  de 2013, 

licitação mod. Tomada de Preços, do tipo menor preço por item, para AQUISIÇÃO DE FOGOS DE 
ARTIFÍCIOS, DESTINADOS A ABRILHANTAR AS COMEMORAÇÕES E FESTIVIDADES MUNICI-
PAIS  DE PILÕEZINHOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores 
e Lei 123/2006. Informações e obtenção do edital: na Prefeitura Municipal de Pilõezinhos sita a Rua 
Manoel Alvino Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB – CEP: 58.210-000 no horário de expediente 
normal de 13:00 as 17:00 Horas. Fone: 083-3627-1040. 

PILÕEZINHOS, 14 de Novembro de 2013.
Durval Monteiro Filho - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS ADMINISTRATIVOS DO

PREGÃO PRESENCIAL N° 026/2013.
O Pregoeiro Oficial e sua Equipe de Apoio da Prefeitura Municipal de MONTE HOREBE, PB, 

torna público que analisou o recurso interposto pela empresa VENEZA MÁQUINAS COMERCIO 
LTDA., com CNPJ nº 06.824.439/0001-15, referente ao PREGÃO PRESENCIAL N° 026/2013, cujo 
objeto é a Aquisição de patrulha mecanizada, sendo: 01 (uma) Carreta hidráulica basculante em 
chapa metálica, 01 eixo, rodado duplo, feixes de molas e pneus novos; 01 (uma) Grade aradora 
controle remoto de 6x24’’ x 6,00mm; largura de corte: 1730 mm; Espaçamentos: 230mme 01 (um) 
Trator agrícola de pneus, ano 2013, equipado com motor de 04 cilindros, com 88 CV de potência, 
turbinado, injeção direta, escapamento do motor lateral, transmissão sincronizada 12x12, sendo 12 
marchas à frente e 12 marchas à ré, tração 4x4, direção hidrostática, equipado com controle remoto 
duplo, tomada de força com rotação de 540rpm, freio a disco em banho de óleo, pneus dianteiros 
14.9 x 24R1 e pneus traseiros 18.4 x 34 R1,  destinados ao assistencialismos aos agricultores 
carente deste município, JULGADO IMPROCEDENTE, o referido recurso.  

MONTE HOREBE , PB em 14 de novembro de 2013.
Cristiano Braz Gomes

Pregoeiro Oficial.
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